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 लोक  सभा
 श्री  अनिल  क्०  चन्दा  संविधान

 प्रीमियम  झ्र  बर्मा  के  देशीय करण

 यीद
 अधिनियम के  कुछ  उपबन्धों  के  अनुसार

 प्रार्थना-पत्रों  पर  विचार  किया  जाता  है  |

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 श्री  श्रीनारायण दास  :  अब  तक  सरकार

 महोदय  पीठासीन

 की  यह  नीति  रही  है  कि  जिस  देश  में  भारतीय

 wat  के  मौखिक  उत्तर  उद्धव  के  लोग  जा  कर  बसते  हैं  बे  वहीं की

 नागरिकता  को  स्वीकार  कर  लें  प्लोर  इस  चीज

 बर्मा  में  भारतीय  को  प्रोत्साहन दिया  जाये  ।  क्या  मैं  जान

 *9¥x,  श्री  श्रीनारायण  क्या  सकता  हूँ  कि  यह  नीति  किस  हद  तक  बर्मा  में

 प्रधान  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सफल  हुई  ।

 भारतीय  उद्भव  के  कितने  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 व्यक्तियों  ने  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिये  जवाहरलाल  :  इस  बात  का

 अभी  तक  प्रार्थना-पत्र  दिये  कौर  फैसला  हमने  उन्हीं  पर  छोड़  दिया हैं  कि

 wa  तक  प्रार्थना-पत्र  जैसा  वह  उचित  समझे  करें  ।  चाहें वह  भारत

 स्वीकृत  हुए  हैं  अथवा  अस्वीकृत  हुए  हैं  ?  के  नैदानिक  रहें  या  वहां  के  हो  जायें  मगर  उनको

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल के  ०
 कानून  के  मुताबिक  वहां  नेपाल  बनने

 चन्दा
 इसके  प्रा कडे

 की  अ्रधिकार  है
 ।

 उन  पर  कोई  दबाव
 भी

 और

 नहीं  डाला  गया  है  कौर
 न

 हीਂ  वहां  पर  कोई
 नहीं  मिले  कुछ  समय  हमने  बर्मा  की

 कठिनाई  ही  खड़ी  हुई है  कौर  न  कोई  शिकायत
 सरकार  से  पूछा  था  कि  वह  उन  भारतीयों

 की  संख्या  बताये  जिन्हें  बर्मा  की  नागरिकता
 ही  ars है  ।

 दे  दो
 गई  है

 कौर  जिन्होंने  दरख्वास्तें दी  श्री  बी०  डो ०  पांडे  क्या  लंका  की

 लेकिन  तब  तक  उन्हें  नागरिकता नहीं  मिली  तरह  वहां  पर  कोई  भ्रड़चनें  तो  नहीं
 थी  ।

 हमें  अभी  तक  उनसे  कोई  जवाब  नहीं
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 यही  तो  जज
 मिला  हे  ।  तो  हमारी  इत्तिला  है  कि

 करीब  Yo,000  भारतीयों  ने  किया  है  कि  नहीं  हैं  ।

 १९५५  तक  बर्मा  की  नागरिकता  पाने  के

 लिये  दरख्वास्तें दी  थीं  ।
 चट्टोपाध्याय  :  प्राजक  बर्मा  में

 कुल  कितने  भारतीय  हैं  ?
 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  सरकार  ने

 इस  बात
 का

 पता  लगाने  की  कोशिश  की  है  कि
 श्री  अनिल  के०  मेरा  ख्याल  है

 साधारणतया  दरख्वास्तें  किन-किन  क्वाँरों  से  किं
 उनकी  संख्या  लगभग ७  लाख  परन्तु

 नामंजूर  की  जाती  हूँ  ?  हमारे  पास  ठीक  आंकड़े  नहीं
 389  L:S.D—1
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 सामान  संबंधी  रियायत  नियत  अभी  उल्लेख  किया  आकर्षित  किया  गया

 *  १४६.  श्री  बहादुर  fag:  क्या  प्रधान  और  यदि  हो  कठिनाई  के  निवारण

 के  लि  सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ? मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  fe  :--

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हाल  में  बने  इन
 क्या  हाल  में  प्रख्यापित  हुए

 नियमों  को  पर्याप्त  उदार  बना  दिया  गया  है
 सामान  संबंधीਂ  रियायत  नियमों  के  अधीन

 ar  यदि  आवश्यक  gat  तो
 मैं  इन

 रियायतों
 पूर्वी  पाकिस्तान  से  art  वाले  नये  प्रेरकों

 संबंधी  नियमों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर
 को  सामान  संबंधी  रियायत  उदारतापूर्वक  दी

 गई  कौर  रखना |

 इन  नियमों  क  प्रत्यायन  के
 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  इंजिनियर

 पश्चात्  कितने  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत
 १४५०.  श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  क्यों

 may हैं  ?
 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  कठ  करेंगे कि  :
 :  भारत  सरकार  को

 क्या  यह  सच  है  कि  भाखड़ा  नंगल

 कोई  ऐसी  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि  पूर्वी

 पाकिस्तान से  a  वाले  को  यह
 में  काम  करने  वाले  तीन  सौ  इंजीनियरों  को

 दूसरा  काम  खोजने  की  समस्या  का  सामना
 रियायत  नहीं  दी  गई  है  ।

 करना पड़  रहा

 १  से  ३१  झ्रक्टूबर  geyy  तक

 क्या  यह  सच  हैं  कि  अगली  पंच
 पूर्वी  पाकिस्तान  से  १६,१४४  प्रेरक  भारते

 हैं  ।  तत्पदचात् के भ्रांकड़े के  प्रां कड़े  उपलबध  नहीं
 वर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 बहुंत  से  विशेषज्ञों  और  इंजीनियरों  की  सेवाओं
 हैं

 की  झावद्यकता  कौर

 श्री  ato  के०  विद्यमान  नियमों
 तो  वर्तमान  इंजीनियरों

 ew  प्रतीक  अपने  साथ  व्यक्तिगत
 को  उपयुक्त  काम  दिलाने  में  क्या  कार्यवाही

 वस्तु  के  रूप  में  केवल  Yo  रुपये  ला  सकते  की  गई  है
 ?

 इसके  परिणामस्वरूप  सम्पत्ति  की

 विक्रय  श्रम  के  संबंध  जो  वहँ  अपने  सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री

 साथ  लाना  चाहते  कठिनाई  उत्पन्न  हो  से  अपेक्षित  सूचना  का  विवरण

 गई  है  ।  क्या  वह  विषय  बदल  दिया  गया  हैँ  ar  सभा-पटल  पर  रखा  है  ।  परिणति

 क्या  सरकार नये  नियमों  के  साथ  उस  नियम  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]

 मं  परिवहन  करने  का  विचार  रखती है  ?  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  मेँ  जानना

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  नियमों  में  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  बात सच  है  कि  जब

 कुछ  परिवर्तन  हो  गया हैं  ।  Wa ि  दूसरी  जगहों  पर  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतर्गत

 vars  के  साथ  से  after  १५०  काम  चलਂ  रहा  है  और  वहां  के  लिए  यह  इंजी  नियर

 रुपय  झ्र  बाल  प्रज्वलक  के  साथ  अधिक  से  moat  दरख्वास्तें  भेजना  चाहते  हैं  तो  उनको

 रिक  ७५  उनके  माता  पिता  चाहे  अपनी  दरख्वास्तें  भेजने  की  इजाजत  नहीं  दी

 भारतीय  हों  या  लाये  जा  सकते  जाती  जिससे  कि  दूसरी  जगहों  में  काम  का

 है ँ।  हज  होता हूँ  ?

 att  बी०  के०  दास  :  क्या  सरकार  का  प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक  कार्य  मंत्री

 ध्यान  इस  कठिनाई  की  जिसका  कि  मैंने  जवाहरलात  दो  चार  दिन
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 हुए  भाखड़ा  नंगल  गया  था  प्रौढ़  मैंने  पुछा  प्रारम्भ  हो  जायें  तथा  अझ्रागामा  वर्षा  ऋतु  से

 कि  अब  जब  वहां  काम  बन्द  हो  रहा  है  तो  इन  पहिले  समाप्त  हो  जायें ।

 इंजीनियरों  के  बारे  में  क्या  होती  होगी  अनेकों  टेक्नीकल  बातें  जसे

 भ्छ्  वहां  पर  बताया  गया  कि  साल  दो  सालਂ  विस्तृत  प्राक्कलनों  तथ  डिजाइने  का

 यह  सवाल  नहीं  उठंगा  क्योंकि  अलावा
 टेक्नीकल  अनुमति  PEXY  कं

 इसके  fe  भाखडा  नंगल  का  काम  भी  बढ़
 आरम्भ  तक  पूर्ण  हों  गई  थीं

 ।
 यदि  कार्य

 उस

 रहा  वहां  पर  दूसर  कामरान भी  जस
 समय  आरम्भ हो हो  जता  वह  १९५५  को

 फर्टिलाइजर  हेवी  वाटर  वीगर  हो  रहें
 बाढ़  से  पहिले  पूर्ण  न  हो  पाता

 |
 बन्ध  कं

 हू  ।  चुनाचे  यह  सवाल  वहां  अभी  उठता
 अपूर्ण  होने  के  कारण बाढ़  से  महान  हानि

 नहीं  हूं  ।  फिर  भी  aa  उनस कह  दिया  ह  होती  |  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने
 कि  यह  बात  नहीं  होनी  चाहिये  कि  इंजीनियर

 are को  वर्तमान  शीत  ऋतु  तक  स्थगित कर
 बेकार  रहें  ॥

 दिया था

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  क्या  सरकार
 श्री  राधा  रमण  :  शाहदरा  नगर  सौर

 इस  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  हे  कि  जसे  जेस
 पडौसी  गावों  को  बाढ़  से  बचाने  के  लिए

 जहां-जहां पर  काम  पुर  होते  जाय  प्रौढ़  वहां  क
 यह  शाहदरा  बन्ध  का  निचय  किया

 विशेषज्ञ  खाली  होतें  जायें  उनको  दूसरी  जगहों
 गया  at ?  इस  देश  में  बाढ़ों  के  बार हमन

 पर  काम  दिया  जाए  ?

 हाल  में  जो  अनुभव  प्राप्त  किया
 है

 उसकी
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  हा ं| ह  जाहिर  दृष्टि  से  कौर  उस  अनुभव  की  दुष्टि

 el  जो  पदाधिकारियों  ने  अन्य  देशों  में

 बन्ध
 जाकर  प्राप्त  किया  क्या  सम्पत्ति  तथा

 *  १५१.  श्री  रमण  क्या  सिचाई
 फसल  के  विनाश  प्रौढ़  हानि  से  बचाव  का

 केवल  बन्ध ही  एक  प्रभावी  उपाय हैं  ? हर  fasta  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 अक्टूबर  मास  में  दिल्ली में  जो  श्री  हाथी  :
 afar  प्राक्कलन  जुलाई

 yay  में  प्राप्त  हुए  थे  परन्तु  केन्द्रीय  जल  तथा
 भयंकर  बाढ़  झाई  थी  उसकी  दृष्टि  से  क्या

 सरकार न  शाहदरा  बन्ध  निर्माण  में  शीघ्रता
 विद्युत  आयोग  ने  उनका  परीक्षण  अक्टूबर

 REUY  में  किया था  |  तदोपरान्तਂ  यह  पता
 करने  का  निश्चय किया  हे

 लगा  कि  वर्तमान  डिजाइन  सिंधी  उपयुक्त

 यदि  तो  सरकार ने  इस  दिशा  होगा
 और में  क्या  कार्यवाही  की

 श्री  राधा  क्या  सरकार  को
 अब  तक  इस  कार्य  को  स्थगित

 विदित है  कि  शाहदरा  कौर  पड़ौसी  गांवों के
 रखना  क  क्या  कारण  है

 ?
 लोगों  में  एक  बड़ी  भावना हूं  कि  शाहदरा

 के  इस  निर्माण  कार्य  में  असाधारण  विलम्ब सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 )  ar  gare  ate  यदि  यह  क्या  समय  आरम्भ  किया

 जाता  श्र  प्राथमिकता  दी  जाती  तो  SEXY
 राज्य  सरकार  के  पास

 की  बाढ़  की  स्थिति  कुछ  और  ही  होती  ।

 काय  क सबधघ स टंडर सं  टेंडर  झरा  चके  हैं  शर  उन्होंने

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  मुख्य  श्री  हाथी  :  सरकार इससे  है

 इंजीनियर  से  प्रार्थना  की  है  कि  ag  इस  बात  परन्तु  टेक्नीकल  कठिनाइयां  AR  उत्तर

 प्रदेश  के  इंजीनियर  पहिले  गये को  सुनिश्चित  करें  कि  कार्य  इस  मास  के  wea

 तक  या  दिसम्बर  PeyNY  कं  प्रथम  सप्ताह  डिजाइन  से  ग्र सहमत  थे  ।  अनेकों  इंजीनियरों
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 स  मन्त्रणा  करन  पर  भी  प्रति  प्राक्कलन  लिय  हम  लोग  कोशिश  कर  रहे है  शोर  हमारे

 तयार किय  जा  सक  ह  और  इस  मास  के  प्रयत्न  इंस  विषय  में  चल  रहे  हैं  ।

 wea  तक  या  दिसम्बर के  ्रारम्भ म काय में  कार्य

 प्रारम्भ  हो  जायगा  |  श्री  राम  चन्द्र  रेडी  :  क्या  सरकार  का

 विचार  कवल  खाल  कौर  चमड़ा  को  एक
 सेठ  अचल  सिंह  :  क्या  में  जान  सकता  हूँ

 निर्यात  मन्त्रणा  स्मिति  बचाते  का  है
 ?

 कि  शाहदरा  बांध  बनाने  में  कितना  समय

 लगेगा  और  कितना  रुपया  खच  होगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री

 श्री  हाथी  :  एकदम  लगेगा  रोक  १७  लाख  wa  नियत  बद्धी  रीवा  बनात  की

 पया  होगा ॥  faure  है

 खाल  जहाज  बनाने  का  दूसरा  कारखाना और  चमड़ा

 F2ur  श्री  भ्रमर  सिह  डामर  क्या  *
 243.0  थो  एस०  Ato  सामन्त  :  कया

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बनाने  को  कृपा  उत्पादन  नौवहन  सम्बन्धी  संकल्प  पर

 करेंगे  कि
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  के  दे

 निर्यातकों  द्वारा  प्रमाप  से  घटिया  १६५४  के  भाषण  के  सबंध  में  यह  बताने  की

 किस्म  की  खाल  att  aud  के  निर्यात  को  कृपा  करेंगे  कि :

 रोकन  क  लिये  क्या  कोई
 किये  वाही

 की  गई

 ग्रोवर
 भारत त  पं  जहाज़  बनाने  का  दूसरा

 कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  कितने

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  तटीय  क्षेत्रों  का  परिमाप  किया गया  है

 गया  है  ?
 क्या  पहले  कोई  ५९

 मया  था  अ वाणिज्य  मंत्री  :  (

 शर  नहीं  ।  इस  मामले पर  ध्यान  यदि  तो  किसके
 कब

 दिया जा  रहा  है  ।  शर  कहां  और

 श्री  भागवत  झा  क्या  सरकार  क्या  सरकार  का  विचार  बंगाल

 के  पास  एसी हि  कीमतें  झाई  हैं  जिन में  यह  कहा
 की  खाड़ी  के  पास  हुगली  नदी  के  तट  पर

 गया  हो  कि  यहाँ  के  यात्रियों  द्वारा  जो  सेम्पल  खाली  का  परिमाप करने  का  है
 ?

 भज  जाते हूं  ag  एक  किस्म  के  होते हैं

 उसके  बाद  जब  माल  भेजा  जाता  है  तो  वह
 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश

 जहाज़  बनाने  का  दूसरा उससे  निम्न  कोटि  का  होता है
 ?

 कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर

 श्री  करम सरकर  >  |  सथ ऐसी  कोई  fa  प्रारम्भिक  विचार  हो  रहा  2

 नहीं  राई  कि  सैम्पल  के  मुताबिक  नहीं  माल  का  निश्चय  या  परिमाप  करने  का  प्रश्न  दढ

 अपना  है  वार  टाइम  में
 कुछ  रेसी  बात  हुई  निश्चय  करन  के  पश्चात  ही  उत्पन  होगा  ।

 थी  fe  इंग्लैंड  में  ate  कछ  zat  देशों  में

 प्राइस  कंट्रोल  हो  गया  शौर  उस  कीमत  यर  श्री  एस०  Alo  साबित :  क्या  इस  ट्रिप

 से  किसी  विदेशी  टोली ने  दे दो  या  तीन माल  भजना  एनोड  नहीं  हो  सकता  था  जिस  का

 नतीजा  यह  gat  कुछ  एडलट्रेशन
 वर्ष  पूर्वे  कुछ  तटीय  स्थानों  का  पर परिमाप  विप

 हो  जाता  ।  इस  चीज  को  खत्म  करने  के  था ?
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 it  सौदा  चन्द्र  सरकार  ने  कोई  बिजली  का  भारी  सामान

 परिमाप  टोली  नियत  नहीं  की  ।  विमान
 *QYUS  श्री  मैंन  :  गया  उत्पादन  मंत्री

 कारखाना  स्थापित  होन  के  सीरिया
 १६  अगस्त  १९५५  के  पूछे  गय  तैराकी

 स्टीम  न॑वीगंदान  कम्पनी  अपन  टेक्निकल
 प्रदान  सख्या  ows  के  उत्तर  क  सम्बन्ध  म

 परामर्शदाता  की  सहायता  से  कतिपय  स्थानों
 लट्ठ  बताने  की  पा  करेंगे  कि  बिजली  का  भारी

 का  परिमाप  किया  था  tag  बहत  पहिने  की
 सोभान  बनाने  के  लिये  सरकारी  कारखाना

 बात  है  लगभग  9 * 8  की
 स्थापित  करन  के  सम्बन्ध  म  श्री  तक  कितनी

 क्योंकि श्री  एस०  alo  सामन्त  प्रगति हुई  है  ?

 सरकार  जहाज़  बनाने  का  दूसर  कारखाना
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०

 बनाने  का  विचार  कर  रही  अतः  क्या  कोई
 इस  परियोजना  के  लिये  सरकार  ने  इंगलिस्तान

 गर-सरकारी  उपक्रम  ने  इस  काय  को  करन
 के  मैसर्स  एसोसियशन  इलेक्ट्रीकल  इन्डस्टीज

 की  इच्छा  व्यक्त  की  है
 ?

 लि०  को  टेक्नीकल  परामर्शदाता  के  रूप

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  धन  भी  जहाज़  बनाने  चना  सरकार प्रौढ़  फर्मे  के  बीच  १७  नवम्बर

 के  कुछ  कौर  सरकारी  कारखाने  ह  परन्तु  RELY  को  एक  करार  हो  गया  है  ।

 छोटे  छोटे  हें  |  में  नहीं  समझता  कि

 जहाज  बनाने  का  बड़ा  कारखाना  स्थापित  श्री  बमन  :  इस  संयन्त्र  का  कुल  व्यय

 करने  के  लिये  इस  समय  किसी  गर-सरकारी  कितना है  शर  हमें  तयार  माल  कब  तक  प्राप्त

 उपक्रम  का  प्रस्ताव है  ।  हो  सकेगा
 ?

 श्री  बी०  के०  दास  इंस  विषय  पर  श्री  के०  सी०  रेड्डी  इस  परियोजना

 अन्तिम  निश्चय  करने  किन  किन  विशेष  के  लिए  जितने धन  की  आवश्यकता  होगी

 बातों  पर  विचार किया  गया है  ?  उसका  निश्चित  अनुमान  देना  कभी  असम्भव

 थी  सताया  चन्द्र
 है  ।  परियोजना  के  बार  में  हमारे जहां पर  जहाज़  बनाने

 दाताओं  का  विस्तृत  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के का  कारखाना  स्थापित  करने  के  औचित्य
 पश्चात  feat  प्राक्कलन  उपलब्ध  होंगे  ।

 प्र इन है  यह  धन  प्रत्यक्ष  धन  के  बटवारे

 लगभग  अनुमान  २०  से  २५  करोड़  रुपये  का के  लिये  यह  aa  सापेक्ष  प्राथमिकता  का  wa

 हो  सकता  उत्पादन  मं  कितना  समय  लगेगा
 हैं  ।  कल  योजना  इस  पर  विचार

 कर  रहा है
 इस  बारे में  हमारे  टेक्नीकल  परामर्शदाताओं

 का  कथन  है  कि  पांच  वह  लगेंगे  ।

 श्री  श्रच्यतन  जहाज़  बनाने  का

 दूसरा  कारखाना  स्थापित  करने  श्री  बर्मन  :  में  यह  जानना  चाहता  था

 के  बारे  में  अन्तिम  निश्चय  में  सरकार  को  कि  क्या  सरकार  ने  उस  गलती  से  बचने  की

 कितना  समय  लगेगा  तौर  क्या  इस  दृष्टि  दृष्ठि  जो  उसन  मशीनी  श्रौजार  कारखाना

 से  कि  पूर्वी  तट  पर  जहाज़  बनाने  का  एक  के  मामले में  की  उत्पादन  संयन्त्र  के

 पक्का  कारखाना  क्या  पश्चिमी  तट  पढें  बारे  में  प्रति  fra  करने  से  पहिले भाव

 जहाज़  बनाने  का  दुसरा  कारखाना  बनाना  में  गर-सरकारी  क्षेत्र  की  इंजीनिर्यारग  क्षमता

 वांछनीय  होगा  ?  शर  देश  की  आवश्यकता पर  भी  विचार

 किया है  ?
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  निश्चय  होने  के पचाते

 इन  सब  बातों  पर  विचार  करना  होगा  ।  श्री  के०  सी
 ०  रेड्डी :  हिन्दुस्तान  मशीनी

 भ  ने  बाताया  है  कि  यह  आज  कल  योजना
 प्रौजार  कारखाना  के  मामले  में  किसी  भी  प्रकार

 प्रयोग  के  विचाराधीन है  ।
 की  कोई  ee
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 उल्लेख  किया  है  ;  नहीं  की  गई  ।  माननीय  श्री  बंसी  लाल  :  कया  में  जान  सकता हूं

 सदस्य  द्वारा  कही  गई  अन्य  बातों के  बारे  में  ,  कि  भारत  सेवक  समाज  केਂ  जरिये  से  जो  पैसा

 बिजली  के  सामान  के  बनाने  वाले  विद्यमान  राज्यों  को  दिया  जाता  है  उसका  उपयोग

 उपक्रमों  की  क्षमता  का  देश  की  भी
 वहां  करने  के  लिये  कया  तरीका  अपनाया

 आवश्यकताओं इस  परियोजना  की  योजना  जाता है  ?

 बनाने  पर  पर्याप्त  विचार  किया  गया  है
 ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  जैसा  प्रौढ़  स्कीमों

 थ्री  कासलीवाल  एसोसिएटेड  के  बारे  में  तरीका  अख्तियार  करते हैं  वही

 इलेक्ट्रिकल  इंडस्ट्रीज लि  ०  को  देने  के  लिये  तरीका  भारत  सेवक  समाज  के  बारे  में  भी

 कुल  कितना  पारिश्रमिक  देनें  का  विचार है
 ?  अख्तियार किया  जाता  है  |

 श्री ०  सो ०  रेड्डी  :  करार की  एक  प्रति  डा०  सत्यवादी  :  पंजाब  में  सन्  ५४-५५

 सभा  के  पुस्तकालय  में  पहिले  ही  रख  दी  गई  है  में  जो  काम  ह्य  है  उसको  भारत  सेवक  समाज

 श्र  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इसकी  कौर  ने  स्वयं  किया  है  या  किन्हीं  स्थानीय  संस्थाओं  के

 श्रावित
 करना  चाहता  हूँ

 |
 इस  के  साथ  द्वारा  यह  काम  किया  गया  है  ?

 जहां तक  शुल्कों  का  सम्बन्ध  कारखाने की
 sit  एस०  एन०  मिश्र  :  कुछ  स्कीमें दूसरी

 योजना  संयंत्रों  sare
 संस्थानों  द्वारा  भी  प्रस्तावित  होती  लेकिन

 के  बनाने  के  लिये  कारखाने  की  रूपरेखा  एंव
 उसमें  भारत  सेवक  समाज  का  भी  सहयोग

 आयोजन  पर  लगभग  चार  लाख  पौंड  अर्थात ्
 रहता  है  मेरे  पास  प्रभी  उसकी  पूरी  तफसीलात

 लगभग  ५३  लाख  रुपये  खच  होंगे  इस  पर
 नहीं  हैं  कि  किन  किन  स्कीमों  में  क  से  क्या  मां

 आयकर  लगेगा  !

 भारत  सेवक  समाज  श्री  बी०  के०  दास  :  क्या  यह  सच  है  कि

 राज्य  सरकारों  द्वारा  भ्रन्यथा कुछ

 क  १५,  डा०  सत्यावादी  :  योजना  निधियां  भारत  सेवक  समाज  के  was

 शिविर  प्रारंभ  करने  के  तथा  अन्य  कार्यों
 मंत्री

 यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 के  लिये  रखी  जाती है  ?
 स्थानीय  विकासਂ  कार्येक्रम  के  लिये

 श्री
 एस०  एन०  मिश्र

 :
 राज्य  सरकारों पंजाब  में  भारत  सेवक  समाजਂ  को  PEYV—AY

 में  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गई  है  ;  और  द्वारा  इस  तरह  का  कोई  कोष  भारत  सेवक

 समाज  के  पास  नहीं  रखा  जाता  |  भारत  सेवक
 PEYY—UE  के  लिये  यदि  कोई

 समाज  जो  केम्पों  का  आयोजन  करता  है  उसमें
 धनराशि  निर्धारित की  गई  है  तो  वह  कितनी

 उसको  केन्द्रीय  सरकार  से  मदद  मिलती  है
 ह ै?

 हम  नहीं  समझते  कि  राज्य  सरकारें  उनको

 उपमंत्री  एस०  एन०  :  कहां  तक  मदद  देती  हैं  ।

 श्र  किसी  राज्य  में  भारत  सेवक

 समाज  के  लिये  कोई  निश्चित  धनराशि  होन्नेमराडू  परियोजना

 निर्धारित नहीं  की  गई  उस  संस्था से  प्राप्त
 *  W4Ut.  श्री  टी०  बी०  fage राव  :  क्या

 योजना  मंत्री  १०  १९५५  को  पूछें प्रत्येक  प्रस्ताव  पर  उसके  गुण  दोष  के  आधार  पर

 विचार किया  जाता  है  ।  SEVT— VR  में  गये  तारांकित प्रशन  संख्या  ६२६  के  उत्तर के

 पंजाब  की  भारत  सेवक  समाज  स्वीकृत  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कार्यों  के  लिये  १०,५००  रुपये  की  धनराशि

 दी  जाने  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।
 sara  परियोजना

 की  प्रथमावस्था  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
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 में  सम्मिलित  के  सम्बन्ध  में  तत्र से  कोई  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मैं
 -

 fama  gare  ;  शौर  जान  सकता  कि  कोरियन  लोगों  में  से

 यदि  et,  तो  वह  निर्णय  किस्
 कितने  लोगों  ने  हिन्दुस्तान  में  बराबर  रहने

 al  के  लिये  दरख्वास्त  की  है  या  अपनी  इच्छा  जाहिर
 श्र  कार  ny  ह ै?

 की  है  ।

 सिचाई  कौर  fear  उपमंत्री
 श्री  सादत  चली  जी  मैं  बतला

 शौर  (a),  मामला  विचाराधीन

 है
 ।

 सकता हूं
 ।  उनमें  से  लगभग  १२  व्यक्तियों

 ने  भारत  में  रहने  की  इच्छा  व्यक्त  की  है  ।

 श्री  टी०  ato  विफल  राद  :  गत  अगस्त
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 मास  में  एक  set  के  उत्तर  में  परियोजना
 जवाहरलाल  :  मे  झ्रापका

 की  क्षमत  ,  व्यय  होने  वाली  तथा

 परियोजना  की  प्राक् कलित  लागत  बतायी
 नहीं  लेना  लेनी  बीस  पच्चीस  ने

 ऐसा  किया  है  |  अक्सर  वह  लोग  राय  बदलते
 गयी  थी  ।  ये  प्राक्कलन  किस  समिति  द्वारा

 बताये  गये  ये  राज्य  सरकार  द्वारा
 रहते  हैं ।

 प्रस्तुत  किये  गये  थे  अथवा  योजना  आयोग  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 की  प्राविधिक  मंत्रणा  समिति  द्वारा  दिये  गये
 ~  चाहता हूं  कि  जिन  लोगों  ने  बाहर  जाने  के

 थ  ?  लिये  अ्रपनी  राय  दी  ती  जिन  देशों  में  वह

 जाना  चाहते  हैं  क्या  उन  देशों  ने  उन्हें  स्वीकार
 श्री  हाथी :  प्राक्कलन  राज्य  सरकार

 द्वारा  बनाये  गये  थे  तथा  योजना  आयोग  द्वारा  किया  है  या  कर

 नियुक्त  उप-समिति  ने  इनका  परिनिरीक्षण  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  हां  ।  साउथ

 किया  ar  ।  वास्तव  इनकी  जांच  केन्द्रीय  अमेरिका  के  दो  देशों  ने  उनको  लेना  स्वीकार

 जल  तथा  विद्युत  आयोग  ने  की  थी  ।  कर  लिया है  ।  पर  वह  बात  कभी  १६  आने

 पक्का  नहीं  हुई  है  लेकिन  श्राम  तौर  से

 कोरिया  के  संग्राम  कदी
 स्वीकृति

 ऑआगयी  हैं  ।

 *  १५७.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  श्री  कामत  : कया  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  निश्चित  धनराशि  को  देने  से  मना  कर  दिया

 किः  भरवा  वे  विषय  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 पिले  तीन  महीनों  में  कितने  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मना  करने  का
 कोरिया  के  संप्राम  कैदी  दूसरे  देशों  को  चले  meq  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गये  at  भेजे  गये  शर

 क्या  उन  पर  किये  गये  खर्चे  का
 श्री  कामत  :  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  ने

 जवाब  में  कहा  कि  क्या
 हिसाब  तथ  हो  गया  है  ?

 हैਂ
 |

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्री  जवाहरलाल  इक़रार  किया
 सादत  अर्ली

 :  कोई  नहीं  ।
 उन्होंने  उनका  दायित्व  स्वीकार  कर  लिया

 इन  पर  जो  पिछले  १२  महीनों  है  ॥
 म  खर्चे  हुआ  है  उसका  war  हिसाब  उतरी

 भूमि  सुधार  तालिका
 कोरिया  कौर  चीन  ने  हमें दे  दिया  है  ।  बकाया
 अध  के

 देने
 का  इक़रार  संयुक्त  राष्ट्र  की  *ous,  श्री  डाभी  :  कया  योजना  मंत्री

 कार्ड  ने  किया  है  |  भूमि  सुधार  तालिका  आयोग  द्वारा
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 द्वारा  निम्नलिखित  विषयों  पर  की  श्री  एस०  एन०  सिर  :  तालिका  सामान्य

 गई  मुख्य  सिफारिशों  का  एक  विवरण  रूप  से  सलाह  देती  है  ।  हम  उनके  FAX

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  के  लिये  समस्यायें  भेजते  हैं  ।  इस  प्रकार  के

 (  अ्रघिकतम  किराये  का  निर्धारण  ;  कोई  ठीक-ठीक  निर्देश  पद  निर्धारित  नहीं  किय

 (२)  भू  सम्पत्ति  की  अधिकतम  सीसा  ;
 गये  हैं  ;  परन्तु  जिस  उद्देश्य  से  इस  तालिका

 की  स्थापना  की  गई  कह  यह  है  कि  प्रथम

 (3)  जमीदारों  अपन  काश्तकारों
 पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  भूमि  सुधारों  की

 को श्रनिवायं  रूप  से  भूमि  विक्रय  ;
 कार्यान्वित  का  पुनर्विलोकन  करे  तथा  द्वितीय

 (४)  जमीदारों  से  अ्रनिवायं  रूप  से  पंच  वर्षीय  योजना  के  काल  में  की  जाने  वाली

 खरीदी  गई  काश्तकारों  द्वारा  अ्रग्रेतर  कार्यवाहियों  पर  विचार  करे  |

 अपने  जमीदारों  को  दिया  जाने  वाला

 शौर  प्रिंसेसਂ  विमान  दुर्घटना

 (५)  काश्तकारों  ढारा  अपने  जमीदारों  *  १५९.  श्री  जी  जोशी  :  कपा

 ay  दिया  art  वाला  किराया  ?  प्रधान  मंत्री  १६  FEUY  को  पूछे

 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  १८६४  के  उत्तर
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 भूमि  सुधार  तालिका  द्वारा  नियुक्त  समितियों
 कि

 भूमि  सूधार  के  विभिन्न  पहलु प्र ों  पर  विचार  =
 कर  रही  हैं  ।  समितियों  ने  श्रमी  भ्र पने  प्रतिवेदन  सारावाक  में  प्रिंसेस

 प्रस्तुत  नहीं  किये  हैं  ।  इन  समितियों  के  प्रतिवेदनों  विमान  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  ale  क्या  प्रगति

 के  ara  पर  तालिका  सिफ़ारिशें  करेगी  ।  हुई  है  ;

 श्री  डाभी  :  क्या  सरकार  का  क्या  फार मूसा  के  अधिकारियों  नें

 राज्य  सरकारों  को  इन  समितियों  की  सिफारिशों  कथित  अपराधीਂ  को  हांगकांग  भेज  दियां

 है  ;  कौर के  आधार  पर  विधान  म्रश्तुत  करने  की  सलाह

 देने का  है  ?  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  नें

 झर  क्या  कार्यवाहियां  की  हैं  ?
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  तालिका  की

 स्थापना  का  यही  sear  है  ॥  attire  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 सादत  अर्ली
 :  से  .  हांगकांग पंडितਂ  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  इस

 के  अधिकारियों की  जांच  से  कुछ  नई  बातें समिति  को  जोतों  की  अधिकतम  सीमा  के

 ह. श्रन्तात  काश्तकारों  के  अधिकारों  के  प्रश्न  पर
 पता  लगी  परन्तु  इस  समय  उनको  बताना

 लोकहित  में  नहीं  है  क्योंकि  इससे  अपराधियों विचार  करने  के  अनुदेश  दिये  गय  हैं  ?

 को  पकड़ने  में  कठिनाई  हो  सकती  है
 ।

 भारत

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  सभी  प्रशन  सरकार  हांगकांग  अधिकारियों
 से

 इसਂ  सम्बन्ध

 तालिका  तथा  उसकी  समितियों  के  विचाराधीन  में  सम्पर्क  स्थापितਂ  किये  हुए  है  तथा  उसको

 होंग े॥  सूचना  भी  मिलਂ  रही  है
 ।

 श्री  गोपाल  राव :  क्या  तालिका के  aft  कृष्णाचार्य जोशी  :  प्रधान  मंत्री  ने
 निदेश  पदों  में  उस  कार्य  व्यवस्था  की  mix  अपने  वक्तव्य  में  जांच  के  प्रतिवेदन  का  सं  क्षिप्रा
 भी  निर्देश  किया  गया  है  जिसके  द्वारा  से  भूमि  विवरण  दिया  at  तथा  बताया  था  कि '  प्रकाशित

 लाग  हो  सकेंगे  ।
 होने  के  पश्चात्  पण  प्रतिवेदन  प्राप्य  होगा  ।
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 कया  जान  सफलता  हूं  कि  प्रतिवेदन  प्रकाशित  चाल  टायर  बनाने  वाले  सत्कार्यों  में  अधिक

 हो  चका  है  तथा  क्या  उसकी  एक  प्रति  भारतीय  पंजी  लगाय  जाने  की  वांछनीयता  पर

 पटल  पर  रख  दी  जायगी  ?
 विचार  करना  चाहिये  ;  atk

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 यदि  तो  सरकार इस  विषय में

 जवाहरलाल  माननीय  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 सदस्य  हांगकांग  अधिकारियों  द्वारा  की  गई

 जाच  की  are  निर्देश  नहीं  कर  रहे  हैं  परन्तु  वाणिज्य  मंत्री

 कौर  जी  हां  ।  सुझाव  की  कार्यान्वित  के वह  इस  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  इंडोनेशियन

 सरकार  की  जांच  की  कौर  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।
 सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  वाही  विचारधीन

 है  । जहां  तक  मुझ  ज्ञात  इसका  प्रकाशन  नहीं

 ग्रा है  |  इस  विषय  हम  इंडोनेशियन  श्री  ईश्वर  रेड्डी  सरकार  न  टायर

 सरकार  के  हाथ  में  हैं  ।  हमने  उनको  यह  वर्तमान  मलय  की  कम  करन  के  लिये  व्या

 सुझाव  दिया  है  कि  इसका  प्रकाशन  होना  कार्यवाही  की  है
 ?

 परन्तु  उन्होंने  केवल  संक्षिप्त  रूप
 वाणिज्य  att  उद्योग  लोहा  कौर

 ही  जारी  किया  है  |

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  क्या
 a

 जान
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )

 प्रदूषक  आयोग  की  सिफारिश  लागू  की  जा  रही
 सकता  हुं  कि  दुर्घटना  ग्रस्त  व्यक्तियों  के

 परिवारों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है
 हैं  तथा  इसके  परिणामस्वरूप  मूल्य  कम  होंगे  ।

 श्री  ईश्वर  रेडडी  :  इस  उद्योग में  कल तथा  यदि  तो  उसकी  कुल  कितनी  राशि

 कितनी  विदेशी  पूजी  विनियोजित  है
 ?

 थी  सादत  wat  खा ं:  माननीय  सदस्य  श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  प्रतिवेदन

 कार्य  म  मौजूद  है  तथा  में  माननीय  सदस्यों  को को  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  से
 यह

 पता  लगेगा

 कि  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  ने  उदारता  इसकी  प्रतिलिपियां  भिजवाने  की  श्रद्धा  करता

 मृत  व्यक्तियों  के  वारिसों  तथा  बचे  हुए  हूं  ।  इस  प्रतिवेदन  में
 यह

 जानकारी  दी
 गई  है  ।

 व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिया  था  t
 श्री  कोकोम  श्रात्वा  :  इन  तीन  बड़  सेवायों

 में  भारतीय  पूंजी  लगाने  के
 ग्रतिरिषत

 क्या  म॑ श्री  एस०  वो  राम स्वामी  :  क्या  विमान

 क्षति  के  प्रतिकर  का  दावा  किया  गया  है  जान  सकता  हूं  कि  RENL A म में  जबसे  इन

 तीन  सेवायों  का  नाम  लिया  धरा  तब  से  इनके एक  करोड़  रुपये  से  भी  प्रतीक  यदि
 तौ  उसका  क्या  परिणाम  निकला  आ्राधिक्यासी  उच्चाधिकार्यि ंके  भारतीयकरण

 के  सम्बन्ध में  क्या  प्रगति  हई  है
 ?

 भी  जवाहरलाल  नेहरू  इससे  बड़ा

 कठिन  तथा  अन्तर  ट्रीय
 मामले

 att  टी०  नौ  कृष्णमाचारी  यदि

 उत्पन्न  होते  हैं  ;  इसलिये  कोई  दावा  ad  माननीय सदस्य  इन  समवायों  में  भारतीयों  कें

 किया
 गया  है  ।  सम्बन्ध मं  सहीਂ  विवरण  जानना  चाहते  हैं

 टायर  बनाने  बालें  समवाय
 तो  उसक

 लिये
 मुझे

 पूर्वे  सूचना  परन्तु
 मेरा  विचार  है  इस  दिशा में  प्रगति  संतोषजनक

 ह  १६०.
 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  वाणिज्य

 शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 संघ  नमक्र

 श्री  एस०  क क्या  ag  संच  है  कि  प्रशुश्रुक  ¥ G2.  एम०  एल
 १  अग्रवाल

 श्रायोंग ने  यह  कहा  है  ल  सरकार  भारत में  क्यां  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
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 भारत-पाकिस्तान  व्यापार  करार  (  VEX  बाब  रामनारायण  सिंह  :  यह  सेंधा  नमक

 के  अधीन  पाकिस्तान  से  संधा  नमक  किस  राज्य  को  किस  हिसाब  से  मिलना

 के  आयात  के  लिये  किस  प्रकार  का
 यह  कौन

 निश्चय  करेगा
 ?

 अथवा  कार्य व्यवस्था  स्थापित  की  गई  श्री  aa  चन्द्र  इसके  बारे  में

 राज्य  सरकारों  को  लिखा  गया  है  कि  वे  कितना

 कितना  चाहती  हैं  और  उन्होंने  जितनी  मांग
 उत्पादन  उपमंत्री  सतोश

 पाकिस्तान से  सेंधा  नमक  का  आयात  सामान्य  की  उसके  मुताबिक  गौर  करने के  बाद

 सबका  हिस्सा  तय  कर  दिया  जायगा ।
 तरीकों  से  करने  की  ऋतुमति  देने  का

 विचार  नहीं  है
 ।

 श्रायात  तथा  आकाशवाणी
 फूटकर  बिक्री  की  व्यवस्था  सम्बन्धित  राज्य

 की  सम्मति से  बनाई  जा  रही है  |  *9e3,  श्री  गिडवानी  :  क्या  सुचना

 alt  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  किन  राज्यों  किः
 सेंधा  नमक  के  आयात  के  लिये  कहा  है  तथा

 वित्तीय  as  में  कितना  संधा  नमक  में  आकाशवाणी

 हुआ  है
 ?  की  कार्य  क्रम  पत्रिकाओं  पर  कितना  व्यय  किया

 कौर
 श्री  सौदा  चन्द्र  :  संधा  नमक  का

 आयात  अभी  नहीं  हुआ  है  ।  कुछ  दिन  पुर्व  इसी  safe  इन  पत्रकाओं

 समझौता  हुमा  है  तथा  जैसा  कि  मैंने  के  fran  से  कितनी  राय  हुई
 ?

 व्यवस्था  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा

 रहा  है  ।  मुख्यतः  उत्तर  भारतीय  राज्य  में
 वाणिज्य  मंत्री  :

 इसका  उपभोगਂ  होता  है  |
 ste  ;  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता है

 श्री  एम०  एल०  WTA क्या  शिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 इस  देश  में
 पर्याप्त  मात्रा  में  संधा  नमक  बनाने

 श्री  गिडवानी  :  इस  पत्रिका  की  कितनी
 का  विचार  है  ?

 प्रतियां  छपती  कितनी  बेची  जाती  है  तथा

 श्री  adi  चन्द्र  :  संधा  नमक  प्राकृतिक  कितनी  मुफ़्त  बांटी  जाती हैं  ?

 उत्पाद  यह  बनाया  नहीं  जाता  है  |

 श्री  कर मरकर
 :

 मुझे  प्रतियों  की  संख्या

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  में  यहਂ  जानना
 की  जानकारी तो  नहीं  परन्तु मुझे

 व्यय

 तथा  राय  ज्ञात  है  ।  प्रतियों  की  संख्या  के
 चाहता  हूं  कि  जो  रोक  साल्ट  पाकिस्तान  से

 उसको  भारत  सरकार  सरकारी  सम्बन्ध  मुझे  दवे  सुचना  चाहिये
 ।  बहुत

 कम  प्रतियां  मुफ़्त  बांटी  जाती  श्रधिकांह्ञतः
 लेविल पर  मंगायेंगी  या  पब्लिक को  भी

 दिया

 जायगा  sere  दिया  जायगा  तो  इसका
 बेची  ही  जाती हैं  ।

 wailed किस  प्रकार  होगा  ?  श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  के  समक्ष

 इसे  आत्म-निर्भर बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  हू  ?
 शी

 सतीश  चन्द्र
 :  इरादा यह  है  कि

 जितना  रोक  साल्ट  art  वह  पाकिस्तान  श्री  करमरकर  :  प्रस्ताव  का  प्रश्न  महीं
 सरकार  से  हिन्दुस्तान  सरकार ले  झर  उसका  हम भी  इसके  इच्छा  हैं  तथा  हम  भरसक
 वितरण  राज्य  संस्कारों  के  दवारा  करे  ।  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  +
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 प्रयोगशाला  (a)  तो  क्या इस  पर  विचार

 =
 किया  ः

 EY,  शो  आर०  एन०  सिह  :  कया

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  वाणिज्य  शौर  उद्योग  लोहा  कौर

 करेगे कि  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 are  एक  विवरण  सभा-पटल
 (*)  क्या  एक  रंग-गवेषणा-प्रयोगशाला

 पर  रखा  जाता हे  ।  परिणति  १,
 स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 सरकार  क  विचाराधीन है  ;  कौर  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 यदि  तो  क्या  इस  दिदा  में  कोई

 श्री  Yo  सो  विवरण  में  १४

 मूख्य मद  दिये  गये  है  ।  इनमें से  ६  मद  ऐसे
 हुई  है  ?

 हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  है  कि  राज्य

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  :  सरकार  ने  इन  योजनाश्रों  को  छोड़  दिया  है  ।

 श्रीमान्  ।  दो  अन्य  ऐसे  मद  है  जिनके  सम्बन्ध  में  यह

 बताया  गया  हैं  कि  राज्य  सरकार  ने  इन्हें
 ser  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वापिस  लें  लिया  है  ।  दो  धर्न्य  मदों  कों

 विचाराधीन  बताया  गया  है  मैँ  पूछना गोमती  कमलेन्दुमती  शाह  :  क्या  मैँ

 जान  सकती  हूं  कि  सरकार  को  कोई  ऐसा  रंग
 चाहता हैं  कि  क्या  राज्य  सरकार  ने  इन

 योजनाओं  को  त्याग  देने  ौर  वापिस  ले  छेने
 का  पता  मिल  गया  हैं  जिससे  वनस्पतिਂ  घी

 ल

 थौर  असली  घी  में  फर्क  किया  जा  सक े?
 के  कोई  कारण  प्रस्तुत  किये  %  कौर  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  = “3  नक  रणों  को  उचित
 मैंने  सुना  है  कि  एसे  किसी  एक  रंग  का  पता

 गया  है  कि  जो  वनस्पति  धीਂ  में  मिलाया
 शौर  सन्तोषजनक  मानता  है  ?

 जा  सके  श्र  जिससे  झ्र सली  घी  में  और  ait  दी ०  ato  कृष्णमाचारी  :  तथ्य

 वनस्पति  .  घी  में  कके  किया  जा  सके  ।  कोई  विवादस्पद  नहीं  हैं  ।  केद्रीय  सरकार  इस

 प्रकार  के  मामलों  में  एक  अपीलीय  प्राधिकारी

 श्री करमरकर :  यह  सवाल  तो  डाई  के  रूप  में  काम  नहीं  कर  सकती  ।  यदि  माननीय
 रिसने  लेबोरेटरी  से  सबन्ध  रखता

 धी  के  लिए  रंग  तलाश  करने  का  प्रदान
 सदस्य  शौर  अधिक  जानकारी  चाहते  हँ  तो

 उन्हें  यह  बात  राज्य  सरकार  से  पृछधनी  चाहिये  ।
 तो

 एक  अलग  सवाल  है  कौर  उसका  इससे
 sit  डी०  ato  wat:  केन्द्रीय  सरकार  े कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 योजना  सच्चा  १०  श्र  ११,  प्रथ  सहकारी

 पंजाब  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग
 समिति

 '
 बैंकों  art  औद्योगिक  सहकारी

 समितियों  को  दिये  जाने  वालें  ऋण  की

 १६७.  श्री  सी०  फार्मा  क्या  प्रत्याशी  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  को

 वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  २  अगस्त  2EUYx  योजना  के  अन्तत  शरत् या भूति  निधि  की

 को  ys  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३१७  के  तथा  उद्योग  निदेशालय  के  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कृपा  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 करेंगे  कि
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 क्या  सरकार  को  पंजाब  सरकार  से  मद  संख्या  ११  का  सम्बन्ध इसका  शीघ्र
 उस  राज्य  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  स्थापना  ही  निर्णय  हो  जायगा  ।  जहां  तक  मद  संख्या

 उनक  विकास  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  १०
 का  सम्बन्ध  इस  पर

 कुछ  समय

 प्राप्त हुई  कौर  क्योंकि  यह  एक  व्यापक  प्रक्रिया  का  मामला
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 है  शर  एक  अ्रभिकरण  की  स्थापना  का  भ्रमण  कुछ  कहा  जी  राजस्थान  गवर्नमेंट

 हैं  जिसका  निर्णय  इतनी  शीघ्रता  से  नहीं हो  श्र  Yo  पी०  गवर्नमेंट  के  कुछ

 सकता  |  हैं  जिन  पर  सोच  बिचार  हो  रहा है
 |

 श्री  डी०  सो ०  फार्मा  इन  छोटे  समान  श्री  बिभूति  चम्पारन  बिहार

 के  उद्योगों  के  लिये  राज्य  सरकार को  गत  वह
 में  राजस्थान  या  यू  ०  पी०  में  नहीं  ।  वहां

 कितना  sear  दिया  गया  था  कौर  इस  वर्ष  कितना  शोरा  का  रोजगार  बहुत  होता  हैं  ।  अगर

 दिया  गया  है  कौर थे  दोनों  संस्थायें  तुलना  में  इसको  सरकार  ड्वेन  नहीं  करती  है  तो

 कैसी  ठहरती  हैं  ?  नोनिया  जाति  का  बहुत  नुक्सान  होगा  ।

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी :
 श्री  जी  जो  उत्तर  प्रदेश

 पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  पंजाब  सरकार  को

 SERR—UE  में  दी  जाने  के  लिये  मंजूर  की  पेप्सू  शर  बिहार  के  स्माल  पौर

 काटेज  इन्डस्ट्रीज  के  डाइरेक्टर  हैं  उनसे  इसके
 गई  राशि  ३०  लाख  रुपये  है  ।  मैं  नहीं

 सकता  कि  इसी  से  कितनी  राशि  दी  जा
 बारे  में  बातचीत  चल  रही  है  ।

 चुकी  हैँ  ।  श्री  विभूति  मिश्र  :  मैंने  बिहार  के  बारे

 में  पुछा  माननीय  मंत्री  बार  बार  राजस्थान
 वोरा  उद्योग

 शौर  प्री  पी०  के  बारे  में  कह  ५ रहे  |
 १६८.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्री  कर सरकर  मैंने  बिहार  के  बारे

 करेंगे
 किः

 में  भी  कहा
 . . = 7

 क्या  उत्तर  बिहार  के

 महोदय  :  शान्ति  |
 सारण  श्र  मुजफ्फरपुर  जिलों  में  शोरा  उद्योग

 बैट ~
 के  विकास  क  लिये  सरकार  ने  कोई  aiid

 बनाई  कौर  इस्पात  का  आयात

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या
 श्री  के ०  Ato  सोनिया  क्या

 वाणिज्य  wile  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  टी ०  टी ०
 :

 भारत  अमरीकी  श्रमिक  सहायता
 नहीं  ।

 कार्यक्रम  के  श्रीहीन  इस  ag  कितना  इस्पात

 (@)  प्रशन  ही  नहीं  आयात  करने  का  विचार  है  र  उसका  मूल्य

 कितना
 थ्री  विनती  मिश्र

 :
 क्या  सरकार  को  पती

 हूँ  कि  सारन  कौर  मुजफ्फरपुर  में

 देश  में  उसके  वितरण  की  क्या
 एक  नोनिया  जाति  होती  हैं  जिसकी  जीविका

 बोरा
 के  रोजगार  से  चलती  है  ?  तो  क्या

 योजना है  ?

 सरकार  इस  रोजगार  को  डेवलप  ताकि

 नोनिया  लोगों  की  जीविका  चल  सके  ?
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )
 :

 वाणिज्य  मंत्री
 (®)  १६,०४५  टन  जिसका  मूल्य

 माननीय  सदस्य  ने  चम्पारन  के  बार में  राय  20,193  लाख  रु०  है  |
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 इस  परिमाण  को  निम्न  प्रकार  ase  बांध  में  दुघटना

 से  बांटने  का  विचार है
 --

 *
 990.  को  भागवत  झा  आजाद  न्या

 सरकार  की  विभिन्न  विकास  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा

 टन  करेंगे कि  क्या  १२  सितम्बर को  हीरा कुंड

 योजनाएं  vy,  च्च्छा  ि
 में  होंने  वाली  दुर्घटना की  जांच  करने  के

 लिये

 रजब  फ्  कि Woo
 स्थापित  की  गई  दुर्घटना  जांच  समिति  ने  अपना

 पुन ०  दलाई  319,000  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया  है  ?
 आद्योगिक  कार्यों  के  लिए  ३३,४४४

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 योग  PEE, OVE  श्रीमान् ।

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  इसमें  सं
 श्री  भागवत झा  आजाद  :  इस  समिति की

 जनता  को  कुछ  भी  प्राप्त  न  होगा
 ?

 मुख्य-मुख्य  सिफारिश  क्या  हैं  उन

 att  टो ०  टो  ०  कृष्णमाचारी  :
 सिफारिशों  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखी

 जायेगी  ?
 का  अर्थ  है  जनता  के  प्रयोजनों  के

 लिये
 ।

 परन्तु  यदि  मेरे  मित्र  यह  समझते
 श्री  हाथी  :  इस  समिति  ने  श्रमिकों  की

 हैं  कि  इसका  यह  झ्राद्यय  है  कि  वितरण  के  लिये
 सुरक्षा  के  लिये  परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा

 कुछ भी  उपलब्ध  नहीं  है  तो  वह  गलत  समझे
 की  जानें  के  लिये  कई  कार्यवाहियों  की  सिफारिश gi!  कई  अरन्य  स्रोत  भी  हैं  जिनके  द्वारा

 की  इन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सभी

 लोहा  कौर  इस्पात  जनता  को  संगीत  किया
 परियोजना  प्राधिकारियों  को  सुचित  कर  दिया

 जा  रहा है  ।
 गया  है  |

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  हाल  ही  म
 श्री  भागवत  झा  आजाद  इस  घटना  क

 इस्पात  पर  नियंत्रण लगाया  गया  है  |  इसस
 कारण  क्या  थे ?  इस  घटना के  कारणों

 qa  कोई  नियंत्रण नहीं  था  ।  मैं  पूछना  चाहता
 बारे  में  समिति ने  व्या  प्रतिवेदित  किया

 हूं कि  इस्पात  पर  नियंत्रण लगाने  के  क्या

 कारण  इसकी  खपत  बढ़  गयी  हैं  अथवा
 श्री  हाथी

 :
 जहाँ  तक  दुर्घटना  के  कारणों

 आयात कम  हो  गया हैं
 ?

 का  सम्बन्ध  पुलिस  ने  पहले  ही  इस  मामले

 को  स्वतन्त्र  रूप  से  पंजीबद्ध  कर  लिया
 है  ।

 थ्रो  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  स्पष्टतया
 इसਂ  मामले  के  एक  न्यायालय के

 सम्मुख

 खपत बढ़  गयी  हें  क्योंकि  आयात  बढ़  गया  हैं  ।
 जाने  ay  संभावना है  ।  विविघ  मन्त्रालय की

 site  से  हमें  यह  परामर्श  दिया  गया  है  कि  जब
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  इस्पात

 तक  इसका  निर्णय  नहीं  इस  सम्बन्ध  में
 निमंत्रण  लगाने  के  क्या  कारण  हें

 ?

 अपनी  राय  देना  उपयुक्त  नहीं  होगा
 ।

 att  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  श्री  भागवत  झा  नया  उस

 विद्रोह  मद  क  सम्बन्ध  में  जिस  पर  कुछ  समय  के  प्राभारी  को  नौकरी
 से  निलम्बित

 qa  नियंत्रण  नहीं  हमने उस  समय  यह  दिया गया  हैं
 अथवा  वह  प्रभी  तक  नौकरी

 अनुभव  किया  कि  खपत  हमारे  उत्पादन से  कर  रहा  है
 कम  थी  ।  एसा  अनुभव किया  गया  हैं  कि

 श्री
 हाथी

 :  यह  सारा काय  एक  हकदार
 उसकी  खपत  हमारे  उत्पादन  तथा  निर्यात

 को  अपना  बहुत  बढ़  गयी  है  ।  al
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 थ्रो  भागवत झा  ज्ञान  :  :  क्या  उस  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  को  म  समझा  नहीं  |

 ठेकेदार  को  कालो  सूची  में
 श्री  अनिरुद्ध  सर्वश्रेष्ठ  पुरस्कार

 रख  दिया  गया  हैं  अथवा  वह  wa  तक
 किसको  किस  प्रकार  के  प्रकाशन  पर  मिला

 ठेकेदारी  का  काम  कर  रहा  है  ?

 श्री  मेँ  थोड़ी  थोड़ी  हिन्दी

 जानता  हूं  ।  उन्होंने  इस  तरह  की  कैटिगरीज

 श्री  हाथी :  मैंने  पहले ही  बता  दिया हैं  की  .
 कि

 हमें  विधि  मन्त्रालय  की  कौर  से  यह  बताया

 गया  है  कि  इस  अवस्था  में  अपनी  राय  देना  १.  बच्चों
 की  पुस्तकें  (१०  वर्ष  तक  के  बच्चों

 उचित  a  होगा  क्योंकि  इस  मामले  के  एक  के

 न्यायालय के  सम्मुख  जाने  की  सम्भावना हैं  ।  =)  बच्चों  की  पुस्तकें  (20  वर्ष  से

 कला  सम्बन्धी  पुस्तकें प्रकाशकों  कौर  डिजाइनरों  को  पुरस्कार
 चित्रित  पुस्तकें

 अंग्रेजी  में  सामान्य  पुस्तकें
 F292.  थो  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या  सुचना

 भारतीय  भाषाओं  की  पुस्तकें शार  सारण  मंत्री  १६  PERY  को

 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८३२  के  भारत  में  बने  कागज  पर  पुस्तकों  ।

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 '

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  प्रकाशनों  को  उनका  डिजाइन
 कई  एसे  अलग  अलंग  विभागों  को

 बनाने  तथा  उन्हें  प्रोड्यूस  करने  सम्बन्धी
 झगर  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  मैं सब

 x fscrr  लंदन  की  मेज  पर  रखने  के  लिये  तैयार प्रतियोगिता  के  लिये  निर्धारित  समय  में  कितनी
 ह सामग्री  arg  तथा  वह  किस  प्रकार  की  है  ।

 थ्री  अनिरुद्ध  सिह  :  इस  एस  कुल  कितना

 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  :  खड़े  बेठा  ?

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जा  रही

 है
 परिणति  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]  ।  श्री  AL  पास  इसकी  संश्या

 तो  नहीं  है  कि  कुल  कितना  खच  शायद

 कुछ  खर्चे  नहीं  अलावा  चाय  वगैरह  के  ॥

 श्री  निरुद्ध  fag:  क्या  मैँ  जान  सकता

 हूं  कि  इस  प्रकाशन  पुरस्कार  प्रतियोगिता में  लकड़ी  के  झहतीर
 सबसे  अधिक  पुस्तकें  किस  प्रान्त  से  |  त  af

 शन

 थीं
 झर  किसे  किस  प्रकार  के  प्रकाशम  पर  ह

 १७४.  थ्री  हेमराज  :  क्या  सिचाई  कौर

 सर्वश्रेष्ठ  पुरस्कार  मिला  है  ?  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 हाल हीਂ
 में  पंजाब  में  हुए  बाढ़ों  के  कारण

 पन्द्रह  ut  किस  लाख  रुपये  के  मूल्य  की

 शो  कर मरकर  :  मैँ  नहीं  कह  सकता  हूं  लकड़ी  के  शहतीर  पाकिस्तान  को  वह  गये  हैं  |
 कि  किस  प्रान्त  को  प्राइज
 लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  कलकत्ते  के  सरस्वती  सिचाई  कौर  वबिद्यत चक  उपमंत्री

 प्रेस  को  ज्यादा  प्राइज  मिला  किस  प्रान्त  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा  सही
 को  क्या  मिला  इसकी  कोई  लिस्ट  मे  रे  पास  गर  शीघ्रातिशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी
 नहीं

 है  ।  जायेंगी  |
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 श्री  हेमराज :  क्या  मैं  जान  तकता  हूं  कि  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  पाकिस्तान  सादत  अली  :  (®)  हों

 सरकार  से  लकड़ी  हासिल  करने  के  लिये  उस
 शिष्ट

 मण्डल
 क  नेता  श्री  पृथ्वीराज

 थोक  व्यापारियों  कोई  संसद  सदस्य  थे  ।
 सहूलियत

 दिलवायेगी  ?  बीस  ।

 श्री  हाथी  :  प्रभी  तक  हमने  जो  इन्क्वायरी  श्री  बहादुर  fag  :  क्या  इस  शिष्टमण्डल

 की  है
 उसके  अनुसार  रेलवे  मिनिस्ट्री  का  कोई  का  चुनाव  मन्त्रालय  द्वारा  किया  गया

 स्लीपर  नहीं  गया  है  तर  पंजाब  गवर्नमेंट  अथवा  इस  प्रयोजन  के  लिये  बनाये  गये  किसी

 विशेष  बों  gra  किया गया  था  ? से  कभी  तंक  कोई  माइती  नहीं  भराई है  ।

 श्री
 नया  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  श्री  सादत  चली  खां  :  यह  कार्य  अधिकांश

 जो  व्यापारियों  की  लकड़ी  बाइ  में  यहां  से  चली  रूप  में  सुचना  मन्त्रालय  द्वारा  किया  गया  था ।

 गई  उसको  हासिल  करने  के  लिय  भारत

 सरकार  कोई  प्रयत्न  करेगी  ?  श्री  बहादुर  सिंह :  वहां  पर  हमारे

 चलचित्रों  का  कैसा  प्रभाव रहा  ?
 श्री  हाथी  :  इस  बारे  में  हमने  पंजाब

 aft  सादत  weil खां
 :

 भव्य  स्वागत ह्  ।
 सरकार के  सुझाव  ७: 1... | पाग हं,  लेकिन  अभी  उनकी

 कोई  माइती  नहीं  भाई  है  ।
 वहां  के  प्रैस  काਂ  महान  सेन  प्राप्त  हुमा

 उनका  स्वागत  वास्तव  में  भव्य  था

 श्री  चहोपाध्याय
 :  इस  जानकारी  को  थी

 बहादुर  fag:  हमारे  चलचित्र
 एकत्रित  करने  में  इतनी  देर

 क्यों  लग
 रही  है  ?

 और  किस  किस  देश  को  भेजे  गये  हैं  ?

 श्री  सादत  wet  खां
 :  ag  शिष्ट  मण्डल श्री  हाथी  :  यह  एक  ऐसा  प्रशन हें  जिसका

 सम्बन्ध  पूर्णरूपेण  पंजाब  सरकार  से  है  ।  तो  कवल  चीन  को  ही  गया  था  |

 जहाँ  तक  रेलवे  मन्त्रालय  का  सम्बन्ध  रेलवे  श्री  भागवत  Al  श्रीपाद  :  क्या
 का  कोई  भी  शहतीर  पानी  में  नही  बहा  हैं  ।  सरकार  की  झोर  से  भेजा  गया  थाਂ

 यह  जानकारी  कि  क्या  वे  निजी  व्यक्तियों  कं  यदि  at  तो  कया  शिष्टमण्डलਂ पर  हुए  aa  का
 पंजाब  सरकार  से  cg  करनी है  ।

 कुछ  भाग  सरकार  द्वारा  वहन  किया  गया  है  ?

 चोन  में  भारतीय  समारोह  श्री  सादत  weal  खां
 :  हां  श्रीमान

 उस  खर्चे  को  हमने  कुछ  सीमा  तक  वहन
 ¥ 219%.  श्री  बहादुर  सिंह  :  त्या  प्रधान  परन्तु  शिष्टमण्डल के  चीन  में  पहुँचते

 मंत्रो  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :  सारा  खर्चें  घीनी  सरकार  द्वारा  वहन  किया

 क्या  यह
 सत्य  है  कि  चीन  में  हुए

 गया

 भारतीय  फिल्म  समारोह  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  श्री  चहोपाध्याय  :  चीन  में  कोन-कोन

 में  भारतीय  फिल्मਂ  भअ्रभिनेताश्रों  कौर  से  प्रलेखीय  चलचित्र  तथा  भारतीय  चल  चित्र

 निदेशकों
 का  एक  शिष्ट  मण्डल  वहां  गया  दिखाये  गये  हैं  aaa  we  दिखाये  जा  रहे

 और
 श्री  सादत  चली  फिल्म-सप्ताह

 चीनਂ  के  कितने  नगरों  में  भारतीय  के  दौरान  में  दिखाये  गये  भारतीय  चलचित्र
 प्रलेखीय  चलचित्र  भाव-चलचित्र  ये  थे  प्रलेखीय  चलचित्रों  के
 दिखाये गय  थे  ?  अतिरिक्त  आवारा  ,  दो  बीघा  राही
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 FOE,  श्री  राघा  रमण  :  क्या  वाणिज्य
 *  १८०.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 श्र  उद्योग  मंत्री  ५  PEXY  को  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पूछे  गए  तारांकित  प्रदान  संख्या  १४५५  के  कि

 सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नजफगढ़  देहली  के
 भारत  में  ट्रैक्टरों  की  कुल

 इन्सैक्टीसाइड्स  लिमिटेड  कारखाने  में  किस

 आवश्यकता  का  निर्धारण  करने  के  लिये
 कच्च  माल  का  उपयोग  होता  है  ;  अगौर

 जो  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  क्या

 उसने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  क्या  कच्चे  मालਂ  के  संभरण  के

 लिए  देखकर  भ्रामंत्रित किए  गये  थे  ?

 यदि  उसके  मिलने  की

 कब  ur है  ?
 उत्पादन  उपमंत्री  सतीशचन्द्र  )

 :

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  wie
 डी०  डी०  टी०  बनाने  के  लिये  जिस

 का  उपयोग होता  है  वह
 इस्पात  मंत्री  dto  कृष्णमाचारी )  :

 हैं  गन्धक  का
 जी  नहीं  ।

 प्रो लियम
 श्र  क्लोरीन  |

 इस  समय  यह  बताना  सम्भव

 नहीं  हैं  कि  प्रतिवेदन  की  कब  की  जा  टेण्डर  आमंत्रित

 सकती  है  ।  का  प्रश्न  नहीं  उठा  था  क्योंकि  मूलਂ  कच्चा

 मालਂ  श्रोलियम  ax  कलोरीन  बहुत  ही श्री  राधा  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  ट्रैक्टर  बनाने  के  लिये  फरीदाबाद  में
 तीव्र  नाशक  पदार्थ  उन्हें  बहुत  दुरी  तक

 नहीं  ले  जाया  जा  सकता  कौर  एक  नजदीकी
 जिस  कारखाने  को  स्थिति  करने  का  विचार

 था  क्या  उसकी  स्थापना  हो  चुकी  है  ?  स्थान  से  प्राप्त करना  पड़ता है  ।  इसलिये

 एक  ही  सम्भव  ani  यह  था  कि  दिल्ली  में

 कारखाना  स्थापित  करने  का  निर्णय  करने  से 1. |  दो ०  ato
 कृष्णमाचारी

 :  जहां  तक

 वाणिज्यਂ  और  उद्योग  मंत्रालय  का  सम्बन्ध
 पहले  उचित  दामों  के  लिये  बातचीत

 मुझे  इस  की
 कोई  जानकारी  नहीं  है

 ।  जाये  |  भ्रलकोहल  सरकार  ara  निश्चित

 दामों  पर  खरीदी  जाती  है  ।  बेन्जीन  को
 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  में  इसका

 सम्बन्ध  पुनर्वास  मंत्रालय  से  है  ।
 फरटीलाइज़रज़  कम्पनी  भर  रक्षा

 मंत्रालय  से  प्राप्त  किया  जाता  है  ।

 श्री  टो०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार

 में  पुनर्वास  मंत्रालय  की  दृष्टि  में  इस  प्रकार  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  मैं  जान

 की  कोई  बात  है  |  सकता  हूं  कि  इस  कम्पनी  का  कोई  निदेशक

 क्या  पहले  कच्चे  सामान  का  सम्भरण  करता श्री  राधा  रमण :  जितने  टैंकरों  की
 भी

 आवश्यकता  है  उनकी  संख्या  के  निर्धारण  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  तक  प्रतिवेदन  श्री  सती द्य  चन्द्र
 :  कम्पनी  का

 मिलने की  are  है  ?  निदेशक  कच्चा  सामान  देने  वाली  एक  कम्पनीਂ

 श्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  भाग  का  निदेशक  भी  परन्तु  वह  करार  को
 के  उत्तर  ही  मेरे  माननीय  मित्र  के  os  का  अन्तिम  रूप  देने  के  काफी  समयਂ  पीछे

 ~  ~ उत्तर  भी  है
 बन  थ  |
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 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  यह  उचित  sit  डाभी  :  कार्वे  समिति  की  सिफारिशों

 है  कि  इस  कम्पनी  का  एक  सामान  पर  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने  में  कितना  समय
 देने  वालीਂ  कम्पनी  का  भी  निदेशक  हो  ?  लगेगा  ?

 अध्यक्ष  सहोदर
 :  शान्ति  ।  यह  श्री  एस०  एन०  सिटी  मेरे  विचार  में

 एंक  श्र  प्रश्न के  प्रसंग  में  ,  मैं  इस  बात  का तो  भ्र पनी  झ्र पनी  राय  ar  gat  है  ।

 पहले  ही  उत्तर  दे  चुका  हूं  कि  योजना  के  मसौदे

 श्री  एस०  सी०  क्या  मैं  जान
 को  afar  रूप  देने  से  पहले  हमें  कावे  समिति

 सकता  हं  कि  ag  निदेशक  प्रतिदिन  लगभग
 की  सिपारिशों  पर  कुछ  निर्णय  करने  की

 पांच
 टन

 नमक  का  तेज़ाब  कया  मुफ्त  ले  रहा
 राय  है  न्न्न्क र्था ब च्  पगले  कुछ  सप्ताहों  के  भीतर

 है  ?
 ही  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ॥

 श्री  सतोष  चन्द्र  :  मुझे  इसका  ज्ञान  नहीं

 है  ।
 श्री  डाभी  क्या  सरकार  संभा  पटेल  पर

 बोर्डे  के  कार्यक्रम  कीं  एक  प्रतिलिपि  रखने

 खादी  कौर  ग्रामोद्योग  की  कृपा  करेगी  ?

 १८१.  श्री  योजना  श्री  एस०  एन०  fet  :  मेरे  विचार  में

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खादी  alt  ग्रामोद्योग  बो  का  कार्यक्रम

 भारतीय  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  दूसरी  छप  चुका  है  परन्तु  मैं  ठीक  ठीक  पता  लगाऊंगा
 पंच  वर्षीय  योजना  के  लिय  खादी  ग्रामोद्योग  और  यदि  संभव  ह  तो  इसे  सभा  पटल  पर

 के  सम्बन्ध में  जो  विकास  कार्यक्रम  बनाया  था
 रख  दिया  जायगा  ।

 उसे  क्या  योजना  आयोग  ने  उस  पर  अपनी

 स्वीकृति दे  दी  है  ?  कोयला

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 अखिल  भारतीय  खादीਂ  wit  ग्रामोद्योग  ate

 *  9१८२.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ने  खादी  ie  ग्रामोद्योगों  के  लिये  जो  विकास

 कार्यक्रम  दूसरी  पच  वर्षीय  योजना  के  लिये  कोयले  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये

 तैयार  किया  कार्वे  समिति  ने  अपन  निष्कर्ष  कार्यवाहियों  की  जांच  के  सम्बन्ध  म॑  जो  समिति

 और  सिफारिशें तय  करने  से  पहले  उस  पर
 नियुक्त  की  गई

 थी
 क्या  सरकार  ने  उस  समिति

 सोच  विचार  किया  था
 समिति  के  की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ;  अर

 प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 यदि  तो  मुख्य  सिफारिश

 =  >)
 श्री  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  क्या ह

 कि  खादी  कौर  ग्रामोद्योग के  लिये  sheer
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  रेड्डी  )  :

 भारतीय  खादी  भर  ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने

 2  (#)  कुछ  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई

 faq
 उत्पादन  प्रौढ़  रोजगार  के  कया  लक्ष्य  निश्चित  हैं  तौर  दो  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।  एक

 ह
 सिफारिश  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकती  ॥

 थो  एस०  एन०  मिश्र  :  ३१७.  ०५  करोड़  जिन  मुख्य  सिफारिशों  को

 रुपये के  कुल
 व्यय

 से  उन्हें  २९२२.
 २१

 करोड़
 कार  किया  गया है  वे  हैं  :--

 रुपये  की  आमदनी  १9  न  द  Sy  लाख  Ea
 लोगों  को  रोजगार  के  अवसर  प्रदान  करने  की  (१)  सम्बन्धी  राज्य  व्यापार

 आशा है  ।  का  तरन्त
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 (२)  कोयले  के  निर्यात  पर  श्रेणीबद्ध  कोयला  दक्षिण-पूर्वी एशिया  के  तीन  चार

 पाबंदीਂ  में  स्थानों  हांगकांग  शौर  एक

 दो  अन्य  देशों  में--भेजा  जा  रहा  है  ।

 (३)  कोयला  खान  नियंत्रण  आदेश

 कन्ट्रोल  म

 निर्धारित  श्रेणियों  का  कोयला
 रंग  द्रव्य  संयंत्र

 श्रेणीकरण  ats  ग्रेडिंग  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 द्वारा  स्वीकार ;  ak  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 (४)  कलकत्ता  बन्दरगाह  में  प्राप्य  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सुविधाओं में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का
 सभी  सम्भव  कार्यवाहियों  का

 विचार  बम्बई  में  एक  रंग  द्रव्य  संयंत्र  स्थापित
 स्वीकार |  करने  का  है  ;

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  दूसरी  यदि  तो  परियोजना  का

 वर्षीय  योजना  at  अवधि  भ  कोयला  उत्पादन
 ब्यौरा है  ?

 का  लक्ष्य  क्या  है  और  इसमें  से  कितना  देश

 क  भीतर  प्रयोग  होगा  कौर  कितना  बाहर  भेजा
 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  श्र

 जायेगा  ?
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  मैं  नहीं  समझता  जी  हां  ।

 कि  यहां  यह  seat  किस  प्रकार  उठ  सकता
 4
 ह द  ।

 set  नहीं  उत्पन्न होता  |

 श्री  ato  पी०  नायर
 :

 बाहर  भेजे  जान
 प्रेस  संवाददाताश्रों  को  मान्यता

 वाले  उस  श्रेणी  के  again  कोयले  की

 प्रतिशतता है  ?  कया  समिति ने  सुझाव
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  सूचना

 दिया  है  कि  इस  प्रकार  के  कोयले  को  बाहर
 शौर  प्रसारण  मंत्री  २७  १९५५  को

 दिये  गये  तारांकित  seq  संख्या  २६१३  के
 नहीं  भेजने  दिया  जाये  ?

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  : श्री के०  सी ०  रेड्डी

 :
 जहां  तक  में  जानता

 समिति ने  एसी  सिफारिश  नहीं
 दी  ॥

 उसका  अभिप्राय यह  था  कि  निर्यात

 क्या  प्रैस  कमीशन  की  सिफारिशों

 किये  जाने  वाले  कोयले  पर  श्रेणीवार  प्रतिबन्ध
 को  ध्यान  में  रव  कर  भारतीय  कौर  विदेशी

 पत्र  सम्बाददाताशओ्ों  की  मान्यता  के  बारे  में
 ढीले  कर  दिये  जायें  ।  ।  यदि  हमारे पास

 नियमों  में  कोई  संशोधन  किया  गया
 फालतू  घातुकर्मिक  कोयला  हो  तो  हम  इसका

 कुछ  भाग  बाहर  भी  भेज  सकते  हैं  इस
 कौर

 प्रकार  विदेशी  मुद्रा  रजत  कर  सकते  हैं  ।  यदि  तो  क्या  संशोधित  रूप

 श्री  एम्०  एस०
 में  नियमों  की  प्रतियां  सभा  की  टं  बल  पर  रखी

 गुरु पाद स्वामी  :

 दक्षिण-पूर्वी  एशिया  के  कौन-कौन  से  देशों  ते

 भारतीय  कोयले  के  निर्यात  के  लिये  भारत

 सरकार  को  लिखा  है  ?
 वाणिज्य  मंत्री  :

 इस  बारे  में  वर्तमान  नियमों  में
 ी  के०  सी०  रेड्डी  :  भारत  सरकार  धन  करने  के  1 WaT  पर  प्रैस  कमीशन  की

 को
 तो

 किसी  देश  ने  नहीं  लिखा  है  ।  सिफारिशों  के
 अनुसार  मानवता  समिति
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 श्री  कर मरकर  जी हां  ।  मैं  ने  कह  है
 बनाई गई  है  ।  उस  समिति की  सलाह  से

 नियमों में  सुधार  करने  का  इरादा  है  ।  कि  उनकी  पहली  बैठक  २  १९५५

 को  हुई  थी  शर  दुसरी  सभा  में  जो  सजेशन्स

 नियमों  के  बन  जाने  पर  उनकी

 एक  प्रति  सभा  के  टेबल  पर  रक्खी  जायेंगी ।
 देने  होंगे  उनके  बारे  में  वे  विचार  कर  रहे  हैं

 ।

 काल  की  मयांदा  है  या  नहीं  मुझे  पता

 नहीं है  ।
 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  जैसी  कि  प्रैस  प्रयोग  नें  सिफारिश  की
 राज  सहायता-प्राप्त  औद्योगिक  गृह-निर्माण

 थी  कि  जो  मान्यता  समिति  हो  उसमें  are
 योजना

 प्रतिनिधि  सम्पादकों  के  हों  ate  ard  वक
 जर्नलिस्ट्स  क्या  उस  नीति  का  इसमें  १८७.  Bt  डो०  सी०  फार्मा  :  क्या

 झ्रावास  शर  संभरण  मंत्री  यह पालन  किया  गया  wt  क्या  मे  यह  भी

 जान  सकता हूं  कि  हिन्दी  श्र  अन्य  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देशिक  भाषाओं  के  पत्रकारों  को  लिया  गयां

 है  या  नही ं?

 राज  सहायता-प्राप्त  औद्योगिक

 गृह  निर्माण  योजना  के  श्रन्तगंत  पंजाब  राज्य

 के  लिये  अभी  तक  कितनी  राशि  स्वीकृत  की

 श्री  कर मरकर  :  सवाल  का  जो  पहला

 गई  है
 ;  AK

 भाग  है  उसके  बारे  में  मुझे  यह  कहना

 हैं  कि  चार  प्रतिनिधि  To  आई ०  एन ०  ई०  ayo  राज्य  सरकार  द्वारा  ऑद्योगिक

 संस्थानों  को  किस  आघार  पर  अनुदान  दिये
 के  लिय  गये  हैं  ak  चार  afer  जर्नलिस्ट्स

 के  ।  लेकिन  मेरे  पास  जो  नाम  हैं  उनसे
 जाते  हैं  ?

 यह  प्रकट  नहीं  होता  कि  कौन  हिन्दी  का  है  ।
 wie  संभरण  मंत्रो

 उनके  बारे  में  मैँ  सुचना  नहीं  दे  सकता  |
 स्वर्ण  :  पंजाब  सरन

 श्री  भक्त  दर्शन  :  प्रैस  प्रयोग  ने  ag  भी
 कार  को  कभी  तक  ४.८१  लाख  रुपये  की

 सिफारिश  की  थी  कि  राज्य  सरकारों  को  राशि  ऋण  के  रूप  में  भ्र  इतनी  ही  राशि

 राजकीय  सहायता  के  रूप  में  दी  जा  चुकी  है
 ।

 हिदायत दी  जाये  कि  वे  भ्रपने  यहां  भी  इस
 इसके  अतिरिकत  ६.६८  लाख  रुपये  की

 प्रकार  की  मान्यता  कमेटियों  को  कायम  करें  |
 राशि ऋण  के  रूप  में  श्र  SRR  लाख

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  ने  रुपये की  राजकीय  सहायता  के  रूप
 इस  हिदायत  का  पालन  किया  है  या

 में  पंजाब  के  ६  नियोजकों  wie  औद्योगिक

 शर  यदि  पालन  नहीं  किया  है  तो  क्या  उनको

 कोई  स्मरण  पत्र  भेजें  गये  हैं  ?
 कर्मचारियों  की  एक  सहकारी  संस्था  को  दो

 गयी है  |

 श्री  करमरकर :  हमने  तो  राज्य  इंस  योजना  के  wea  राज्य

 कारों के  पास  हिदायत  भेज ही  हैं  ।  अभी  सरकारों  at  सिफारिशों  पर  औद्योगिक

 मुझे  पता  नहीं  है  कि  राज्य  सरकारों ने  उस  पर  संस्थाओं  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सीधे

 अमल  किया  है  या  नहीं  ।  सहायता दी  जाती  है  ।  सहायता का  २७  १/२

 प्रतिशत  भाग  ऋण  भर  २५  प्रतिशत

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 किया  सहायता

 के
 रूप  में  दिया  जाता  है

 ।
 इंस  समिति  का  कोई  समय  निर्धारित किया

 गया  है  कि  वह  उस  समय  के  प्रकार  अपनी
 श्री  डी०  सी०  :  पंजाब  के  कितने

 सिफ़ारिशों  दे  ?
 उसके  बाद  क्या  यह

 संशोधित  नियम  सभा  के  पटल  पर  रख  जायेंगे
 ?  और  ये  संस्थायें  कहां  स्थित  हैं  ?
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 सरदार  स्वर्ण  fag  :  विवरण में  मैंने  व्यक्ति
 की

 देख  रेख  में  आजकल  यह  काम  हो

 इसका  वर्णन  किया  है  ।  रहा है  शौर

 शी  डॉ०  ato  फार्मा  मुझ  खेद  है  कि  फैक्टरी  में  कितने  कर्मचारी

 मुझे  वह  विवरण  नहीं  दिया  गया  था  |  श्रमिक  हैं  शर  उन  पर  झ्राजकल  मासिक

 व्यय  कितना  होता  है  ?
 सरदार  स्वर्ण  सिह  जहां  तक

 श्रीवास  शर  संभरण  मंत्री जजों  का  सम्बन्ध  ऋण  उन  संस्थाओं  को

 दिये  गये  जो  अम्बाला  जिले  में  स्वर्ण  faz)  समिति  की

 हिसार  जिले  में  अम्बाला  पहली  बैठक  १२  १९५५  को  हुई ।

 हिसार  अर
 अमृतसर

 में  स्थित  हैं  ।  उसके  टेक्निकल  सदस्य  आजकल  ज़रूरी  तथा

 पूरी  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 थ्री  डी०  alto  इस  योजना  के

 ata  लगभग  कितने  मकान  बनवाये  जायेंगे ?
 फैक्टरी  के  पास  पहले  दबायी

 तौर  पहले  ढाली  गयी  कंकरीट
 सरदार  स्वरण  सिह  :  अड़ा  की  जाती

 एंड  प्री कास्ट  के  टुकड़े
 है  कि  जो  राशियां  मंजूर  की  जा  चुकी  हैं  उनसे

 ड़ी  के  खिड़कियों  वगैरा  की  जो

 2,0 X19  मकान  बनवाय  जायेंगे  t
 मांगें  श्री  चुकी  हैं  उन्हें  पुरा  किया  जा  रहा  है

 |

 श्री  Sto  ato  दास  इस  योजना  के  यह  कामਂ  फैक्टरी  के  जनरलਂ  मैनेजर
 की

 देखभाल में  हो  रहा  है  ।  वे  केन्द्रीय  सरकारी अन्तर्गत  मान्यता  प्राप्त  औद्योगिक  व्यवसायों

 में  काम  करने  वाले  सभी  कर्मचारियों  को  कब  निर्माण  विभाग  में  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियर

 तक  मकान  मिल
 जायेंगे

 ?  हैं
 |

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  इस  प्रकार  का  कोई  में  झ्राजकलਂ  ७०

 च्  करना  बहुत  कठिन  है  क्योंकि  अन्य
 चारी  तथा

 Yoo
 श्रमिक  काम  करते  हैं  ।

 साधनों  से  भी  मकान  बनायें  जा  रह ेहैं  और  माहवारी  गन्दे ष्घं चचं  लगभग  C¥,c00  रुपये  है  1

 यह  भी  इरादा  नदीं  है  कि  इसी  योजना

 के  watt
 सभी  मकान  बनाये  जायें  ।  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मैं  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  बसाखा  fae  और  उनके  साथियों

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  दिल्ली
 ने

 जो  सामान
 बनाया  था  ag  कितना

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :
 उसका  मूल्य  क्या  था  ..  उसका  क्या

 क्या  aaa  कौर  संभरण  मंत्री  योग  किया  जा  रहा  है  ?

 २०  aoe & 4  को  दिये  गये

 सुचना  प्रश्न  संख्या  १०  के  उत्तर केਂ  सम्बन्ध
 सरदार  स्वर्ण  सिंह

 :
 इसके  लिये  नोटिस

 चाहिये

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जानना
 हिन्दुस्तान  हाउसिंग

 दिल्ली  की  भावी  योजना  निश्चित  करने  के
 चाहता  हूं  कि  जब  से  इस  हिन्दुस्तान  हाउसिंग

 फैक्टरी  का  निर्माण  हुमा  हैं  तब  से  कब  तक लिये  जो  विभागीय  विशेषज्ञों  कीਂ  विभागीय
 को  कितना  नुकसानਂ  देना  पड़ा  है

 समिति  बनाई  गई
 थी

 उसने  कया  प्रगति  की
 इस  पर  कुल  कितनी  लागत  लगी  शौर

 अब  जो  भविष्य  के  लिये  कर्मचारी  लगे  हुये
 उस  फैक्टरी  भें  इस  समय  किस

 हैं  उनको  कितना  वेतन  वगैरह  जाता

 प्रकार
 का

 काम  किया  जा  रहा  है  कौर  किस  च
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 सरदार  स्वर्ण  :  इस  फैक्टरी  की  सुधार  सम्बन्धी  केन्द्रीय  समिति  ने  पश्चिमी

 कई  दफा  हाउस  के  सामने  श्री  चुकी  है  बंगाल  में  साझे  की  खेती  करने  वालों  को  दिये

 जाने  वाले  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  क्या  विचार आर  उस  पर  बहस  हो  चुकी  है  ।  पहले  यह

 हैल्थ  मिनिस्ट्री  के  पास  फिर  प्रोडक्शन  प्रकट  किये  ?

 मिनिस्ट्री  के  पास  थोड़ा  समय  eat  कि

 अब  यहां  आई  है  ।  इसलिये  सारी  डिटेल

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 भूमि  सुधार  सम्बन्धी  केन्द्रीय  समिति  के  निश्चय
 की  श्राप  मुझसे  कसे  उम्मीद

 अनौपचारिक  और  गोपनीय  मौर  उन्हें
 सकते  हैं  कि  मैं  बता  सक  कि  कौन  कौन  सी

 ara  किस  किस  बनी  atc  उसका  क्या
 प्रकाशित  करना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 gu  ।
 यह  बड़ीਂ  डिटेल्स  हैं  ।  भारत  में  फ्रांसीसी  बस्तियां

 इनके  लिये  नोटिस  चाहिये  ।
 *  Rsv,  श्री  एन०  एस०  लिंगम

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 कया  प्रधान  मंत्री  ५  2eRY  को  दिये

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४७०  के  उत्तर  के
 झल मोनि यम

 थो  एम०  एस०
 सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  भारत  में  भूतपूर्व  फ्रांसीसी RGM
 {  श्री  एस०  कें०  रजनी  :

 बस्तियों  के  विधि-झ्रनुसार  हस्तान्तरण  की

 क्या  बाशी और  उद्योग  मंत्री  यह  बातचीत  प्रारम्भ  हो  गयी  है  ;  कौर

 ७  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  झल् मो नियम  का

 बढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या
 यदि  तो  इसਂ  समय  मामला

 किस  अ्रवस्था  में  है  ?
 वाही  की  है  या  करने  वाली  है  ?

 वैदेशिक-काटे  उपमंत्री  अनिल  के०
 वाणिज्य  ate  उद्योग  तथा  लोहा  शर

 :  जी  हां इस्पात  मंत्री  टी०  eto  :

 waar धातु  के  पीड़कों  के  वर्तमान  भारत  में  फ्रांसीसी  बस्तियों  को

 निर्माताओं  को  अपनी  उत्पादन-क्षमता  भारत  के  हवाले  करने  का  एक  प्रारूप  संधिपत्र

 भारत  सरकार  द्वारा  १९४५४  में  नई 9,400  उनसे  २०,०००  टन  प्रति  बर्ष  बढ़ाने

 के  लिये  अ्रनु्नप्तियां  दी  गई  हैं
 ;

 संयंत्र  और
 दिल्ली  स्थित  फ्रांसीसी  राजदूत  को  दे  दिया

 मशीनरी  arte  के  sare  की  सुविधा  के  लिये
 गया  था  ।  पेरिस  स्थित  हमार  राजदूत  इस

 मामले  में  at  बातचीत  कर  रहे  हैं  । नियंत्रित  वस्तुयें  जैसे  इस्पात  की  छट  दी  जा

 रही  है  ।  इसके  सरकार  ने  wit  कम्बोडिया  att  लागोस  में  भारतीय

 ara  में  एक  विशेषज्ञ समिति  नियुक्त  की  है

 जो  देश  के  अमोनियम की  अतिरिक्त  क्षमता
 कानसुलेट

 १६०.  श्री  श्रीनारायण  दास  क्यां
 के

 स्थान  के  सम्बन्ध  में  frag  तथा

 ara  सुविधाओं  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में
 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 प्रतिवेदन  देगी  ।  क्या  श्र  लागोस

 भूमि  सुधार  संबंधी  केन्द्रीय  समिति
 म  स्थापित  पोलिटिकल  मियान  अर

 कानसुलेट  का  दर्जा  ऊपर  उठाने  के

 Foy.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या
 प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  कौर

 योजना  मंत्री  २९  PEERY  को  दिये

 यदि
 तो  सरकार

 ने  इस  विधय गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २३८१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भूमि
 में  क्या  निश्चय  किया  है  ?
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 बेदेशिक-कार्थ  उपमंत्री  अनिल  के ०  वह  पदाधिकारी  जी  मिलान

 चन्दा  ait  २२  नमूना  मेले  में  भारतीय  प्रदर्शन-वस्तुओ्रों

 geyuy  से  कम्बोडिया  में  खास  मिशन  का  दर्जा  का  प्रभारी  wat  भी  भारतीय  दूतावास

 कर  दूतावास  कर  दिया  गया  था  ।  में  वहां  काम  कर  रहा  हैँ  ?

 लाझोस  में  कौन सू लट  जनरल  का  दर्जा  बढ़ाने
 वाणिज्य  मंत्री

 के  सवाल  पर  way  कोई  विचार  नहीं  कियां  जा

 sor  = गर जी  हां

 ग्रह मंडल  को  प्रतिकृति  का  उपहार
 जी  नहीं  ।

 *  2&2.  सरदार  हुक्म
 क्यां

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हथकरघा  सहकारी  समितियां

 क्या  ata  लोकतंत्रात्मक  श्रीनारायण  दास  क्या
 राज्य  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  गृह मंडल  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 की  एक  प्रतिकृति  का  उपहार  दिया  जो
 कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  के  औद्योगिक  मलें  में  एक  प्रदर्शित

 वस्तु  शौर
 विभिन्न  राज्यों  में  इस  समय

 यदि  तो  उसे  कहा  स्थापित  हथ  करघा  सहकारी  समितियों  के  walt  काम

 किया  करने  वाले  हथकरघा  बुनकरों  की  संख्या  क्या
 ॥  .

 है

 वैदेशिक -  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 सादत  चली  :  at  वस्त्र  उपकर  से  इकट्ठा  की  गयी

 जी  जब  तक  कोई  ots  उपयुक्त  स्थान  निधि  में  से  कितनी  श्रंशपूंजी

 नहीं  मिल  जाता  यह  ग्रह मंडल  की  प्रतिकृति  अब  तक  बुनकरों  को  दी  गयी  है  ;

 वहाँ  पर  जहां  है  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  सहकारी  समितियों

 मिलान  नमूना  मेला  को  कुल  कितनी  कार्यकारी  पंजी  दी  गयी

 कौर

 *2e3.  श्री  एस०  सी०  सामन्त :

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  re  उक्त  भाग  शर  के

 VEY  को  दिये  गये  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या

 १२९०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की
 भ्रन्तगंत  दिये  गये  ऋणों  को  वसूली

 सीमा  तक  हो  गयी  है
 ?

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वाणिज्य  अर  उद्योग  तथा  लोहा क्या  झ्र  PeUY  में  हुये  मिलान

 नमूना  मले  के  भारतीय  पंडाल  के  संबंध  में  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :

 से  एक  विवरण  संलग्न  |
 ई

 मांगी  जानकारी  इटलीਂ  स्थित  हमारे

 दूतावास  से  प्राप्त  हो  गयी  है
 .  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४३1

 भाग  के  उत्तर  में  सहकारी  वर्ग  के
 यदि  तो  क्या  एक  विवरण  हथकरषों  की  संख्या  दी  गयी  है  बुनकरों

 सभा  पटल  पर  रखा  AK  की  संख्या नहीं  दी  गयी  है  ।
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 १९५५  को  दियें  गये  तारांकित  sea  संख्या
 कोलम्बो  में  भारतीय  दुकानों  का  लूटा

 जाना

 oGR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  की

 ७२.
 S  ait  एम०  एल०  त्रिवेदी

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ‘aft  एम०  एल०  अग्रवाल

 कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  एस्टेट  पदाधिकारी

 कि  की  अनुमति  से  कितने  सरकारी  waar

 १२  को  अन्य  सरकारी  कर्मचारियों के  साथ  रह  रहें
 PEAR

 कोलम्बो  के  उपद्रवों  में  भारतीय  व्यापारियों

 की  दुकानों  के  लूटे  जाने  का  कारण  क्या  कया  यह  सच  है  कि  अधिकांश

 तथाकथित  उपकिरायेदारों  को  बहुत  अधिक
 इन  उपद्रवों  में  भारतीयों  के

 जन-धन  की  कितनी  हानि  द्रोह  किराया देना  पड़ता  है  ;

 तौर  कोई  विवरण  जो  सरकार  ऐसे  मामलों को  कम  करने  के
 लिये

 को
 इस  संबंध  में  प्राप्त  हुये  हों  ?  क्या  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  ;  श्र

 प्रत्येक  सरकारी  कर्मचारी  को
 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेडिक-कार्य  मंत्रो

 चाहे  उसके  परिवार  में  कितने  भी  व्यक्ति  हों
 जवाहरलाल  खबर

 कम  से  कम  दो  कमरों  का  क्वाटर  देने  का
 मिली है  कि  १२  अ्रक्टबर, ५  @eyy  की  दाम

 निम्नतर  स्तर  कायम  हुये  क्या  इंस
 कोलम्बो  के  टाउन  हाले  में  तामील  और

 प्रकार  का  भी  कोई  प्रस्ताव  है  कि  सरकारी
 सिहाली  भाषाओं  को  समान  दर्जा  दिये  जाने  की

 कर्मचारियों को  उनके  परिवार  के  सदस्यों
 मांग  करने  के  कम्यूनिस्ट  पाटों  की  मीटिंग

 की  संख्या  के  अनुसार  क्वाटर  दिये  जायें
 ?

 होने  पर  एक  झगड़ा  थ्री  ।  तामील  विरोधी

 लोगों  ने  पहले  कम्यूनिस्ट  पार्टी  की  मीटिंग  आवास  और  संभरण  मंत्री

 में  गड़बड़  करने  की  कोशिश  फिर वे  स्वर्ण  fag)  :  ५०६४  |

 टाउन  हाल  के  पास  सड़कों  से  गज  रते  गये  कौर

 उन्होंने  तामिल  भारतीयों  की  कुछ  दुकानों  पर  जी  नहीं  ।

 हमला  किया  ।
 सरकार  नये  क्वार्टरों के  बनवाने

 इस  घटना का  करीब  १०  दुकानों  का  काम  तेजी  से  कर  रहीਂ  है  ताकि  १९५८  के

 oat  तक  सभी  सरकारी  कर्मचारियों को पर  असर  पड़ा  |  दो  के  अलावा  बाकी  दुकानों
 क्वाटर  मिल  जायें  |

 पर  कम  नुकसान  होने  की  खबर  मिली  हैं  ।

 ठीक  ठीक  नुकसान  का  अभी  पता  नहीं  है  ।
 विदेशों  में  बसे  भारतीय

 जान
 का  कोई  नुकसान  नहीं  त्रों  ।

 यह  खबर  मिली  है  कि  हमला  ७४.  श्री  एस०  एल०  सकसेना  :  क्या

 भारतीयों  के  खिलाफ  न  बल्कि  केवल  प्रधान  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सीलोनी  तामिलਂ  लोगों के  ख़िलाफ  था  ।  बात  विभिन्न देशों  में  बसे  हुये
 भारतीय  राष्ट्र जन

 यह  हुई  कि  जब दंगा  तो  fat  भारती यों  की  और  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  की  संख्या

 ही  दुकानें  खुली  हुई  थीं  ।  अलग  क्या  है
 ?

 नई  दिल्ली  में  रहने  को  जगह  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री

 93.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  कया  जवाहरलाल  :  माननीय  सदस्य

 प्रायास  संभरण  मंत्री  २३  मांगी  गई  जानकारी  का  इकट्ठा  करना
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 ज्ञ
 बहुत  कठिन  काय  है  ।  के  अतिरिक्त  प्रारम्भ  के शा  हस्ताक्षर  कर्ता

 पूर्वी  amber  कौर  पश्चिमी  द्वीपसमूह  में  देश  हैँ  ,  पाकिस्तान  कौर  ईरान दो  एशियाई

 बहुत  से  भारतीय स्थायी  अद्ध  स्थायी  देश  बगदाद  करार  में  सम्मिलित  हो  गये 1...

 रूप  से  बसे  हुय  हैं  उनमें  से  बहुतों  ने  a  |

 अभी  तक  यह  निश्चय  नहीं  किया  है  कि  a

 भारतीय  राष्ट्र  रहेंगे  या  जहां  रह  रहे  हैं  गावों  में  बिजली  लगाना

 वहां  की  नागरिकता  स्वीकार  करेंगे  |  इस
 ७७.  श्री  भवत  ata  क्या  सिंचाई

 समय  केवल  यहीਂ  कहा  जा  सकता  है  कि  जिन  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 लोगों  के  पास  भारतीय  परिपत्र  हैं  या  जिन्होंने

 विदेशों  में  स्थित  विभिन्न  भारतीय  कार्यालयों
 कि  ग्रामीण  क्षत्रों  में  विद्युत  afar  की  सुविधा

 अधिकाधिक देने  के  लिये  सरकार  ने  जो  कर्ण
 में  अपना  पंजीयन  करा  लिया  है  वे

 दिये  थे  उन  में  से  प्रत्येक  राज्य  ने  अरब  तक

 रूप  से  भारतीय  राष्ट्र जन  म'ने  जायेंगे  ।
 कितने  धन  का  उपयोग

 किया है
 !

 यदि  इस  जानकारी से  माननीय  सदस्य  सन्तुष्ट

 हो  सकें  तो  इसे  उचित  समय  में  इकट्ठा  सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )
 करके  सभा  पटल  पर  रखा  जा  सकता है  ।  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  समय

 पर  सभा  पर  रख  दी  जायेगी

 अरबी  घोड़े  का  उपहार

 चाय
 ७५.  श्री  कृष्णाचायें  जोशी  :  क्या

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  a.  श्री  के०  पी०  सिन्हा :  कया

 क्या  यह  सच  है  कि  सोवियत  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : संघ  के  सरकारी फा  मंत्रालय  ने  भारत के

 प्रधान  मंत्री  को  अरबी  नस्ल  का  एक  घोड़ा

 भेंट  किया  है
 १९५३-५४  में  उत्तरी  aK

 दक्षिणी  भारत  में  चाय  की  कुल  उत्पादित

 हां  तो  उसे  कहां  रखा  मात्रा  कितनी  थी  ;  कौर

 गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  नि  क
 ी  थि

 कार्य  मंत्री
 लन्दन  में  नीलाम  के

 afar

 से  भेजने  के  लिये  निश्चित  मात्रा  और  स्थानीय
 जवाहरलाल  जी

 उपभोग  के  लिये  कितनी  ara  रखी  गई  है
 ?

 राष्ट्रपति  के  अंगरक्षक  दल  के
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  लोहा  शौर

 साथ  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )  :

 FeyR—

 उत्तर  भारत--
 लाख  पौंड बगदाद  का  करार

 दक्षिण  भारत--  लाख  पौंड
 ७६.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 क्या  प्रधान
 SUV —TAT  भारत--पड

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने
 लाख  पौंड

 एशियाई
 देश  बगदाद  करार  में  सम्मिलित

 =
 हुये हैं  ?  दक्षिण  १२८४,  ३  लाख  पौंड

 प्रयास  मंत्री  तथा  वेवेशिक-काय  मंत्री  (1)  उत्तर  भारत  तथा  दक्षिण  भारत  से

 जवाहरलाल  :  टर्की att  ईराक  PEXR—UY  में  निलामी  के  लिये  लन्दन  भेजने
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 के  श्रमिप्राय
 से  निश्चित  यात्रायें  निम्नलिखित  उनके  लिए  कितने  रहने  के  मकान

 थीं  शर
 दुकानें  तक  बनाई  जा  चुकी  कौर

 Rex —Jae  भारत--  लाख  पौंड

 दक्षिण  २२७  लाख  पौंड
 आज  की  तिथि  तक  कितने  ऐसे

 मकान  शर  दुकान  नहीं  बन  पाए  हैं  ?

 §yv-—JaAT  भारत--  लख  पौंड

 दक्षिण  भारत--२३२  लाख  पौंड  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  :

 (ii)  ee cot O  में  भारत  में  लगभग
 बिहार  में  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  कुल  संख्या  इस  प्रकार  से  है
 :

 १७५०  लाख
 पौंड  चाय  के  खपत  का  अनुमान

 किया  जाता  है  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान  पूर्वी  पाकिस्तान

 १८,३७९  THC  ७,४५७.

 हाथ  से  बने  कागज  का  उद्योग
 रहने  के  मकानों  पौर  दुकानों

 9k
 श्री  विभूति  मिश्र

 :
 कया  उत्पादन  की  संख्या  जो  बनाई  जा  चुकी  निम्नलिखित

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के

 अंतगर्त  किन-किन  राज्यों  को  १९५२  से
 पश्चिमी  पाकिस्तान  पूर्वी  पाकिस्तान  कल

 ——————  ——_—_—_————

 सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  गृह-निर्माण  मकान  ५१  GBR  १,२२३

 योजना  के  ग्रीन  केन्द्रीय  सरकार  मध्य  प्रदेश  २८  CAs कुछ  नहीं
 सरकार  को  कोई  ऋण  तथा  राज्य  सहायता

 स्वीकृत  करने  का  विचार  रखती
 उन  मकानों  शर  दुकानों  की

 जो  बनाए  जा  रहे  हैं
 निम्नलिखित

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा

 पश्चिमी  पाकिस्तान  पूर्वी  पाकिस्तान  कल  _

 मकान  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस

 संबंध  में  कोई  योजना  भेजी है  ?  कुछ  नहीं  र  र

 उत्पादन  मंत्री  के०  सो०  :  वाणिज्यिक  सहकारी  अधिकारी

 और  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 गया  श्री  डी०  सी  ०  :  क्या  वाणिज्य

 अनुबन्ध  संख्या  ४४]  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हाथ  से  बने  कागज  के  उत्पादन  के
 कि  PENV—UY  में  सरकार  ने  वाणिज्यिक

 सहकारी  अघिकारियों  पर  कितना  व्यय  किया
 लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  निश्चित

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  ary

 वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  कौर बिहार  में  बसे  हुए  विस्थापित  व्यक्ति

 इस्पात  मंत्री  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  }
 Go.  श्री  डी०  ato  azar  FAT  पुनर्वास  PEXY—UY  में  भारतीय  दूतावासों  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  व्यापारिक  विभागों  और  वाणिज्य  प्रतिनिधियों

 इस  समय  बिहार  में  कुल  कितने  के  सम्बन्ध में  २६,३४,१४४  रु०
 व्यय  हुए

 विस्थापित  व्यक्ति  थ
 ~

 ।
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 मनोचा  भारतीय  व्यापार  एम्पोरियम  योजना od  क  के  केन्द्रीय  स  रकार  मध्यप्रदेश

 ८३.  श्री  मे  सो०  सोनिया  :  क्या  सरकार  को  कोई  ऋण  राज्यਂ  सहायता

 स्वीकृत  करने  का  विचार  रखती  है  ;
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 मनीला में  व्यापार  एम्पोरियम
 (a)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 के  संबंध  में  तक  कुल  कितनी  राशि  व्यय

 की  गई  है

 इन  द्वीपों  में  किन  भारतीय  क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस

 roa  के  लिये  नया  बाजार  पाये  जाने  संबंध  में  कोई  योजना  भेजी  कौर

 की  र

 योजना  कं
 PEYW— VY  में  मुख्य-मूख्यਂ

 यदि  तो  इस

 अधीन  कुल  कितने  श्रीवास  स्थान  sat
 वस्तुएं  कितने  परिमाण  में  att  कितने  मलय  जायेंगे  और  वे  किन  स्थानों  पर

 की  फिलीपाइनਂ  को निर्यात की  गई  ?
 nae  |

 जायेंगे

 वाणिज्य  ate  उद्योग  तथा  लोहा  श्र

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )  आवास

 श

 संभरण  मंत्री

 मनीला  में  इस  सरकार  का  कोई  व्यापार
 स्वर्ण

 :
 से

 एम्पोरियम नहीं  व्यापारिक  प्रचार  कायें
 केन्द्रीय  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  की

 के  लिये  एक  प्रदर्शन  केन्द्र  इस  प्रदर्शन
 योजना  स्वीकार  कर  ली  है  कौर  उन्हें

 so  ५
 कन्द्र पर  ae &)  से  ५३,८२७  रु०  खर्च  हुए

 लाख  रुपया  की  श्रमिक  सहायता  (subsidy )
 rs  |

 कौर  उतनी ही  रकम  कर्जे  के  रूप  में  देने  की

 फिलिपाइन में  नया  बाजार  पाने  &  दे  दी  इस
 योजना  के  भ्रनुसार

 की  जिन  भारतीय  वस्त्रों  की  सम्भावना  नीचे  लिखी  हुई  जगहों में  कुल  मिला  कर

 हैवेयेहे  3,000  घर  बनाये  जायेंगे  :

 उपयोग की  कुछ  वस्तुएं  जसे  चमड़े  का

 %,000
 कागज  प्रौढ़  उससे  बनी  रोगन  TTA

 are  वारिसों  ।
 अकोला  Roo

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  शप्रनघन्ध  संख्या ४
 जबलपुर  200.0

 हिंगन  घाट  Zoo

 राज्य  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  गृह-नदीम  200
 योजना

 बुरहानपुर  Roe

 it.  थी  के०  ato  सोनिया  नच ।  बदलना  Yo
 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यट  बताः

 की  कृपा  कि  भ्र चल पुर  Xo

 क्या  सन  PEAY—UE  में  राज्य
 रायगढ़  Roo

 सहायता  ears  औद्योगिक  गृह-निर्माण  १०८७
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 व्यापार  प्रदर्दोनियां  एल०  पी०  १६  एम०  Fo  विघालयों

 प्  चौ०  रघुबीर  क्या  वाणिज्य
 पर  २  एच०  ई०  विद्यालयों  की  तुलना  में

 ७  एल०  पो ०  विद्यालयों  की  वृद्धि  से  कु

 टग

 गी
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १५२  हो  गया  है  कौर  एक  एच-ई०

 की  वृद्धि से  संख्या  कुल  ३  हो  गई
 ।  एम०  ई०

 PERWHYY
 में  भारत ने  विद्यालयों  की  संख्या  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई

 विदेशों  में  हो  व्यापारी  प्रदर्शनियों

 में  भाग  लिया
 परन्तु  इस  ay  में  हीं  ऐसे  दो  ait  विद्यालय

 तथा  ४  कौर  एल०  पी०  स्कूलों  के  खोलने

 का  विचार  है यदि  तो  किन-किन  देशों

 भाग  और

 ara  इंडिया  रेडियो  ध्वनि  परिक्षण  समिति
 प्रत्येक  देश  में  भाग  लेने  के  लिए

 लगभग  क्या  व्यय  ?
 ८७.  को  ae  क्या  सुचना  कौर

 प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे वाणिज्य  atc  उद्योग  तथा  लोहा  sit

 इस्पात  मंत्रो
 ठी ०  टी

 ०  कृष्णमाचारी  )  ॥
 अखिल  भरतीय  आकाशवाणी

 जी  ate
 के  संगीत  परीक्षा  ae  के  उत्तरी  wr

 शर  (1) UH एक  विवरण  संलग्न

 जाता है  ।
 दक्षिणी

 तालिबानों  के  सदस्यों  के  नाम  क्या

 [afea  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]  ये  समितियां  किस  शिखाधार

 उत्तर-पर्वों  सीमान्त  समीकरण  पर  बनाई  गई  थों  और  इन  के  सदस्य

 चने  गए  थे  ;  कौर
 घर  श्री  डी०  ato  शर्मा  क्या

 प्रधान  मंत्री  ५  १९५५  को  दिय  इन  समितियों  के  प्रत्येक  acer

 गये
 तारांकित  संख्या  SEY  के  उत्तर

 को  भिन्न  २  क्या  वेतन  दिया  जाता  है  ?

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 इसे  समय  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  लोक  सभा  wee
 पर  एक  विवरण

 अभिकरण  में  स्कूलों  की  संख्या  कया  रखा  जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध
 श्र  संख्या  v9]

 गत  at  की  तुलना में  PEERY  में  इन  (a)  मंत्रालय  द्वारा  सदस्य  उन  व्यक्तियों

 में  से  जो  हिन्दुस्तानी  शौर  कर्नाटक  शास्त्रीय स्कूलों  की  संख्या
 में  कितनी  वृद्धि  हुई  ?

 संगीत  के  कलाकारों  के  परीक्षण  कौर

 प्रधान  मंत्रो  तथा  बवेदेशिक-कार्य  मंत्री  करण  के  कायें  के  उपयुक्त  होते

 जवाहरलाल  :  और  संगीत  में  योग्यता  श्र  संगीत  की  अ्रभिज्ञता
 उन  स्कूलों  की  संख्या  जो  इस  समय हैं  केदार  पर  चुने  जाते  हैं  ।

 निम्नलिखित  है
 तालिबानों  के  उन  सदस्यों  को

 (  १)  निम्नतर  प्राथमिक  विद्यालय  ?  ५२  कोई  वेतन  नहीं  दिया  जो  अवैतनिक

 iio
 Quo

 रूप  में  उन  में  काम  करते हैं
 ।  जब  वह  भ्र पने ्  faa  शद

 (३)  एच०  ई०  विद्यालय

 क्तेश्य  के  सम्बन्ध  में  दौरे  पर  जाते  हैं  तो
 रे  उन्हें  यात्रा  भत्ता  नियमानुसार  रया  जाता  है  ।



 PEACE  लिखित  उत्तर  २४  नवम्बर  १६४५५  लिखत  उत्तर  ३६७६

 क्योंकि  अखिल  भारतीय  झ्राकाशवाणी  में  वडा एग  नवल  ara 1.0  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  मदों
 उदघाटन  सवार

 काम  करने  वाले  सभी  कलाकारों  के  qt  कितना  प्रावकलित  और  कितना

 परीक्षण  दो  उपसभाषतियों  को  लगातार  wary  व्यय  gat  था  ?

 एक  या  दो  वर्षों  के  लिये  काम  करना  पड़ा

 शौर  सब  ध्वनि परीक्षणों  में  उपस्थित  होना  सिचाई  ओर  चिया  उपमंत्री  :
 उन  को  PEYY—EY  भिन्न  रुप  कोलार  बांध  के  उद्घाटन  समारोह  पर

 से  yoo  रुपये  दिये  गये थे  ।
 प्रति  लित  व्यय  ¥&,Ge0  रुपये  हुआ था था

 ।  इस

 का  विस्तार  निम्नलिखित  है  :

 अल्प  श्राप  वर्ग  आवास  योजना

 (१)  पंडालों  द्वारों  के  बनाने  श्र

 (Ai  एव०  सी ०  सामन्त  :
 श्रंगारित  करने  और  सुरक्षा  के  लिये

 ‘Lait  Uis  बो०  चौधरी  :
 बाढ़  लगाने  पर  व्यय  १२,७००

 क्या  आवास  ate  सम् भरण  (२)  कुलियों  निरक्षर  मेज़ों  पर  भाड़ा  कौर

 मंत्री  २५  १९४५  को  दिये  गये  यातायात  व्यय  €००

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  कीਂ  Hat  करेंगे  कि  :  (३)  दिल  में  कीमती  चलाने

 सम्बन्धी  व्य  य  2,900
 अत्प  आय  वग  झ्रावास  योजना

 के  अन्तत  पश्चिमी  बंगाल  को  दिये  गये
 (४)  बिजली  पर  व्यथ  2,000

 ऋण  में  कितना  घन  अब  तक  ate  दिया  गया

 है  ;  (५)  चाय  q,e00

 व्या  यह  सच  है  कि  एनिमी  बंगाल ~  (६)  प्रकीर्ण  :  कारों के  खड़ा  करने  ;

 की  सरकार  ै  इस  रुम  के  लिये  माइक्रोफोन  पाने के

 झर  ऋण  मांगा  है  ?  नलों  वर  व्यय  २,900

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  (७)  रात्रिभोज  कलेवा  कौर  बोकारो

 हारा  यातायात  व्यय  G,o%o
 स्वर्ण  अभी

 तक  २००  लाख  रु०  के  कुल  ऋण  में

 से  पश्चिमी  बंगाल  की  रार कार  को  ४०  (८)  विशेष  रेलगाड़ियां  चलाने  तर

 भोजन  व्यवस्था  पर  व्यय  ८६
 लाख  दिया  गया  है  |

 जी  नही ं।  (६)  स्थूण  पुस्तिका  2,000

 कोलार  बांध  (80)  प्रकरणों  255%

 जुगलकिशोर  सिंह  :

 कुल  ¥E,500  रह
 बाबू  रामनारायण  fag  : ce

 श्री  अस्थाना

 जो  व्यय  यथाथें  ञ  उस  का  अभी  तक

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  यता  नहीं  है  ।  इस  विषय  की  सूचना  यथाशीघ्र

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोलार  बांध  के  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी



 के  ७७  लिखित  उत्तर  २४  नवम्बर  ReX4  लिखित  उत्तर  3&5

 कनाड़ा  बाघ  इस  जल  के  प्रयोग  से  कितनी

 बिजली  जायगी  !

 &o.  सरदार  हुक्म  fag
 का Tet  इच प्लग स

 wie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :

 कि
 9, ¥Y¥,900  एकड़  |

 (*)

 for
 )  V,000  किलोवाट  ऋतु  अनुसार श्री  पीटरसन  द्वारा  चालू  किये

 गय  कनाडा  बांध  के  जल  से  कितने  क्षेत्र  की  और  २,०००  किलोवाट  स्थायी-रूप  सेः

 सिचाई
 शौर  विद्युत  पैदा  की  जाएगी  |
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 Eo  . कनाडा  ATT  2 eilo--96
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 में  प्रफुल्ल  आयोग  १९४५१  की
 वाणिज्य  मंत्रो

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  को  चलचित्र
 घारा  १६  की  उपधारा  (२)  के

 १९५२,  की  धारा  ८  को  उपधारा
 प्रत्येक

 |  निम्न  पत्र  कं  एक  प्रति
 (३)  के  चलचित्र

 सभा-पटल  पर  रखता  #

 (१)  निशाना  उद्योग  के  लिये

 EX  में  कतिपय  श्रप्रेतर  संशोधन

 न
 करने  वालो  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार

 जारी  रव  के  सम्बन्ध  में  lo  २२८१,  दिनांक  ११  १९५५,
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 ५९६२१  श्राकादवाणी  के  पदाधिकारियों
 के  २४  नवम्बर  १९४५५  तारांकित yet  उत्तर  में  YER

 संबंध  में  विवरण  दुद्धी

 कर मरकर ]

 कों  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रात  जिन्हें  आयोग
 ने  देख  लिया है

 |  में
 सुचना

 सारण  मंत्री  की  श्र  से  इन
 वि  क्यों

 सम्बन्धी [  पुस्तकालय में  रखों  .
 ।  afer

 संख्या  एस०  ३८९/५४५]  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता हं

 औद्योगिक  वित्त  निगम  अधिनियम  के  श्राइन  (  १)  में  stare  अ्रसिस्टेंटों

 अधिसूचना  की  छंटनी

 राजस्व  और  व्यय  मंत्री  श्री
 (2)  आकाशवाणी  के  एक पदाधिकारी

 ए०  सी०  में  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  का  नवाने  सेवा  विभाग

 १९४८,  की  ४३  काटू  समाचार  संपादक  के  पद  के

 उपधारा  (३)  के  अरघान  कमचारी  भविष्य
 s  लिये  चुनाव

 निधि  निवनियमन  2eycs  व  सामान्य

 निवनियमनों  तथा  भारत  वे  औद्योगिक  (3)  भ्रा[सस्टट  इजलास  रा  क

 वित्त  निगम  a  प्रौद्योगिक  faa  निगम  पुरान  पदों  पर  ना  ह

 पत्र  जारी  निवनियमन  (¥)  cata  श्रसिस्थटों  के  पदों

 28 ve  में  कतिपय  aaa  करने  वाली  के  लिय  किये  गय

 संख्या  १८1५४,  दिनांक  ११  श्रभ्यधियों  का
 रसीले

 ट  इंजीनियरों

 श्रीबर  १९५५  की  एक  प्रति  सभा  पर  के  पदों  के  लिये  चुनाव
 ।

 रखता हुं
 ।.[  पुस्तकालय  में  रखीं  गई  ।  देखिए

 परिशिष्ट  १,  श्री  बन्ध  संख्या ४६
 सख्या  एस  [4x]

 es
 ee

 कार्य  मंत्रणा
 समिति

 तारांकित  प्रश्न  के  उत्तर  में  द्धि

 सताईसवाँ  वाणिज्य  मंत्री  :  मैं

 है॥  एम०  ए०  TRAM  )
 उद्योग  मंत्री  की  कौर  से  यह  वक्तव्य  देता हूं  ।

 मेँ  कार्य  मंत्रणा

 दा
 कौ

 सत्ताईसवां
 ५  सितंबर  १९५५  को  उत्तर  दिये  गये

 प्र  निवेदन  प्रस्तुत  करता  ।
 प्रश्न  संख्या  १४३७  के  सम्बंध  में

 गिडवानी  ने  उनसे  एक  अनुपूरक

 पूछते  हुए  यह  जानने  की  इच्छा  की  थो  कि आकाशवाणी  क  पदाधिकारियों  के

 REX  से  ReXY  के  अन्दर  भारत म॑  इनायात
 सम्बन्ध  में  विवरण

 किय  मय  डीजल  रोड  पत्थर  कुटने

 वाणिज्य  मंत्री  वाल  इंजन  कौर  सड़क  बनाने  वाली  मशीनों

 H  सुचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्री  शकी  करो  से  का  कुल  कितना  मूल्य  था  att.  उन्होंने

 निम्न  वक्तव्य  देता  हुं  :  कुछ  मामलों  केਂ  बारेमें  उत्तर  दिया  PEYXR  में  रोलरों
 की

 जिन  पर
 लोक-सभा

 के  नौवें  सत्र  में  वाद-विधान  संख्या  संसद  थी  में १९५३

 के  दौरान  में  चर्चा हुई  उन्होंने  कहा  था  कि  VRUY FTF में  2ERY  में  अन्य  ।  १९५२

 वह  उन  मामलों  को  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  में  मूल्य  RUWRj, 000  रुपय  gay | ~

 सौंप  देंगे  कौर  तत्संबंधी  सूचना  सभा  पटल  शदे  AW,
 Yoo

 रुपय  Reus A में  29,Xoo

 पर रख  दंग  |  तदनसार  इन  में  से  प्रत्येक  मामले  पय  थी  fag  ठीक  स्थिति  यह  है  कि

 बारे में  विस्तृत  विवरण  तैयार  किये  गये  श्री  गिडवानी  ने  के  जो  आंकड़े  च



 LERZ  fasafaarera  २४  नवम्बर  LEY  YEQRY अनुदान  ara  विधेयक

 वे  अलग  अलग  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  पहले  परिभाषा  दी  गयी  है  ।  दूसरे  महत्वपूर्ण  खेंड

 दिये  गये  उत्तर  में  जो  गलती  हो  गई  थी
 २०  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विश्वविद्यालय

 उसके  लिये  वह  खेद  प्रकट  करते  हैं
 गौर

 उत्तर  अनुदान  आयोग  को  नीति  के  प्रश्नों  पर  निदेश

 का  शोधन  करने  तथा  उस  के  स्थान  पर  निम्न  दिये  जान  की  ataaat  के  लिये  व्यवस्था  की

 उत्तर  रखने  की
 अनुमति  चाहते  हूं  गयी है  कल  के  gama  ने  केन्द्रीय

 सरकार को  इन  शक्तियों के  देने  के  सिद्धान्त के  जो  मांकड़  पूछ  गये  हैं  वे

 पृथक  पृथक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  सामान्य  शीर्षक  का  विरोध  नहीं  किया  है  ।  फिर  भी

 खोदने  ait  उठाने  की  मशीनरीਂ  शब्द  की  विशेषता  बताने  वाले

 weal  to  national  pur- के
 अन्तर्गत

 किये  गय  आयात  के  आंकड़े  इस
 न

 प्रकार  ट्र  posesਂ  उद्देश्यों  से

 नथ  —  पर  बहुत  कुछ  कहा  गया  था  ।  कुछ  वकील
 वर्ष  मूल्य  सदस्यों  न  इन  शब्दों  की  परिभाषा  करने  की

 १,  219, 19E 2  रुपये
 कठिनाइयों  का  निदेश  किया  था  ।  राष्ट्रीय

 2,84, 25,! 2  रुपये  उद्देश्यों  से  संबंधित  प्रश्नों  की  सीमायें  निधारित

 PERN
 लाना

 %,°
 ५,९२६  १८

 रुपय  करने  में  कुछ  कठिनाई  होगी  ।  किन्तु  संयुक्त

 समिति  द्वारा  ये  शब्द  जोड़े  जाने  के

 स्वरूप  सरकार  को  भविष्य  में  प्रत्येक विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 समय  इस  बात  का  विचार  करना  होगा
 कि

 )
 उस  के  निदेश  राष्ट्रीय  उद्देश्यों  से  सम्बद्ध

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अरब  डा०  एम०  नीति  के  मामलों पर  हैं  अ्रथवा  नहीं  ।  इससे

 एम०  दास  द्वारा  विश्वविद्यालय  अनुदान  विश्वविद्यालय  watt  झ्रायोग  को  कुछ

 आयोग  संबंधी  २२.  १९४५४  को  स्वतंत्रता  प्राप्त  होगी  क्योंकि  wae  केन्द्रीय

 प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर  मस्रग्नतर  विचार  करेगी  ।  सरकार  की  शक्ति  कुछ  हद  तक  सीमित

 माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  काय
 हो  जायेगी  |

 समिति  का  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर

 रखा  है  जिस  में  समिति  ने  सिफारिश  की  है

 कि  इस  विधायक के  लिये  १३  ac  श्रावित  श्री  सी०  श्रार०  नसीहत  :

 किये  जाये  ।  wa  तक  ४  घंटे  २  मिनट  समय  योजना  आयोग  के  प्रथम  पंचवर्षीय  प्रतिवेदन  में

 उपयोग  किया  गया  है  प्रौढ़  सभा  के  पास  कहा  गया  है  कि  विश्वविद्यालयों  में  विद्यार्थियों

 ७  घंट  vc  मिनट  हैं  |  इसमें  से  ४  घंटे  की  संख्या  शभ्रत्यपधघिक  gt  जाती  जिससे

 संस्कार  चर्चा  के  लिये  रोक  १  घंटा  तृतीय  एक  विकट  समस्या  पेदा  हो  गई  है  ।  इसका

 दामन  के  लिये  रखा  जा  सकता  है  |  इस  का  कारण  यह  हैं  कि  लोक  सेवाओं  में  विश्वविद्यालयों

 यह  oe  है  कि  वर्तमान  प्रस्ताव  के  विचारार्थ  को  उपाधि
 को  ही  महत्व  दिया

 जाता  रहा  है  ।

 wa  तीन  घंटे  शेष  हैं  |  तत्पश्चात्  हम  खंडवार  इसे  दूर  करने  के  लिये  विश्वविद्यालयों में  प्रवेश

 थ्रिलर  ak  तृतीय  वाचन  चची  ares  करेंगे  के  पूरे  अभ्यर्थियों  की  परी  क्षा  तथा  गैर-सरकारी

 लिये  समय  सीमा  ४  घंट  कौर  शिक्षा  का  प्रचार  होना  भ्रनिवायें  है  ।  प्रतिवेदन

 घंटा  है  |
 में  स्त्रियों  की  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा

 गया  है
 कि

 स्त्रियों  को  पुरुषों  के  समान  ही  शिक्षा
 महोदय  पीठासीन  81

 ता |
 की  सुविधायें  प्राप्त  होनी  चाहिये  तथा  उन्हें

 श्री  ato  ato  गांधी  उनकी  प्रकृति  के  ates  दिक्षा  की  व्यवस्था

 :  खंड  २२३)  में  उपाधि  की  करना एवं  उच्च  शिक्षा  के  निमित्त  उन्हें  प्राइवट
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 [  श्री  सी०  कार  नसीहत  |
 रहे  हें  ।  दूसरी  श्राप  खंड  २२  के  उपबन्ध

 नि च्चा र्थी  के  रूप  में  शिक्षा  की  अनुमति  प्रदान  से  उनपर  उपाधि  देने  में  प्रतिबन्ध  लगा  रहे

 करने  की  सुविधा  होनी  चाहिये  ।  बि, »- छ  इस  सम्बन्ध  में  १६  ५४  की  भारत  में

 उच्च  दिक्षा  संस्थापकों  की  निदेशिका  का  निर्देश
 पांच  ay  व्यतीत  होने  के  पश्चात  भी  इस

 way  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है  मैँने  इस
 करूंगा  |  उसमें  दी  गई  सूची  के  अनुसार  दो

 प्रकार  की  शिक्षा  संस्थायें  हैं  ।  एक  प्रकार  की
 शरम्बन्ध  में  दिक्षा  मंत्री  से  एक  प्रदान  पुछा

 संस्था  बिल्कुल  सरकारी  होती  हं  दूसरे  प्रकार
 उन्होंने  उत्तर  दिया  कि  यह  राज्य  का  विषय है

 उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं
 की  संस्थायें  आंशिक  रूप  से  सरकारी  होती

 हैं  ।  अर्थात  भारत  में  कई  संस्थायें  आदरणीय
 है

 ।
 मैं  ara  करता  हूं  कि  आयोग  को  खंड  १२

 के  अ्रधीन  जो  शक्तियां  दी  गई  हैं  उनसे  उक्त
 तथा  प्रभावशाली  हैं  जिन्हें  cea  एवं  केन्द्रीय

 स्थिति  में  सुधार  होगा
 ।

 में  ara  करता  हूँ  कि
 सरकार  से  मान्यता  तथा  श्रतुदान  प्राप्त  है

 तथा जो  बो  ०  एस०  सी ०  एम०  एस०  सी ० स्त्रियों  को  शिक्षा  सुविधायें  प्रदान  करने

 तथा  कालेजों  में  भीड  समाप्त  करने  के  लिये
 को  उपाधियां  तक  प्रदान  करती  हैं  ।

 उचित  कार्यवाही की  जायगी  ।  श्री  एन०  ato  चार्जों  प्रायुदेंदिक

 जहां  तक  दिक्षा  के  स्तर  का  सम्बन्ध  विश्वविद्यालयों  के  विषय  में  श्राप  कया  कहना
 घ्
 ष

 ?
 है  बहुत  सी  संस्थायें तो  पढ़ान  के  स्थान  पर  चाहते

 केवल  परीक्षक  संस्थायें  गई  जिन
 श्री  धलेकर  :  ये  सरकारी  FETT  ह

 का  एक  मात्र  काय  वर्ष  में  एक  बार  परीक्षा

 लेना  है  ।  विद्याथियों  की  संख्या  इतनी  अधिक
 दूसरी  श्रेणी  जो  कि  अभिज्ञात  है  ate  जिसे

 सहायता  मिल  चुकी  संगीत
 बढ़  गई  है  कि  अ्रध्यापक  लोग  उनकी  कौर

 उजैन  ,  कलक  ग्रोवर

 ध्यान  नहीं  दे  पाते  ।  वे  स्वयं  उनसे  घर  में  पढ़ने

 पर  जोर  देते  हैऔर  स्वयं  अपन  कत्तव्य  की
 मद्रास  के  कुकीज़  जामिया

 झांसी  श्रायु्वदिक  विश्वविद्यालय  गार  बहुत
 अवहेलना  करते  हैं  ।  लड़कियों  के  सम्बन्ध  में

 दूसरी  संस्थाएं  हैं  जो  उपाधियां  cat  हैं  ।  मैं
 भी  यही  समस्या  है  उन्हें  घरों  में  शिक्षा  मिलती

 ने  माननीय  मंत्री  को  बताया  था  कि  धारा
 है  भ्र  स्कूलों  में  दिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा

 +  २२  के  घिन  श्राप  ने  यह  व्यवस्था  की  हैं
 रहा  ए  ।  केन्द्र  को  इन  तथ्यों  को  संग्रहीत

 कि  कोई  एसो  संस्था  जो  किसी  स्रघिनियम
 करना  चाहिये  |  यद्यपि  अभी  तक  इस  कौर  कुछ

 के  अधीन  स्थापित  विश्वविद्यालय  नहों  हैं
 नहीं  किया  गया  है  तथापि

 मैं  राणा  करता  हूं  उपाधियां  नहीं  दे  सकती  |  श्राप  को  उत
 कि  शिक्षा  मंत्रालय  तथा  विश्वविद्यालय  अनुदान

 सब  aS  संस्थाओं  को  बन्द  करना  पड़ेगा
 आयोग  के  प्रयत्न  से  इस  स्थिति  में  सुधार  होगा  ॥

 जो  कि  बड़ा  भ्रमणा  काम  कर  रही  हैं  ।  माननोय

 लेकर  झांसी
 :

 मंत्री  ने  यह  सुझाव  मान  लिया  था  शरीर  सरकार

 ने  खण्ड  २२  में  संशोधन  जोड़ा  था  जित मे  आपका  ध्यान  विधेयक  की  कछ  महत्वपूर्ण

 सिफारिशों की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  के  अनसार  उन  संस्थानों  जो  किप

 के  श्रीनगर  विश्वविद्यालयों  में
 हूं  ।  जब  यह  विधेयक  पहिले  पहल  सभा  में

 रखा  गया  उस  समय  खंड  ३  के  साथ  साथ  नहीं  mat  narya  उपाधियां  दी

 खंड  २२  तथा  खंड २३  उपबंध  भी  था  |  जाया  करेंगी  शर्त  काशी  गुरुकुल

 विश्वविद्यालय aq  इस  सम्बंध  में  शिक्षा  मंत्री  जी  a  कहा  झांसी  श्रायुर्वे दिक

 था  कि  विधि यक  में  तीनों  खंडों  को  रख  कर  एक  इत्यादि  उठाएं  सुरक्षित  हं  ।  संशोधन  का

 ai  तो  श्राप  कुछ  राष्ट्रीय  संस्थाओं  को  अभिप्राय  यही  ह  कि  सरकार  एक  श्रीधर चना

 विश्वविद्यालय  घोषित  कर  अच्छी  बात  कर  निकालेगी  जिस  में  उन  उपाधियों  की  सुची



 LARRY  विश्वविद्यालय  २४  नवम्बर  १९५५  अ्नदान  आयोग  विधेयक  ५२८

 दी  जायेगी  तथा  केवल  वही
 मि  नपा 34  gaz  सख्या  2 rm]  का  श्रभित्राय  एसो  संस्थापकों  को

 विश्वविद्यालयों  भ्र ौर  संस्थापकों  द्वारा  नहों  दी  सम्मिलित  करना  है  ।

 सकेंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शिकायत यह  हैं  कि

 श्री  एम०  त्रिवेदी  :  वह  कहां  लिखा  उपाधियां  नहीं  दी  जा  सकतीं  ।

 eats
 ?

 श्री  चलकर :
 में  मानो  उपमंत्री  जो

 थी  पलक  यह  खंड  संख्या  २२  में
 से  सहमत  नहीं  ह  सब  है|  म  प्रस्तुत

 =
 लिखा  gat  है  ।  कर  पहले  उन  लिकर  मानवी  मं

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  क्या उस  का
 को  गस्तर  की  गई  थों  ,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मानवीय  सदस्य  यह

 चाहते  हं  कि  य  संस्थायें उपाधियाँ  दे  सकें

 श्री  लेकर  :  माननीय  मंत्री  न  मझ
 श्री  लेकर  :  केवल  वहीं  उपाधियां  जो

 श्राइवासन  दिया  था  जिसके  अनुसार  इसका

 we  यही  &  कि  wa  के  विश्वविद्यालयों  को
 सरकारी  राज  पत्र  में  अधिसूचित  ward

 प्रकाशित  की  जातों  हैं  ्र  किसीਂ  संस्था  द्वारा जो  विधिपूर्वक  स्थापित हैं  watt  द्वारा  अपनी

 नहीं  दी  जा  सकती  ।  वे  पुरानी  उपाधियां  दे
 उपाधियों  का  पंजीयन  कराना  होगा  कौर

 राजपत्र  में  सुचना  प्रकाशित  की  जायंगी  कि
 सकतीं हैं  ।

 य  विशेष  विश्वविद्यालय  की  उपाधियां
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  संख्या  २२३)

 हैं  प्रौढ़  दूसरी  संस्थाएं  ये  उपाधियां  नहीं  के  अधीन  उपाधियों  से  वे  उपाधियों  अभिप्रेत  हैं

 सकतीं  ।  जो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अस्वीकृत  हैं  ।

 दिक्षा  उपमंत्री
 कृ०

 एल०  श्री  लेकर  :  उपखण्ड  संख्या  ३  के  प्रचुसार च्

 eT  2  उपाधियों  का  अथ  अ्रायोग  द्वारा  निश्चित  की श्रीमाली  मेरे  विचार में  खंड  नवा

 के  सम्बन्ध
 क  _ =  ५४  में  कान्ती है  '  खंड  संख्या 3  ऐसे  गई  उपाधियां  हैं  ।

 हे  उपाध्यक्ष  शर्त  वे  केन्द्रीय  सरकार

 से  कह  सकते  हैं  कि  arara  इत्यादि  उपाधियों

 की  मंत्रणा  अनसार  केन्द्रीय  को  इस  अधिनियम के  लिये  उपाधियाँ  नहीं

 सरकार  सरकारी  राज  पत्र  में  अधिसूचना  समझना  चाहिए  |

 द्वारा  चावला  कर  सकती  ह  कि  विश्वविद्यालय

 के  श्रतिरिवत  उच्चतर  दिक्षा  के  लिये  कोई  श्री  लेकर  में  यह  नहीं  कहता
 कि

 संस्था  इस  श्रधघिनियम  के  उपायों  के  लिय  चाय  की  उपाधि  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 संस्थायें  केवल  qa  उपाधि  नहीं
 दे  सकतीं विश्वविघालय  समझो  जायगा  ।  ऐसी  घोषणा

 *  राज  पत्र  में  अधिसूचित  को  जाएं  गी के  उपरान्त  इस  अधिनियम  के  खंड

 की  घारा  २  में  दिय  गये  श्री  के  अनसार  वह  माननीय  मंत्री उपाध्यक्ष  महोदय
 विद्यालयों की  तरह  एसी  संस्था  को  लाग  का  निर्वचन  चाहते  हैं  ।

 होंग  सकता  हूं कुछ  ऐसो  मसंस्याएं  भा  हो

 जो  श्राप  को  नहीं  कहती  श्री  धुलकर :
 माननीय  मंत्री  जी  का  निर्देश

 ai  जिन  के  पास  अधिकार  पत्र  नहों  कुछ  भी  नहीं  यह
 तो

 एक  विधि  का  प्रदान  है  |

 विधि  बहुत  स्पष्ट  है  |  केवल  वहीं  उपाधियां परन्तु  यह  सम्भव  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग  उन्हें  उच्चतर  शिक्षा  की  उन्नति  के  नहीं दो  जा  सकतीं जो  सरकारी  wares में

 लिय  प्रदान  पान  के  योग्य  समझे  !  ae  घिसचित  की  जाती  |  गोलाकार
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 २४  नवम्बर  PEUX  ग्रनुदान  wart  विधेयक  ZEZo

 घुलकर  ]  के  पारित  '  होने  के  बाद  खड़गपुर

 विद्यापीठ  संगीता चा यें  की  उपाधि  दे  सकता  ट्यूट  बी  ०एस०सी  ०  तथा  अन्य  प्रदान

 है  ।  नहीं कर  सक  गा  |  सरकार  को  एक  विधान

 पुरःस्थापित  करना  पड़गा  |  खड़गपुर

 विश्वविद्यालय  भी  amtarara  की  उपाधि  ट्यूब
 के  सम्बन्ध  में  अभी  ही  हमारा  विचार

 एक  विधान  पुरःस्थापित  करने  का  है  ।  इस तो  क्या  होगा ?
 अघिनियम  का  पूर्ण  उद्देश्य  यही  है  कि  जिस

 श्री  धुले कर
 :

 यह
 तो  श्रधघिकार का  प्रशन

 भी  संस्था को  किसी  विधान  सभा  से  इस

 है  ।  बम्बई  विश्वविद्यालय  यह  उपाधि  नहीं  का  अधिपत्र  न  मिला  हो  वह  अ्रापको

 दे  सकता  ।  कालजयी  विद्यापीठ  को  ही  लीजिए  |
 विश्वविद्यालय  घोषित  न  करे  ।  कोई  भी

 उसकी  उपाधि  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 संस्था  चाहे जैसी  उपाधि  चाहे  प्रदान  कर  सकती

 Glo  के०  बराबर  AAA  करती  है  ।

 इसी  प्रकार  मिलिया  की  उपाधि
 परन्तु  कुछ  उपाधियां  एसी  होती  हैं  जिन्हें

 सरकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  होनी  ही  चाहिये  ।

 भी  बी०  ए०  के  बराबर  मानी  जाती  है  ।  इस

 अधिनियम  में  एसी  उपाधियों  को  अमान्य
 इस  विधायक  का  seer  इतना  ही  है  ।

 कसे  किया  जा  सकता  है  ?.  श्री  चलकर  इसलिये यह  स्पष्ट  है

 कि  पंजाब  अथवा  इलाहाबाद
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 विश्वविद्यालय  के  अतिरिक्त  कोई  भीਂ  संस्था
 स्वयं  अधिनियम  में  तो  कोई  कठिनाई  प्रतीत

 की  उपाधि  नहीं  प्रदान  कर  सकती

 नहीं  हो  रही  इस  अधिनियम
 का

 निवेदन

 तोजउन्हें  स्पष्ट  है
 ।

 मंत्री  महोदय  नें  इसका

 लगाया  उसी  से  वहू  Haifa हैं  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  संस्था

 अपन
 आपको  विश्वविद्यालय  कहे  तो  क्या

 श्री  घुले कर
 :  में  सभा  के  समक्ष  अरपना  प्रादेशिक  भाषाओं  में  इसके  पर्यायवाची  दादों

 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  मैंने  खण्ड
 के  प्रयोग  पर  तो  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया  नहीं

 २७  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  लिखित  रूप  गया

 दे  में  दिय  हैऔर इन  संस्थानों  के  संबंध  म

 जिज्ञासा  की  है  में  एक  सरकारी  संस्था-इंडियन
 श्री  धुले कर  :  खण्ड  २३  के  संबंध  में

 भी  मं  ने  माननीय  मंत्री  से  लिखित  निवेदन  किया
 इंस्टीट्यूट  सराफ  खड़गपुर--का

 ल  था  ।  भारत  में  एसी  तीन  संस्थाये ंहैं जिनक उल्लेख  करूंगा  जो  बी०  एस०  सी०  (

 कौर  एम०  एस०  सी०  की
 नाम  के  क  शब्द  जुड़ा

 है--झांसी  श्रायुवेदिक  गुरुकुल उपाधियां  प्रदान  करता  यह  पूर्णरूप  से  केंद्रीय

 सरकार  की  ही  एक  संस्था  है ब्र ौर  मेरे  विद्वान
 विश्वविद्यालय  att  बन्दा बन  विश्वविद्यालय  ।

 इन  तीनों  संस्थानों  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 मत यह॒  नहीं  कह  सकते  कि  यह  उपाधियां

 प्रदान  नहों  कर  सकती  है  !  कल  यदि  इंस
 तथा  भारत  सरकार  की  मान्यता  प्राप्त  है  ।

 चन्दर  अनुदान  मिलते  सरकारी संस्था  की उपाधियां  सूचना  पत्र  a  अधिसूचित
 पत्रों  में  इनके  नाम  प्रकाशित  होते नकी  अथवा  खण्ड  के  अ्रन्तर्गत  यह
 लिये  जब  यह  खण्ड  इसमें  रखा  गया  तो  मेन विश्वविद्यालय  घोषित  न  की  गयी
 मंत्री  महोदय  से  संपकं  स्थापित  किया  कौर तो  यह  उपाधि  दृश्य  हो  जायगी  |

 डा०  क्०

 शिक्षा  मंत्रालय  ने  कहा  है  कि  इस  खण्ड

 एल  श्रीमाली  :  क्यों  के  साथ  यह  उपबन्ध  भी  है  कि  यदि  संस्थायें
 कि  यह  एक  सरकारी  संस्था  इसलिये

 rute  कार  उਂ ह  ||
 इस  aff  के  लाग  होन  के  दो  वर्ष  के

 में  स्थिति  को  स्प स्  me  PNG  ध्  |  ह  इस  विधेयक  भीतर  राज्य  अ्रथवा  केन्द्रीय  विधान  मण्डल



 HER  KERR २४  नब स्वर  १९५५
 अनुदान  आयोग  विधेयक

 में  विधान  स्वीकार  करा  कर  इस  भ्र धि नियम  को  घोषित  कर  भी  दे  तो

 के  खण्ड  (  ३)  फ अ्रन्तगंत  ओपन  श्राप को  दो  ay  बाद  तो  उनको  यह  नाम  छोड़ना  ही

 विद्यालय  घोषित  करा  लेंगी  तो  यह  खण्ड  पडेगा  |

 उन-पर  लाग  नहीं  होगा  ।

 परन्तु  मेरे  विद्वान  उपमंत्री दय

 इससे  सहमत  नहीं  हैऔर  उन्होंन  पुनः  खण्ड  श्री  घुलकर
 :  में  तो  कहूँगा  कि  इस

 परित्राण  खण्ड  का  पुरा  उद्देश्य  ही  विफल
 २३  का  गलत  faze  किया  है  ।  उनका  तो

 हा  जा  रहा  मैन  शभ्रापके

 कहना  है  कि  यदि  केन्द्रीय  सरकार  खण्ड  २३
 सामन  सभा  इरा  स्वीकृत  किये  जाने  के  लिये

 के  भ्रन्तगंत  अधि  सूचना  प्रकाशित
 करके  कुछ

 संस्थापकों  को  विश्वविद्यालय  घोषित  कर  भी
 एक  संशोधन  रखा  है  ताकि  अर्थ बिल्कुल

 स्पष्ट हो  जाये  में  चाहता  कि
 दे  तो  भी  a  संस्थानों  श्राइन  नाम  के  आगर

 शब्द
 '

 लिख  नहों  सकतीं  है ं।

 नियम  के  उपबन्धों  की  किसी  भी  प्रकार

 रचना  WTA  अपवंचना की  जायें  जब

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मूझे  भय  है  कि  आयोग  कौर  केन्द्रीय  सरका र  दोनो ंने
 य  ह  निर्णय

 खण्ड  ३  के  भ्रन्तगंत  इस  विश्वविद्यालय  को  किया  है  कि  कोई  संस्था  विशेष  ही  वि रव विद्या लय

 मानी  तब  यदि  धारा  ३  के  अस्तगत मान्यता  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  मेरा

 बन  यह  है  कि  जहां  तक  नाम  का  संबंध  है  एक  अधिसूचना  .  fatal  जाय  घोषणा

 थारा ३  कर  दी  जाय  तो  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी विश्वविद्यालयों  की  सहायता  नहीं

 कर  सकती  है  ।  यदि  इसका  इस  प्रकार  चाहिये  ।

 पंजीयन  हो  भी  जाय  तो  भी  यह  दो  वर्ष  के
 मैंन ये  बातें  सभा  के  सामने  इसीलिए

 बाद  '  विश्वविद्यालय  श्नह्दीं  कहला  सकती
 रखी  हैं  जिससे  कि  सदस्य  यह  देख  कि

 जब  कोई  एसा  उपबन्ध कि  देश  की

 श्री  चलकर
 :

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  राष्ट्रीय  संस्थक्प्रों  को  विश्वविद्यालय  घोषित

 इन  संस्थानों  को  आपको  उचित  ढंग  किया  तो  कहीं  एसा  तो  नहीं  है  कि  यह

 से  नियमित  अ्रथवा  घोषित  संस्थानों  में  प्रभावहीन  हो  जाय े।

 बत्तीस  कर  ने  ने  के  लिये  at  ae  का  समय  दिया  भी  श्रच्युतन  :
 मैं  इस

 विधान '  का
 गया  स्वागत  करता  कुल्  माननीय  सदस्यों

 उपाध्यक्ष  खण्ड  करे  के  ने  यह  विचार  प्रगट  किया  है  कि  शिक्षा  केवल

 इस  से
 केन्द्र  का  ही  विषय  att  परन्तु अ्न्तगंत  घोषणा  तो  व्यथ  है  ।

 नीय  सदस्य  अरपन  श्री  तक  विश्वविद्यालय
 संविधान  के  अनुसार  शिक्षा एक  एसा  विषय

 है  जो  केवल  राज्यों  से  ही  संबधित  है
 ।

 इंस  के कहलाने  वाली  संस्था  को  विश्वविद्यालय

 नहीं  कह  सकेंगे  ।  राज्यों  में  विश्वविद्यालय  को

 स्वायत्तता  प्रदान  करन  के  राज्य  सरकी
 गार

 श्री  लेकर
 :.  यह  परिमाण  खण्ड  इस

 उच्चतर  विश्वविद्यालय-शिक्षा  का

 विचार  से  रखा  गया  था  कि  थे  संस्थायें  इन
 सीधे  ही  ्  हाथ  में  नहीं  ले  लेती ।

 दो  में  से  कोई एक  मार्ग  अपनाये  :  (१)  या
 लिये  मेरे  विश्वास  इस  देश  में  उच्चतर  शिक्षा

 तो  ग्रा योग  से  यह  निवेदन  करें  कि  उन्हें
 की  उन्नति  के  लिये  wa  हम  केन्द्रीय

 विद्यालयਂ  घोषित  किया
 सबंधित  राज्य  सरकारों  के  झ्र ति रिक्त  एक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  व्यथ  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  भी  बना

 यदि  orate  माननीय  सदस्य  के  विश्वविद्यालय  रहे



 ५६३३  विश्वविद्यालय  २४  नवम्बर  १९५५  प्रदान  आयोग  fears  LEQ

 भ्रच्युतन ]
 विद्यालय

 स्थापित  करने  का  प्रश्न  भ्र पन  हाथ

 में

 अनेक  सदस्यों  न  यह  विचार  प्रगट  किया
 कल  सदस्यों  न  भाषा  के  प्रशन  पर

 है  कि  विश्वविद्यालय अनुदान  भ्रायोग  के
 अपन  विचार  प्रगट  किये  थे  ।  मझ  उन

 भ्र धि कार  बढ़ा  दिय  जान  चाहियें  ।  में

 माननीय  सदस्यों  से  सहमत  होनें  में  बड़ी
 उनसे  सहमत  नहीं  हूँ  ।  मैं  समझता हूँ  कि

 नाई  होगी  जो  यह  कहत  हैं  कि  विश्वविद्यालयों
 झपने  पाठ्यक्रम  weal  कार्यक्रम  के  संबंध

 को  दिक्षा  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  में  दी  जानी
 में  कोई  उपयुक्त  निर्णय  करन  में  विश्वविद्यालय

 चाहिये ।  में  यह  समझता हुं  कि  प्रान्तीय

 भ्रनुदान  आयोग  की  ster  विश्वविद्यालय
 पर  राष्ट्रो व्या  पो  दृष्टिकोण  से  विचार

 कहीं  अधिक सक्षम  यह  शभ्रायोग तो
 किया  जाना  चाहिये

 मात्र  पर्यवेक्षण  करने  वाली  संस्था  है  कौर
 परन्तु  इसी  एक

 यह  केवल  अनुसंधान  को  प्रोत्साहन
 कठिनाई उत्पन्न  हो  सकती  है  ।  यदि  fara

 वद्यालय स्तर  पर  प्रत्येक  विषय  प्रादेशिक
 प्रमाणीकरण  करने  तथा  इन  विश्वविद्यालयों

 भाषाओं  में  पढ़ाया  जाने  तो  उन  क्षत्रों
 तथा  ऐसी  wey  acyl को  देने

 के  लिये  है  जिनहें  धारा  ३  के  श्रन्तगंत  मान्यता
 के  छात्र  कहां  जायेंग  जो  किसी  कालिज  विशष

 के  क्षेत्र  से  बाहर  पड़ते  यदि  var  gat
 प्राप्त  है  तथा  जिनको  इस  प्रकार  का  अनुदान

 तो  कुछ  वर्षों  बाद  विशेष  रूप  से  राज्य

 देना  राष्ट्रहित  mead  श्रावव्यक  है  ।

 सलीम  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 पुनर्गठन  आयोग  का  प्रतिवेदन  लागू  होने

 के  बाद  एसो  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेंगी  कि
 के  संगठन  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  अधिक  नहीं

 अ्रापको  कम  से  कम  कुछ  विद्यालय  तो  ऐसे

 कहना  है  कौर  न  इस  संस्था  को  उन  अधिकारों
 मिलेंगे  हो  जहां  केवल  उसी  क्षेत्र  विशेष  के

 से  कुछ  शरीक  अधिकार  प्रदान  करन
 r ट

 जो  विभिन्न  राज्यों  में  वहां  के  विश्वविद्यालयों
 छात्र होंग  ।  में  यह  चाहता  हूँ  कि  छात्रों

 का  श्रमदान-प्रदान वे  एक  दूसरे  से
 को  विश्वविद्यालय  भ्र धि नियमों  के  wat

 मिल  सकें  ate  एक  राष्ट्रव्यापी दृष्टिकोण
 मिले हुए  अपनाया जाय  ।  यदि  श्राप  उच्चतर शिक्षा

 के  संबंध  में  भाषा  पर  भ्रनुचित  जोर
 wah  सदस्यों  +  यह  विचार  भी  प्रगट

 तो  wear  नहीं  होगा  ।  प्रारम्भिक  azar

 किया  है  कि  यह  भ्रायोग  ग्रामीण  विश्वविद्यालयों

 की  शर  विशष  ध्यान  दे  ।  मेरा  विचार

 माध्यमिक  शिक्षा  के  संबंध  में  यह  बात  समझ

 में ग्राती है  परन्तु  उच्चतर  शिक्षा  के  लिये

 है  कि  दो  दर्जन  विश्वविद्यालय तथा  सैकड़ों  आपको  एक  एसी  योजना  बनानी  होगी  जिससे

 विद्यालय  होने  पर  भी  ere  विद्यालय  ग्रामीण  किसी भी  भाग  से  आन  वाले  विद्यार्थी

 क्षेत्रों  से  ae  छात्रों  से  ही  भरे  रहते  हैं  भले  किसी  भी  विद्यालय  में  शिक्षा  प्राप्त  क्र  सकें

 ही  व  मध्यम  वर्ग  waar  निम्न  मध्यमवर्ग  इस  बात  का  कोई  प्रभाव  न  पड  कि

 क  ही  ati  यदि  ड्राप  चाहते  हैं  कि  ग्रामीण
 वे  किस  भाषा  भाषी  क्षेत्र  से  ara

 विश्वविद्यालय खोले  जायें  तो  यह  प्रत्येक
 श्री  चट्टोपाध्याय  :  वह  कालिजों में

 राज्य  के  विश्वविद्यालयों का  कार्य  है  कि  व

 यह  व्यवस्था  करें  कि  उन  विश्वविद्यालयों  एसी  कौन  सी  भाषा  लागू  कराना  चाहते  हैं

 में  सब  विषय  पढ़ाये  जायें  तथा  उन  की  स्थिति  जिससे  ए+  राज्य  के  विद्यार्थी  दूसरे  राज्य
 म

 जाकर  शिक्षा  ग्रहण  कर
 शादी  के  सम्बन्ध  में  वह  निर्णय  करें  ।  परन्तु

 पह  बात  न  तो  मेरी  समझ  में  आती  है  st  अच्यतन  में  कहूँगा  wast  या

 न  मैं  इस  बात  से  सहमत  ही  हूँ  कि  विश्वविद्यालय  हिन्दी  या  संस्कृत  |

 ज्यादा  भारत  भर  में  ग्रामीण

 कोई  एपी  भावा
 होनी

 चाहिये
 जो

 सम्पूर्ण  भारत  में  प्रचलित  हो  ।
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 योग्य  व्यक्तियों  दिक्षा-दास्त्रियों धौर  विशष  इसलिये  कम  से  कम  दस-पन्द्रह  वर्ष  तक  तो

 सदस्यों  के  भ्वकादा  करने रूप  wert  स्वयं  इस

 meq  पर  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  करना  की  बात  नहीं  हो  carat  चाहिये  ।

 चाहिये  ।  इस  क्षेत्र  सम्बन्ध  में  किसी  ate
 मैं  आयोग  के  भ्र धि कारों ak  कार्यों

 के  मार्ग  में  बाधा  न  होनी  चाहिये  ।
 से  भी  सहमत हूं  :  इस  विषय  में  मुझे  भ्रमित

 कुछ  नहीं  कहना

 इस  बात  का  एक  दूसरा  पहलू  भो  है
 ।

 मै हमारे  यहां  विश्वविद्यालय  कालिज  तथा  फिर  निर्वाचन का  भी  wer  है

 सम्बद्ध  कालिज  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  कालिजों  तथा  शिक्षा-संस्थाभों

 weet  wa  जातियों  एवं  सम्प्रदायों  क  में  निर्वाचन  कराने  के  पक्ष  में  नहीं  हं-निर्वाणनों

 wat  काबिल  भी  हैं  ।  इनमें होड  के  बहुत  हो  खेदजनक  परिणाम  होते  हैं  ।

 लगो  हुई है  ।  हर  वर्ष  नये  कालिज  उप-कुलपतियों में  से  सर्वश्रेष्ठ  व्यक्ति  ही

 खोलने  के  oat  पत्रों  का  तांता  लगा  नामनिर्देशन  जाने  ऐसे  व्यक्ति

 रहता  यह  भ्र वश्य  है  कि  ये  कालिज
 जो  योग्य  हों  ate  सब  की  श्रद्धा  के  पात्र  हों  ।

 कम  से  | ह  oe  पूरी  करतें  हैं  इसलिए म  इस  संस्था  में  नामनिर्देशन  किये

 ae  कुकुरमुत्तों की  तरह  पैदा  हो  रहे  जाने  के  सिद्धान्त  से  सहमत  हूँ
 ।

 यही  समस्या  हमारे पास  बड़ी  संख्या

 में  कालिज  भले  हो  हों  परन्तु  मेरे  पूर्व  बकता  ने  इस  देश  में  कुछ  संस्थानों

 एक  समय  भ्राता  है  जब  स्तर  गिरन  लगता  द्वारा  उपाधियां  प्रदान  किये  जानें  के  सम्बन्ध

 में  जो  प्रश्न  उठाया  था  उसे  स्पष्ट  किया  जाना है  ।  इस  भिकारी  सोमित  होत

 हुए  भी  विश्वविघालय भ्रनुदान  आयोग  को  चाहिय े।  इस  देश  में  ऐमी  हरनेक  संस्थाएं

 यह  देखना  चाहिये  कि  सभो  कालिजों  हैं  जिन्हें  छात्रों  को  उपाधियां  प्रदान  करने  को

 में  एक  समान  स्तर  कायम  रखा  जाय
 ।

 मान्यता  प्राप्त  होनी  ये  संस्थान

 भत्तों  के  समय  ही  भ्रापको  इसकी  व्यवस्था  बहुमूल्य  उपाधियां  प्रदान  करतीं  है  ।  उनकी

 करनी  होगी  कि  सारे  छात्रों  हो  को  भर्ती  भ्रपनी  पृष्ठभूमि  site  परम्परा  दिक्षा

 न  छलिया  जाय  वरन्  सबसे  योग्य  छात्र  हो  के  क्षेत्र  में  उन्होंने  देश  को  सच्चे  भ्रमरों में

 भर्ती  fea  जायें  जिससे  कि  उच्चतर  दिशा  सेवा  को  है  ate  इन्हें  विश्वविद्यालयों की

 केवल  उन्हीं  को  उपलब्ध  हो  सके  जो
 उसके  श्रेणी  में  लाने  तथा  योग्य  व्यक्तियों  को  उपाधि

 योग्य  हों  ।  प्रदान  करन  का  शभ्रधिकार  देने  में  कोई

 नाई  नहीं  होनी  चाहिये  ऐसी  संस्थापकों

 में  पढ़ने  वालों  को  भी  किसी  भो  प्रकार विधेयक के  उपबन्धों से  में  सामान्य

 रूप  से  सहमत हूं  ।  में  भ्रायोग की नियुक्ति की  नियुक्ति

 से  भी  सहमत ।  परन्तु खण्ड  ६  में  यह  ऐसी  संस्थायें  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  बनाई

 जानी  चाहिये  |  हरनेक  संस्थाश्रों का उल्लेख का  उल्लेख उपबन्ध  है  कि  तीसरा  ve  समाप्त  होने  पर

 पहली  बार  नियुक्त  किये  ure  सदस्य  किया गया  है  हमें  उन  पर  (3

 अवकाश TET  कर  लेंगे  |  म  इसे  भ्रावश्यक  मेरे  राज्य  में  भो  ऐसी  कई  एक  संस्थायें  हैं

 नहीं  समझता
 |  हम  विश्वविद्यालय  परन्तु  उनके  प्रति  सौतेली  मां  जेसा  ही

 डसे  कोण  अपनाया जाता  है  इन  संस्थानों दान  शभ्रायोग  को  स्थापना  कर  रहे  हैं  ।

 कम  से  कम  दस-पन्द्रह  वर्ष  तक  कार्य  कर  के  का  चादर  किया  जाना  चाहिये  तथा  हमें

 कोई  व्यवस्था  तो  बना  ही  लेनी  चाहिये  ।  यह  व्यवस्था  कर  देनी  चाहिये  कि  इनका  स्तर
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 श्री  अध्ययन |

 निर्देशों  का  पालन  नहीं  करेंगे  उन्हें  दण्ड इन्हें  प्रोत्साहित  किया  जाय  कौर

 दिया  जायगा  |  मान  लीजिये  कि  शझ्रायोग
 इनका  राष्ट्रीय  :  स्वरूप  बना

 यह  कहता  दक्षिण  भारत  के  कुछ
 में  इस  विधेयक  का  समझें  करता  हुं  विश्वविद्यालयों  में  हिन्दी  में  शिक्षा  दी  जानी

 श्र  निवेदन
 करता  हूं  कि  यह  विधेयक  चाहिये  झर  यदि  निर्धारित  समय  में  उक्त

 अवद्य  पारित  ak  लाग  किया  जाय  ताकि  विश्वविद्यालय  ऐसा  करने  में  अ्रसमथं  रहता
 है

 इसका  पूरा  हो  सके  |
 at  क्या  इसके  लिये  दण्ड  fear

 श्री  एन०  ato  चार्जों  मझ  वाडा  म॑  स्वंय  इस  पक्ष  मं  हूं  कि  हमारी  एक  राष्ट्र

 है
 कि  सभा  के  सभी  दलों  के  सदस्य  इंस  बात  भाषा  होनी  चाहिये  भ्र  हिन्दी

 को

 शीघ्र  जन  भाषा  बनाया  जाना  चाहिये  । से  सहमत  होंगे  कि  शिक्षा  में  लोकतंत्र  स्थापित

 करने  के  लिये  विश्वविद्यालयोंਂ  की
 स्वायत्तता

 दक्षिण  भारत  में  इस  सम्बन्ध  म  बहुत

 faa है  परन्तु  साथ  ही  हमें में  यह  भी  असन्तोष  फैला  है  |  वहां  के
 एक  सदस्य

 देखना  होग  कि  शिक्षा  की  योजना  बनाने  ने  न  श्रीमती  टिप्पण में
 कहां

 है  कि  विधेयक

 में  शिक्षा  के  स्तर  निर्धारण  शादी के  लिये  जो  अभिकरण  बनाया  जाय  उसका

 संगठन  लोकतन्त्रात्मक  ढंग  से  किया  जाय ।  का  स्पष्ट  रूप  से  उल्लेख  किया  जाना  चाहियें

 डी  हमें  निराशा  का  म  ह  देखना  पड़ा  |  ्र  आयोग  को  विश्वविद्यालय  में  जिस  भाषा

 यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  sar  मझे  खेद  शिक्षा  दी  जाती  है  उसमें  परिवर्तन  करने

 है  कि  दिक्षा  मंत्री  मौलाना  साहब  ay  का  कोई  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये  ।  इर

 विधेयक  पर  पांच  घंटे  की  बहस  के  समय  संबंध  में  माननीय  सभा सचिव  द्वारा  आश्वासन

 श्रनपस्थित  रहे  थे  र  आज  भी  यहां  दिये  जाने  के  बजाय  केबिनेट  मौलाना

 ह
 अजाद  रा  झ्राइवासन  दिया  जाना  अधिक

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभा सचिव  ने  सभा  म
 वांछनीय  होता  ।

 जो  वक्तव्य  feat  हम  उससे  संतुष्ट  नहीं
 खण्ड  २०  के  संबंध  में  एक  बात  मझे

 el  हम  उनका  सहायता  पर  स  नहीं
 कौर  कहनी  कि  उक्त  खण्ड  की  भाषा  बड़ी

 परन्तु  विश्वविद्यालय
 अनुदान

 आयोग a  अस्पष्ट  ्र  ।  उसका  उपयोग  गय

 का  संगठन  इस  प्रकार  का है
 कि  यह  सहज  प्रयोजनਂ  के  अतिरिक्त  भी  किया  जाना  चाहिये

 ही  सरकार  का  तग  बन  at  नौकरशाही
 मेरे  माननीय  मित्र  के  अनसार  '

 को  ही  एक  विभाग  बन  जा  सकता  है  ।  यदि
 प्रयोजनਂ  का  तात्या उस  प्रयोजन  से  है  जिसे

 amy  इसके  सदस्यों  का  विश्लेषण  करें  तो
 सरकार  सर्वोत्तम  समझे  Wd:  '  यह  कहना

 देखेंगे  कि  इसके  नौ  सदस्यों  में  से  कम  से  कम
 कि  सरकारी  प्रयोजन  का  तात्पर्य  राष्टीय

 पांच  व्यावहारिक  रूप  से  सरकारी  अधिकारी
 प्रयोजन  से  एक  बड़ा  संकीर्ण  विचार है  ।

 ही  होंग  इसीलिये  हम  इस  बात  पर  आग्रह
 यहां  पर  इस  चीज  को  स्पष्ट  करना  भी

 कर  रहे  हैं  कि  इसमें  निर्वाचन  प्र सरकारी
 इक  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ate  झ्रायोग

 तत्त्वों  को  afaa  मिलना  चाहिय े।
 के  बीच  राष्ट्रीय  प्रयोजन  के  मामले  में  कोई

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  श्रीमती  विवाद  fe)  खड़ा  होने  को  अवस्था  में  अ्रन्तिम

 टिप्पण  में
 ate  तीखे  wet  उठाये  हैँ

 ।  केन्द्रीय  सरकार  ही  करेगी ।

 यदि  श्राप  खण्ड  १४  को  देखें  तो  दण्ड  संबंधी

 खण्ड  पाया  |  इसका  WA  यह  gm  कि  इस  कारण  शिक्षा  मंत्री  से  यह  जानना

 जो  विश्वविद्यालय  ऑ्रायोग  के  wear  अथवा  चाहता  था  कि  सरकार  की  दिक्षा  संबंधो
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 नीति  क्या  है  या  कया  होनें  जा  रही  जिससे  किन्तु  वह  जानना  यह  चाहते  हैकि

 कि  हमें  अपनी  दशा  का  ज्ञान  हो  जाय े।
 मैं  वह  सहयोगी  है

 विश्वविद्यालयों की  स्वायत्तता  के  पूर्णतया

 पक्ष में  विश्वविद्यालयों कौर  श्री  एन०  सी०  चार्जो ं:  संसद्

 संबधित  राज्यों  के  अधिकारों को  छीनने  की  शक्ति  श्रद्वा  प्राधिकार  पर  आपत्ति  नहीं

 का  कोई  अधिकार नहीं  अरत: जब हम जब  हम  कर  रहा  वरन्  मैं  तो  यह  कहता  हूं  कि

 यह  कहते  हैं  कि  हम  इस  की  स्थापना  मान  लीजिये  कि  ऐसा  करना  शक्ति  के  परे

 विश्वविद्यालयों  के  स्तरों को  सहयोजित  तो  फिर  श्राप  यह  कर  रहे

 करनें  तथा  निश्चित  करने  के  लिये  कर  रहे  क्या  ऐसा  करने  थे  विश्वविद्यालय

 हैं  तो  मुझे  यह  प्राकार  होती  है  कि  ऐसा  करके  की  स्वायत्तता  के  क्षेत्राधिकार  में  ग्रनधिकृत

 श्राप  विश्वविद्यालयों atc  राज्यों  को  रूप  से  हस्तक्षेप  करनें  का  भय  उत्पन्न  नहीं

 यत्तता  का  कर  हो  जाता  है  ?  कलकत्ता  विश्वविद्यालय

 अधिनियम  बना  gare  ही  ।  स्तर  निर्धारण
 विश्वविद्यालय  आयोग  को

 स्तर  निर्धारण  करने  का  क्या  अधिकार  के  लिये  सिंडीकेट  कौर  स्नातकोतर

 स्तर  का  निर्धारण  तो  श्रकादमीय  oft  परिषद  है  फिर  यह  करने  की  हमें

 aq  on  विश्वविद्यालय  की  सीनेट  को  क्या  आवश्यकता है  ?  में  इस  सबका

 विक  उद्देश्य  जानना  चाहता  हूं
 । करना  चाहिये  यदि  इसमें  कुछ  गलती

 होगी  तो  उसके  लिये  राज्य  सरकार  तो  है  समझ  में  यह  बात  भी  नहीं  जाती
 कि

 यह

 व्यवस्था  व्यावहारिक  रूप  से  बिना  किसी
 a  हमारे  संविधान  में  विधायिनी

 यों  ax  विधायिनी  कार्यों  में  जानबूझ  कर
 के  अधिकारों  में  हस्तक्षेप  किये  लागू  कसे

 की  जा  सकेगी  |  किसी  भी  राज्य  के
 विभेद  किया  गया  संविधान  सभा

 ने  यह  निर्धारित  किया  है  कि  विश्वविद्यालय  विद्यालय  में  किसी  भो  प्रकार  की  गड़बड़

 हो  जाने  पर  वहां  की  सरकार
 उसकी की  शिक्षा  पूर्णरूपेण  राज्य  का  विषय  होगी  ।

 संसद्  को  केवल  टेक्निकल  कौर  व्यावसायिक  पड़ताल  करेगी  ।

 शिक्षा  से  ही  संबंध  संसद

 केवल  इन्हीं  के  लिये  स्तर  निर्धारित  कर  सकती
 संयुक्त  समिति  में  एक  खण्ड  रखा  गया

 है  जिसे  मैं  नहीं  चाहता  हं  कि  वह  इसमें

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  संयुक्त  समिति

 डा०  एम
 ०

 एम०  दास
 :  माननीय  की  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  करने  के  लिये

 सदस्य  संघ  सूची  की  मद  ६६  का  उल्लेख  सभा  से  निवेदन  किया  है  कि  विश्वविद्यालय

 करना  भूल  गये  हैं  जिसमें  यह  दायित्व  केन्द्रीय
 अनुदान  आयोग  को  न  केवल  अंगभूत  कालिजों

 सरकार  को  सौंपा  गया  के  संबंध  में  ही  वरन्  सम्बद्ध  कालिजों  के

 संबंध  में  भी  शक्ति  होनी  चाहिये  में

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी :  मैं  यह  नहीं

 कहता  कि  ऐसा  करना  afr  के  परे है
 जानना  यह  चाहता  हुं  कि  FAT  सभा  इसे  स्वीकार

 करेगी  ?  इस  आयोग  को  इतनी  अधिक

 व्यक्ति दे  देने  से  मुझे  यह  आशंका है  कि  इसका

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  परिणाम  बहुत  ही  शभ्रवांछनीय  निकलेगा

 सहयोगी  का  क्षेत्र  निर्धारित  करना  चाहते  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  ma  को  न  केवल

 हूँ  ।  वह  यह  नहीं  कहते  fe
 संसद  भ्रमणा  विश्वविद्यालयों  के  सम्बन्ध  में  वरन्  सम्बद्ध

 सभा  को  सहयोगी  करने  की  शक्ति  नहीं  कालेजों  के  संबंध  में  भी  जो  अधिकार  दिये
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 श्री  एन  ०  सी  ०
 चटर्जी  |

 जा  रहे  वह  ठीक  नहीं  ।  इसका  परिणाम  मेरा  सुझाव यह  है  कि  दाहरों

 यह  होगा  fe  qa  कार्य  में  प्रोत्साहन
 में  जहां  इतने  सिनेमाघर  ok  नृत्य गृह  शादी

 हैं  वहां  शिक्षा  का  वातावरण  उत्पन्न  नहीं देने  के  लिये  sae  देने  की  म

 विश्वविद्यालयों को  अधीन  कर  लेगा  हो  सकता  मैं  भ्र पने  व्यक्तिगत  अनुभव

 wat  को  इतनी  अधिक  afer  देना
 तथा  विमानम  कामर्स  विश्वविद्यालय के

 उप-कुलपति के  अनुभव  के  पर  यह उचित  नहीं  इससे  प्रकार की

 कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  सकती  न्  इससे  कहता हुं  कि  यहां  भी  are के  छात्रों

 को  तब  तक  स्नातक  की  उपाधि  नहीं  दी  जानी
 संभव  है  कि  विश्वविद्यालयों को  स्वायत्तता

 चाहिये  जब  कि  वें  दाहर  की  गन्दी  बस्तियों
 को  समाप्त  कर  के  शिक्षा  संस्थापकों  को  सरकार

 के  प्रत्यक्ष  रूप  से  अधीन  लाया  जाये  ।  मेरा
 या  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  कुछ  दिन  are  नहीं

 कर  लेते  पेरिस  विश्वविद्यालय  में  भी
 निवेदन  है  कि  इसके  लिये  भ्र नम ति  नहीं  दी

 जानी  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  का  नियम  है  कि  छात्र  अ्रपने

 दल  के  प्रोफेसर के  साथ  तीन  वर्ष  के  भ्रध्ययन

 मैं  श्री  मेघनाद  साहा  तथा  अन्य
 काल  में  से  एक  वर्ष  शहर  की  गन्दी  बस्तियों

 सदस्यों  द्वारा  ग्रामीण  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में
 में  व्यतीत  करना  पड़ता

 दिये  गये  सुझावों  का  समान  करता  हूं
 ।

 बड़े  शहरों  में  कल  अवांछनीय  घटनायें  हम  इसी  प्रकार  की  दिक्षा  चाहते

 हो  रहीं  हैं  जिनका  कारण  यह  बताया  जाता  हम  भी  ्  देश  के  छात्रों  को  झूठी  थ

 है  कि  छात्र  पथ  भ्रष्ट  हो  न अथ क ट्ट  ग्रोवर  विद  वविद्यालय  दिलाने  वाली  उपाधियां  लाखों  की  संख्या

 उनको  सुधारने  और  उन  पर  नियंत्रण  रखने  में  बांटकर  जीवन  में  इधर-उधर  भटकने

 देना  नहीं  चाहते  हैं के  लिये  कुछ  नहीं  कर  पा  रहे

 में  श्री  मेघनाद  साहा  के  संशोधन  का  में  ग्राम्य  दिक्षा  का  जोरदार  समान  करता

 पूर्ण  समर्थन करता  हूं  ।  वह  एक  महान  g  ।  मेंने  कलकत्ता में  देखा है  कि  रामकृष्ण

 शिक्षा-विद्  हैं  atk  वीरुध-थ्योरी  के  वैज्ञानिक  ।
 बेलूर के  छात्र  में  उच्चतम

 उन्होंने  भी  मुझे  यह  weaves  दिया  है  कि  स्थान  ग्रहण  करते  हैं  यद्यपि  वे  रहते  दहर  से

 इस  आयोग  को  जो  gas  दायित्व  दिया  गया  पांच  मील  दूर  हैं  ।  उस  मिशन  के  वातावरण

 है  वह  तब  तक  नहीं  निभाया  सकता  जब  में  न  केवल  गंभीर  शभ्रध्ययन  करके  वे  प्रथम

 तक  कि  पूरे  समय  काम  करने  वाला एक  से  व
 द्वितीय  स्थान  ही  प्राप्त  करते  हैं  वरन

 अधिक  विशेषज्ञ a  रखा  जाये
 अ्रपने  चरित्र  का  सुधार  भी  करते  हैं  जो  इस

 मैं  भी  इसी  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि  जब  तक  उपाधि  से  कहीं  शरिक  मूल्यवान  है  ।  इस

 पूरे  समय  काम  करने  वाले  एक  से
 अधिक  कारण  में  माननीय  मंत्री  से  विवेचन  करूंगा

 व्यक्ति  नहीं  होंगे  तब  तक  कोई
 भी

 वांछनीय  कि  वह  कुछ  संस्कृत  विश्वविद्यालय  भी  खोलें  ।

 केवल परिणाम  नहीं  निकल  सकते
 श्री  चैतन्य  को  जन्मभूमि  नव द्वीप  में  एक

 एक  ही  व्यक्ति  इतने  विभिन्न  प्रकार  के  कायें  संस्कृत  विश्वविद्यालय खोले  जानें  के

 नहीं  कर  सकता
 म  करता  प्रस्ताव  का  मेँ  समर्थन  करता  gta  यही

 हूं  कि  इस  सिफारिश  पर  सहानुभूति  पूर्वक  चाहूंगा  कि  तिरुपति  में  भी  एक  प्रथम  श्रेणी
 विचार  किया  जायेगा  ।

 का  संस्कृत विद  वविद्यालय  बनाया  जाय े॥

 मन्त्रणा  परिषद्  क  संबंध में  मुझे  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  सिफारिश  की  है  कि

 यह  है  कि  इससे  दुहराया  श्र  भतिछादन  equate  में  एक  हिंदी  विश्वविद्यालय  होना

 होगा  |  चाहिए  ।
 में  आद्या  करता  हुं  कि  यद्यपि
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 हैदराबाद  राज्य  के  रूप  में  नहीं  रहेगा  फिर
 भी  का  शझ्रसली  मंशा  क्या  है  कौर  किस

 हैदराबाद  नगर  में  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय  तरीके  से  उन  चीजों  को  जो  गवर्नमेंट  )

 सोला  जायेगा  ।  चाहती हैं  उसको  अमल  लाये  जाने  की

 वीज  हैं  ।

 जब  श्रावद्यकता इस  बात  की  है  कि

 पुराने  घिसे  पिटे  पाठ्यक्रम के  स्थान  पर  एक  अब  इस  बिल  के  अन्दर जो  हिन्दुस्तान के

 लिये  इतना  जरूरी  बिल  हैं  जो  कि  मेरी नया  दृष्टिकोण  श्रपना  कर  उसक  ्य

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  परिवहन  किया  निगाह  में  किसी  तरह  से  भी  दसरे  बिल

 आज  चारों  ओर  बेकारी  दिखाई  दे  रही  है  ।  से  जो  श्राथन्दा  इस  हाउस  )  में

 डा०  बी०  सी ०  राय  ने  बताया  है  कि  कलकत्ता  उससे  कम  इर्म्पॉट१  का  नहीं

 की  इस  संबंध  में  बहुत  शोचनीय  है  ।  हमको  नहीं  मालूम  कि  गवर्नमेंट

 वहां  लगभग  पांच  लाख  दिक्षित  लड़के  कितना  रुपया  खच  करना  चाहती है  प्रौढ़

 रोजगार
 न

 मिलने  के  कारण  भूखों  मर  रहे  किस  तरीके से  रुपया  खर्च  करना  चाहती  है

 हैं
 ।

 अतः  केवल  ato  एम०  To  a  क्या  गवर्नमेंट  की  मंदा

 या  ato  कौम०  wife  की  उपाधि  देन  से  ही  यह  सब  बातें इस  बिल  )  के  अन्दर

 काम  नहीं  चल  सकता  है  जब  तक  कि  उनको  मौजूदਂ  नहीं  हैं  ।  अब  रूल्स

 काम  दिलाने  की  व्यवस्था  न  की  जाये  ॥  मुमकिन  है  उनके  अन्दर  कोई  चीज

 अंग्रेज़ों  की  भांति  केवल  क्लर्क  पैदा  करने से  निकले  या  न  भी  निकले डेडिकेटेड

 कोई  लाभ  नहीं है
 ।  समय  स्टेशन  के  सवाल  पर

 वह  झरा  गया  है  जबकि  इस  महा  बेकारी  को  हमारे  स्पीकर  साहब (  प्रत्यक्ष  महोदय  )  ने  राय

 टूर  करके  युवकों  को  प्रौद्योगिक  व्यावहारिक  जाहिर  की  हमने  डेडिकेटेड  ले जस् लेश  न

 प्रशिक्षण  दिया  जाये  जिससे  कि  वे  जीवन  सथ  विधान  के  वास्ते  एक  कमेटी

 संग्राम में  टिक  सकें  ।  wat  की  कि  किस  तरीक़े  से  पार्लीमैंट

 डेडिकेटेड  लेजिस्लेशन

 पंडित  ठाकर  दास
 ara  पर  कंट्रोल  )  रक्खे  ।  चन्द

 अभी  जो  मैंने  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  की  तकरीर  एक  तज त्री जात  गई  थीं  जिनके  के  ऊपर

 सुनी  तौर  उन्होंने  जो  नक्शा  खींचा  कि  हम  आ्रानरेबल
 डा

 ०  केसकर  ने  यह  जवाब

 देश  में  किस  तरह  की  तालीम  चाहते  हैं  श्र  दिया  कि  गवर्नमेंट  ने  सोचा  नहीं
 किस  तरह की  हम  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  दू  कि  उस  कमेटी  की  जो

 अनुदान  अयोग )  से  उम्मीद  fet उनको  मंजर करे  या
 न

 करे  |  अगर

 रखते  तो  मुझे  पहला  खयाल  यह  gar  कि  गवर्नमेंट  )  उत  चीजों  पर  सोचना  तड़

 यह  जो  नया  हमारे  '  में  हुआ  हैं  चाहती  ग्रोवर  उनको  मंजूर  महीं  करना  चाहती
 भ्र  जिस  ade  ar  इन्तजाम  बिल  में  इस  -  अ ">  तो  हाउस  का  फर्ज ई  कि  कोई

 यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  रूल  बनाने  के  वास्ते  इस  तरह  का

 भ्रनुदान  आयोग  )  का  किया  हुआ  यह  उससे  सेक्शन
 न  रक्खे  हाउस  के  ग्नग्द्र

 बिलकुल  मुखालिफ  है
 |

 प्रबल  तो  यह  है  कि  सारे  डिटेल्स  ( facet ) )  ara  ताकि  हम  को

 मैं  कुछ  अरस  से  हाउस में  यह  देखता हूं  कि  जब  पता  लगे  कि  गवर्नमेंट  किस  तरीके  से  उनको

 भी  कोई  बिल  हमारे  सामने भराते  हैं  तो  वह  कमल में  लाना  चाहती  है  ।  इस  हाउस  का  फर्ज

 बिलकुल  स्केच  होते  उन  बिलों  का  असली
 यह  दै  कि  जो  हमारी  मंशा ड  कि  देश  में

 जान  और  रूह  नजर  राती  कौर  तो  उसका  हम  पूरा  इंतजाम  करें  प्रौढ़  हर  एक

 हमको  मालूम  नहीं  होता  कि  दरअसल  गवर्नमेंट  रूल  को  उसकी  डिटेल  में  देखें  कि  वह
 द  रूरल
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 ठाकर  दास

 हमारी  मंशा
 को  पूरा  करेगा  या  नहीं  |  डेलीगेट

 उ
 में  मेरा  कहना  यह  है ंकि  उसका

 कम्पोज़िशन
 लेजिस्लेशन  की  कमेटी

 (  रचना  नहीं  है =  श्र  बेढंगा  जै
 ्  प्रौढ़

 की  जो  यह  तजवीज  हैं  कि  सारे  रूल्स  यहां
 यह  नाममकिन  कि  "AUS Atal  कम्पोज़िशन  से

 रक्खें  जायें  नार  उनकों  दब दिल  करने
 कमीशन  अरपना  काम  बखबी  कर  सके  शर

 भ्रश्त्यािर  अगर  उसको  मंजर
 अपनी  मंशा  को  पूरी  कर  ah  अ्रोर उ  उसके

 नहीं  करती  तो  हमारे  पास  एक  डी  चारा
 कम्पोज़िशन से  मझे  हरगिज़  उम्मीद  नहीं ह

 रह  जाता  हू  प्रौढ़  वह  यह  ह
 कि  हम  हर  एक  कि  यह  यूनिवर्सिटी  ग्रांट  कमिशन  दरअसल

 पर  डिटेल  में  यहां  करना  चाहेंगे
 वह  काम  अंजाम दे

 पायगा  जो  उसक

 और  उन  पर  प्रगति  राय  जाहिर  करना  y aafae  ग्रांट्स
 aye  किया  गया  हूँ  ।

 चाहर |  कमीशन के  अन्दर  मझे  सबसे  कमज़ोर  बात

 इस  की  अहमियत  को  में  aa
 जो  नज़र  राती  हे  वह  यह  ह  कि  जिस  तरीक़

 समझता हूं  ।  दफ़ा  ११  की  जो  मंशा  श  वह  का  इसको  होना  चाहिये  था  वह  नहीं

 इतनी  वसीय है  कि
 वह

 देश  की
 किस्मत

 का

 त
 इसके  प्रदान  जान  देखता हं  WIT  न  रू

 फ़ैसला  करने  वालो  ह अर  मैं  समझता  द  देखता  ह  अ  भ्र  में  तो  इसके  अन्दर  फक्त

 कि  प्रायन्दा  झगर  हमने  इस  देश के  फ़ेस
 एक  पर्दा  हडडी  वाला  स्केलेटन  )  देखता

 a ध  शर को  चेंज  करना
 हूं  उसके  दाहोद  एक  आदमी  भी  एसा

 अगर  इसे  नया  रंग  रूप  देना  है  तो  बिला  नही ंहैं  जी  होल  टाइम  समय  ।

 we  व  दूल्हा  ऐसे  कमिशन  क
 )  कमेटीਂ  भी  नहीं  चाहती  है

 जरिये से  यह  रंग  रूप  न  frost जसा  किं  इस  कि  जो  इस  का  हेड या  ्य चेभ्नरमेन  हो  वह  होल

 बिल  के  ग्रन्थ  इन:वसैज  किया  टाइम हो  ।  इतने  बड़े  देश  में  जहां पर  यह
 गया  ह  |  देखकर  मझे  फिर  ताज्जब  qq  जिसके कमिशन  इतना  रुपया

 होता  हैं  कि  जब  एक  इतना  ज़रूरी  कमिशन
 सुरूदे यह  काम  होगा  कि  वह  सारे  देश  की  जो

 तो  उसके  लिये  एक  मेम्बर साहब  नें  हालात  उनको  तब्दील कर  उस म  एक

 sem  फरमाया  था  भी  आदमी  होल  टाइम  न  एक  झ्रादसी  भी

 इसके  नोट  में  भी  लिखा है  कि  ५  करोड़  उस  के  काम  के  लिये  रिस्पॉसिबल

 रुपया  हैं
 RY  a ferafirica  हैं  कम से  कसे  कमिशन

 म  इतना  तो  इसका  ज़रूर  स्कोप  का  काम  चल  सका  |  Slo  मेघ  नाद

 qa  मैं  इससे  मुतमईन  नहीं  हूं  साहब ने
 सजेशन  दिया  ह  में

 प्रौढ ़में  समझता  हं  कि  इसका  स्कोप  उसकी  ताईद  करता  हूं  ।  यहीं एक  तरीका  है

 )  बहुत  वसीय  क्योंकि  जिससे  कमिशन  कुछ  काम  कर  सकता  है  ।

 इंडस्ट्रियल  )  हम  हर  एक  चीज  के  अन्दर  ग्रेट  ब्रिटेन  की

 लिटरेरी  (arigmaer )  कौर  मेडिकल
 नकल  करते

 ग्रेट  ब्रिटन  में  १६
 मेम्बर ह

 एजूकेशन  )  को  वहां पर  तरक्की  एसे  कमिशन  के  |  सके  इन्दर  प्रेजिडेंट

 दी  जायगी  श्र  उन  सब  चीज़ों  की  इंतज़ाम
 )  are  वाइस  प्रेजिडेंट  (  उप राष्ट्र

 करने  के  लिये  यह  रक़म  बहुत  थोड़ी हैं  दोनों  ही  आदमी  होल  टाइम  arent

 साथ ही  हमें  प्रगति  यू  निवर्सिटीज़ की  तादाद  @  ।
 हालांकि  हमारी  श्र  ग्रेट  ब्रिटेन  के

 को  भी  बढ़ाना पड़ेगा  ।  हालात म॑  रात  दिन  का  पवि  है  ।  वहां की  क

 जहां  तक  इस  यूनिवर्सिटी  ग्रांटसਂ  कमिशन  वर्सिटीज़ कीਂ  उम्र  ७००,  ३००  2Yo  बरस

 अनुदान  के  कम्पो  की  हमारे  यहां  की  यूनिवर्सिटीज  इतनी

 जीवन  का  सवाल  उसके  बारे  पुरानी  नहीं  हमारे  tess  इतने
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 ऊंचे  नहीं  हम  तो  aah  arses  वंक  कर  रहे  चाहते  हमें  मोरे  से  ईछना  चांहता  हुं

 फिर  भी  हम  इस  बात  में  उनकी  नकल  नहीं  कि  मिनिस्टर्स  में  से  कौन  एलेक्टेड  होता  है

 कर  रहे  हैं  |  हमारे  यहां  कम  से  कम  पांच
 मेम्बर  कौन  सुप्रीम  कोर्ट  या  हाई  कोर्ट  का  जज  एलेक्टेड

 होता है  ?  वहू  सब  के  सब  नॉमिनेशन  ( ऐसे  होने  चाहियें  कि  कमिशन  के  काम  के

 जिम्मेदार  होल  टाइम्स  हों  और  वह  निर्देशन  )  से  it  हूँ  ।  बेस्ट

 रात  दिन  सिवा  इस  कमिशन  के  और  किसी  men हैं  वह  तो  शायद  लड़ना

 दूसरी  जगह  काम  नਂ  मैं  नहीं  चाहता  कि  पसन्द  भो  नहीं  करेंगे  ।  में  समझता  हं  कि  इस

 para  के  मैम्बर्स  का  रुतबा  कौर  काम  जो उनके  सैंड्स  -  इतने  फुल  हों  भ्र पनी

 में  कि  वह  देश  के  इन्दर  हं  वह  किसी  भी  चीफ  मिनिस्टर

 कमिशन  के  काम  पर  पुरी  तवज्जह न  दे  सके  ।
 या  गवर्नर  के  रुतब  या  काम  से  कम  हैसियत

 जैसा  fro  चैटर्जी  ने  फरमाया जो  यूनिवर्सिटीज  का  नहीं  होगा  ।  यही तो  दास  होंगे जो  देश

 के  वाइस

 ™ tc
 हैं  वह  खुद  अपनी  को

 |  लेकिन  उन्हीं  के  वास्ते

 वरसिटोज  के  हीਂ  लिये  सेल्फ  सफिशएन्ट  उनके  लिख  दिया  कि  दो  तो  गवर्नमेंट  श्राफशियल्स

 सैंड्स  इतने  फूल  हैं  कि  वह  इस  के  )  होंगे  जो  एजुकेशनल

 काम  पर  जरा  भी  तवज्जह  नहीं  दे  सकेंगे  ।  क्षेत्र  में  विख्यात  )  के  mad  हों  ।

 इस  कमिशन  इन्दर  amd  ata  वाइस  में  नहीं  जानता  कि  कौन  शिप्यूट

 चान्सलर  wa,  इसके  बाद  अप  शिकायत  का  आदमी  है  ।  मुझे  उनमें  बहुत  ज्यादा

 करेंगे कि  उन्होंने  फलां  यूनिवर्सिटी के  लिये
 बार  नहीं  हे  जो  fam  एकेडेमिक  काम  करते

 ज्यादा  रुपया  THAT,  फलां  यूनिवर्सिटी  के  वास्ते  हैं  ।  जो  हम.रे  यादों  हमारे  वास्ते

 कम  रुपया  रक्खा  ।  मेरी  राय  यें  यह  जरूरी  है  लिटरेचर  पूदा  करते  हैं  वह  अव्वल  दर्जे  के

 कि  कमिशन  के  मेम्बर  दब्बल  दर्ज  के  एक्सपेंस  श्रादमी हैं । यह काम हैं  ।  यह  काम  इस  तरह  का  है  कि  इस

 )  हों  ख़ुसूसन  इंडस्ट्रियल
 कमिशन  के  हर  meat  को  इससे

 eat  चाहिये  कि  आइन्दा  के  लिये  किस  तरह टेक्निकल  एजुकेशन  के  जिस  के  बारे में  हम

 रोज  शिकायतें  सुनते  हूँ  कि  tach  के  आदमी  बनाने  हैं  |  जैसा  श्री  चैटर्जी  ने

 at  बन॑  गई  लेकिन  हमारे  पास  पर्सनल  में  उसे  दोहराना  नहीं  द  रूरल

 नहीं  हमारा  पर्सनल  कसे  इस  कमिशन  का  काम  इंडस्ट्रियल  कौर

 बढ़ेगा  |  क्या  इंस  तरह  के  आदमियों  बढ़ना  निकल  भ्रांतियों  के  काम  से  भी  बड़ा  है  ।

 जिन  में  एक  भीਂ  फूल  टाइमर  नहीं  हैं  ।  इसे  यह  तय  करना  है  कि  देश  के  अन्दर  किस

 छः  महींने बाद  एक  ज्वायेंट  स्टाक  कम्पनी  की  तरह  के  ग्राहको  किस  कैरेक्टर

 तरह  से  मीटिंग  चन्द  लोग  के प्रा दमी  बनें  शौर  किस  तरह  से  ।  यह  फैसला

 अपनी  रायें  देंगे  wie  उसके  बाद  मीटिंग  करना  हे  जो  हजारों  की  तादाद  में  aieay

 बर्खास्त हो  जायंगी  ।  किसी भी  काम को  करने  यूनिवर्सिटीज  से  निकलते  उनके  वास्ते

 का  यह  तरीका  नहीं  है  ।  कुछ  असहाब ने  कहा  an
 किया

 जाय
 |  श्रव्य

 तो  यूनिवर्सिटियों

 कि  यहां  पर  vara  चाहिये  ।  मैं  दाखिला  ही  बड़ा  मुश्किल  हजारों

 एलेक्शन के  उसूल  का  चाहे  कितना ही  मद्दाह  रिणों  ले  जानो  तब  जा  कर  दाखिला  होता  है  ।

 लेकिन  इस  कमिशन  में  हर्गिज  कोई  दाखिला  हाने  के  बाद  जो  सेकेन्ड  कौर  थर्ड

 टशन की  att  नहीं  मान  सकता  ।  कल  श्री  बलास  के  एम०  To  कौर  बी०  To  होते  हैं

 मोरे  साहब  ने  फरमाया  था  कि  मिनिस्टर  उनकी  जो  दुर्गति  हाती  हैं  वह  हर  एक  जानता

 शर  हाउस  के
 head  भी  तो  एलेक्स  हुआ  करते

 हे
 ।

 मुझे  एक  कालेज  की  मैनेजिंग  कमेटी  का

 वही  एलेक्जेंडर  मेम्बसं  oa  हैं  ae  ait  हेड  हने का  मौका  मिला  ।  ११  पोस्टों के  लिये

 के  बरखिलाफ  एलेक्शन  का  दरवाज़ा  बन्द  करना  ad  मांगी  गई  ।  उनके  लिये  Roa
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 ठाकुर  दास

 आराई  ।  में  उसी  समझ  गया  कि  खत्म  नहीं  होंगे  ।  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स

 कालेज  का  खत्म  हुमा  |  लेकिन  ताहम  कमिशन
 कोई  ऐसी  डिमांड  करता

 वह  चलते  जाते  इस  सारा काम  दू  जो  किसी  स्टेट  यूनिवर्सिटी को  मंजूर  नहीं

 जो  हमें  करना  हैं  वह  फिर  वाक्य  कोश्नारडिनेट  हे  तो  इससे  ज्यादा  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  कुछ  नहीं

 कर  सकती कि  उसको  अपनी  ग्रांट करने  का  हे  हम  कोश्राडिनेदान चाहते

 और  हमें  ऐसा  करना  तो  हम  को  वैसे  में  समझता  हुं  कि  हरगिज  ऐसी  नौबत  नहीं

 झाल  इंडिया  रिप्यूट  के  जो  बेस्ट  आदमी  आयेगी  कि  जिसके  कभी  स्टेट

 जो  मिनिस्टर से  कम  नहीं  ऐसे  भ्रांतियों  सिटी
 &  यूनिवर्सिटी ग्रांट्स  कमिशन  की

 करर  करना  होगा  ।  डिस्पयूट  हो  ।  जिस  नियत से

 एक  चीज  wat  श्री  मेघनाद साहा  नं  वर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  मुक़र्रर  किया  जाता

 कही  मैंने  उसके  ग्रन्दर यह  चाहा  है  कि  है  वह  सिफ॑  इस  कदर  हैं  कि  गवर्नमेंट  ज्यादा

 से  ज्यादा  रुपया  उसको  दे  ताकि  हिन्दुस्तान कमिशन  में  एक  चार  एक्सपर्टस

 )  हों  मुख्तसर  मज़ामीन  ५  शरीर  में  जो  हायर  एजुकेशन  है  उसका  इम्प्रूवमेंट

 हो  और  उसका
 ठीक

 से  इंतजाम
 दो  सेक्रेटरी  हों  ।  एक  सेक्रेटरी  फाइनेंस

 का  और एक  एजुकेशन का  ।  मैं  करना  किया  जायਂ
 ।

 किसी  भी  यूनिवर्सिटी के

 चाहता  हुं  कि  अ्रगरै  gs  तरह  HVE  aT  जाम  के  अन्दर  दखल  देने  का  मौका  मुझे  नजर

 होगा तो  बिला  शक  व  शुबहा  निहायत  अच्छा  नहीं  प्राता
 |

 काम  होगा  ।  मैं  फाइनेंस  का  सेक्रटरी यों  जहां  तक  इसके  अन्दर  कान्टिट्यूशन

 चाहता  हूं
 कि

 श्राखिर  यह  रुपया  कहां से  का  सवाल मैं  अदब  से  अरज
 करूंगा

 आयेगा ?  जहां तक  स्टेट्स का  ताल्लुक  कि  art  इस  के  लिये  एडवाइजरी  बाडी

 स्टेट्स  भ्रख्त्यार  वह  यूनिवर्सिटी
 को

 संस्था  )  भी  रखें  तो  बेहतर  हे  ।

 रुपया  दे  सकती  उन  को  रुपये  देने  के  रास्ते  एडवाइजरी  वाडी  से  इतना  फायदा  होता  है  कि

 में  गालिबन कोई  नहीं  ara  ।  इस  कमिशन से  वह  दूर  से  बैठी  देखती  एग्जिक्यूटिव

 तो  सिफ  सेन्ट्रल  wae  का  ताल्लुक
 ।

 मुझे
 पर  भी  नजर  रखती  हैँ  कौर  जिधर

 है  कि  मैं  इस  बारे  में  श्री  चैटर्जी  से  भी  कोई  पराई  देखती  हैं  उसे  ठीक  करती  हूँ
 ।

 लेकिन  जो  बाडी  कायम  की  जा  बड़ी हैं डिग्री  करता हूं  ।  में  भी  चाहता  हूं
 कि

 सारी  यूनिवर्सिटीज  को  इंडिपेंडेंस  वह  इस  किस्म  का  कमिशन  हूँ  जिसके
 लिये

 ,  रहे  ।  जैसे  पुराने  जमाने  में  श्राश्रमे  यह  कहना  कि  ag  सिर्फ  ऐडवाइजरी दुरूस्त

 हुआ  करते  थे  ।  हमारी  यूनिवर्सिटीज को  फूल  नही ंहै  इसका  श्राम  काम  तो  एडवाइजरी
 ~

 इंडिपेंडेंस  लेकिन  नेचर  का  लेकिन

 इस  चीज  के  भ्रन्दर  इतनी  इंडिपेंडेंस  न  रहे कि
 ~  क  ७,

 sara  करने  का  श्र  सारी

 जो  काम  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  यूनिवर्सिटी  एजुकेशन  को  कोर्ग्ाडिनेंट

 कर  रही  ह  उसके  वह  यह  कहें  कि  वह  करके  coves  कायम  करने

 काम  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  नहीं कर  सकती  |  इस  का  काम  है  वह  एग्जिक्यूटिव नेचर  का  हूँ  और

 इन्डेपेंड्सਂ  के  देने  का  नतीजा  क्या  होंगा  कि  उसका एक  फर्ज  यह  भी  होगा कि  रूरल

 यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  का  कहना  यूनिवर्सिटी  बनाये  ।  प्रभी  नव द्वीप  संस्करण

 न  माना  गया तो  सिफ॑  इस  कदर  असर  होगा  यूनिवर्सिटी का  भी  जिक्र  आया |  यह  नई
 कि  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  का  जो  फंड  है  उससे  यूनिवर्सिटीज  होगी  ।  इनके  वास्ते  इस

 यूनिवर्सिटी  को  पैसा  नहीं  मिलेगा  ।  लेकिन
 शन

 की
 खास  तौर  से  जिम्मेदारी  होगी

 कि

 ससे  यूनिवर्सिटी  के  सारे  सोसेंज  ae  रुपया  मुहैया  करे  ।  नई  यूनिवर्सिटीज
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 के  लिये  इस  बिल  में  खास  प्रोविजन  )  होंगे  at  न् एनश्रल |  बजट

 हे  जिसके  लिये  कमिशन  का  खास  तौर  से  होगी  वह  हाउस  के

 फर्जे  होगा  ।  झगर  देश  की  एज  .  (evar)  सामने  जायगी  कौर  सारा  हिसाब  किताब

 को  बढ़ाना  है  शर  लोगों  के  earth
 को  सही  हाउस  के  सामन  पेश  होगा  ।  जो भी  बिल

 रास्ते  पर  लगाना है  तो  बिला  दाक
 व  शुबहा  हाउस  पास  करता  हू  वह  गस  होता  हैं  सारे

 इस  कमिशन  को  फुल  भावजें  होनी  चाहियें  |
 देश  का  प्रौढ़  में  चाहता  बल्कि  हाउस  का

 इसके  काम  के  लिये  रुपये  की  कमी  नहीं  होनी  यह  फर्जे  है.कि  वह  देखे  कि  हम  ने  जो  यू

 चाहिये  ।  जब  में  पांच  करोड़  की  रकम  को  वीसीडी  ग्रांट्स  कमिशन  बनाया  है  उसने  ठीक

 देखता  हूं  सारे  हिन्दुस्तान  को  देखता  हूं ६  काम  किया  है  या  नहीं  ।  उसके  दो  हिस्से होने

 तो  यह  रकम  बड़ी  कलील  मालम  होती  है  |  चाहियें ।  एक  यह  कि  पिछले साल  हमनें

 यह  रकम  इस  काबिल  नहीं  है  जिस  से  देश  का
 क्या  टार्गेट  रक्खा  था  कौर  FIT

 उतना  पता  ढो  सके  जितनी  ST  क.मगराग से  सोचा था  उसको  देखा  जाय atk  फिर  हाउस

 उम्मीद की  जाती  है  ।  लेकिन जब  आप  पांच
 की  तरफ

 से
 यह  राय  कायम  की  जाय कि

 करोड़  रुपया  तकसीम  करेंगे  तो  अगर  उसमें  कितना
 काम  पूरा  प्रौढ़  प्यार  फ़ेदयोर

 एक  आदमी  भी  होल  टाइमर  नहीं  रखते  जो
 )  हुई  तो  क्यों  हुई  ।  दूसरा  हिस्सा

 कि  उस  रुपये  को  डिस्ट्रीब्यूटर  करने  की  cio
 यह  हो

 कि  साल  हम  क्या  काम  करेंगे  |

 दारी ले  तो  केसे  श्राप का  काम  चल  श्र  हाउस  के  सामन  उसकी  रिपोर्ट  am

 सकेगा  ?
 मैं  नहीं  चाहता  कि  वह  रिपोर्ट उसी  तरह  से

 मेम्बसे के  पास  पड़ी  रहे  जिस  तरह  से  हाउस
 हमारा  आइडिया  डू  is  हम

 के
 कौर  जो  पब्लिकेशन्स भेजे  जाते  हैं  वह  पड़े कमिशन  से  इतना  काम  करने  को  वह

 रहते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  भी  रिपोर्ट
 यूनिवर्सिटीज  को  जायेगा  झर  देखेगा  क

 दन  की  आये  वह  हाउस  में  डिस्कस
 कौन  यूनिवर्सिटी  क्या  काम  .  करती है

 ।  इसमें

 हो  कौर यह  देखा  जाय कि  कहां  तक  काम
 एक  आदमी  का  काम  नहीं है  यह  जो

 कमरान

 eal  है  ate  कितना  काम  करना  कौर  बाकी
 हू  उसकी  सब  कमेटीज  बनेंगी  श्र वह सब वह  सब

 हू  ।  यह  निदान  रि कंस्ट्रक्शन
 जगह  लोकल  रूप  = x )  जा  कर

 काम  को  देखेंगी  तब  अपने  फैसले  करेंगी  ।
 का  काम  हमें  यही  ओसलो  काम

 प्रेट  ब्रिटेन  जो  शायद  मुश्किल  सेतु  पी०
 देश  में  देखना  है  कि  का  जो  aaa

 मंशा  हैं  कि  यहां  के  की  पर्सने  लिटी
 के  बराबर  हैं  वहां  के  कमिशन  में  १६  मेम्बर

 )  को  बनाये  भ्र  देश  में  हर  तरह हैं  जिनको  कोई  नया  .  काम  नहीं  करना

 ह  मकसद  से  गरज  कहूंगा  कि  झगर
 राज  तरवकी  वह  पूरा  हो  पा  रहटी  है  या  नहीं  |

 आप  चाहते  हैं  कि  इस  बिल  से  कोई  देश  का
 इसकी  खास  पासबां  हमारी  पालियों है

 इस  लिये  पालियामेंट  में  दिन  मुक़र्रर  कर  के फायदा इसके  ऐक्ट  बनने
 के

 बाद
 कमिशन  की  रिपोर्ट  को  डिस्कस  किया

 श्राप  उसका  पूरा  फायदा  उठायें  श्राप  को

 कम्पोज़िशन  को  तब्दील  जाय ।  चुनाचे  इसके  वारे  में  मैंने  हाउस  की

 खिदमत में  तरमीम
 करना  पड़ेगा  ।  इसको  किये  हुये  मुझे

 भो  भजो  है  कि  इत

 शन  को  जो  रिमोट  ara  अपर  जिये  गवर्नमेंट
 कोई  फायदा  नजर  नहीं  भ्राता  है  ।

 पालियामेंट  के  सामने  उतकों  यहां
 इसके  जो

 मैं  कहना  चाहता  हूं  डिसकस  भी  किया  जाये  ak  उसमें

 वह  यह  है  कि  एक  तरह का  कंट्रोल  रखने के  जो  खामियां
 मालूम  हों  वह  मेयर  लोग

 वास्ते  हाउस  ने  यह  प्राचीन  किया  ह  कि  ल  ट्राउट  करें  )  इससे  मेम्बरों

 जो  कमिशन
 a

 को  यह
 देखने  का  दौर

 विचार  हा  उपर  के
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 पिंडित  oat  दास

 सामन  रखने  का  मौका  मिलेगा  कि  वह  कौन  मैंने  दायर  ज्यादा  ले  लिया हैं

 और
 अब  मैं

 प्रौढ़
 ज्यादा  लेना  नहीं कौन  से  काम  हैं  जो  कमिशन  कर  नहीं  पाया

 है  पौर कौन  कौन  सी  कमियां रह  गई  हैं  ।
 चाहता  हूं  ।  लेकिन  मैं  फिर  आपकी  खिदमत

 जब  मैं  दफा  १२  को  पढ़ता हुं  तो  मेरी
 में  अरज  करना  चाहता  हुं  कि  यह  देखने  के  लिये

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  दस  कमिशन  की
 कि

 जो  काम  इसके  सुपदें  किया  गया  है  उसको

 कितनी  ब्रांच
 )  होंगी  कौर  किस  यह  ठीक  तरह से  कर  रहा  है  या  इसकी

 जो  रिपोर्ट्स  हों  वह  इस  हाउस  के
 किस  चीज़  को  यह  after  देखेगा  ।  इससे  तो

 एसा  ज़ाहिर  होता  हैं  कि  यह  कमिशन  केवल  सामन  कौर  यहां  पर  उनको  डिस्कस

 जायें  ताकि  जो  खामियां  नज़र  रायें लिटरेरी  एजुकेशन  (  साहित्यिक  दिक्षा  )  की

 उनको  प्वायंट  gree  किया  जा  सके
 तरफ ही  ध्यान  देगा  लेकिन जिस  एजुकेशन

 की  सास  जरूरत है  कौर  जिस  तरफ  इस  बाबू  रामना राय रा  fag

 कमीशन  को  ध्यान  देना  चाहिये  वह  हैं
 :  उपाध्यक्ष  जो  बहस  इस

 कल
 एजुकेशन  कौर  इंडस्ट्रियल एजुकेशन  समय  चल  रही  हे  समाप्त  होते  को

 शिक्षा  )  ।  यह  चीज़  इससे  जाहिर  उसमें  आपने  मुझे  जो  बोलने  का  अ्रवत्तर  दिया

 नहीं  होती
 कि

 क्या  यह  कमिशन इसकी  तरफ  है  उसके  लिये  मैं  आपका  धन्यवाद  करता

 भी  ध्यान  देगा  या  नहीं  ।  इस  वास्ते मैं  भज  हु

 करना  चाहता  हूं  कि  इसको  एक  लाइवली  art  करीब  साल  गुज़र  गये  हैं
 बाड़ी  बनाने  के  इसमें  रू  फूंकने  के

 हिन्दुस्तान  को  स्वतंत्र  हुये  ।  जब  भंप्रेजों  से

 यह  ज़रूरी  है  कि  हम  यह  देखें  कि  क्या  खन  जंग  चल  रही थी  उस  वक्त  जो  सब  से  बड़ो

 ठीक  प्रकार  से  सर्क्यूलेशन  करता  है  समालोचना  देशभक्त  नता  कार्यकर्ता

 या  नहीं  ।  te  जरूरी  है  कि  इसकी  रिपोर्टे  किया  करते  थे  वह  दिक्षा  पद्धति  के  बारे  में

 को  हाउस  में  डिसकस  किया  जाये  wit  इस  किया  करते  थे  ।  लेकिन  aa  जब  कि  अ्रंग्रेजों

 कमीशन का  इस  हाउस  के  एक  बहुत  को  यहां  से  गये  प्राण  वर्ष  हो  गये  हैं  इतना

 नजदीकी  वास्ता  हो  ।  wa  गुज़रने  के  बाद  हमारे  राष्ट्रपति

 Hag  समझता  हूं  कि  इस  कमिशन
 डा०  राजेन्द्र प्रसाद  भी  कहते  हुये  सुने  जाते हैं

 को  यूनिवर्सिटी  ग्रांट्स  कमिशन  का  नाम  देकर  fe
 अब  तक  दिक्षा  पद्धति  में  कोई  सुधार

 के  इसकी  अहमियत को  कम  कर  दिया  गया  नहीं  ञ्राह ्  |  इससे  बढ़कर  कौर  देश  के  लियें

 है  ।  इसका  काम  केवल  बाट  देना  ही  नहीं  है  ।  कौन  सी  बात  दुर्भाग्य  की  हो  सकता  है  ।  देश

 के  लिये  द्वितीय  पंच  asia  योजना  बनाई  जा इसके  चीज़ें  में  हमन जो  कार्य  दिय  हैं  वह  दफा

 १२  में  दर्ज  ग्रौर यह बहुत बड़े बहुत  बड़े  काम  हैं  रही  हैं  गौर  उस  पर  भ्रमरों  रुपया खर्चे  किया

 कि  सारे देश  की  एजुकेशन को  ag  तरमीम  जायेगा  लेकिन  मैं  समझता  हूं  यदि  देश  का

 उसको  बढ़ायेगा  इसी  तरह  के  कौर  उद्धार  करना  है  तो  वह  केवल  शिक्षा  पद्धति  में

 बहुत से  काम  करेगा |  यही  चीज  है  तो  ही  परिवर्तन  करके  किया  जा  सकता  हैं  ।

 आखिर
 एसी  सुरत  में  इसका  काम  केवल  रुपया

 तकसीम  शिक्षा  चीज़  है  ?  यह

 करना ही  नहीं  यह  रुपया  तकसीम  करने  मानवता  का  विकास  करने  के  लिये  एक  मात्र

 वाली  एजेंसी  नहीं  यह  तो  एक  बहुत  बड़ी  साधन ह  सब  कुछ  जानते  बूझते  हुये  भी

 एजेंसी  है  इसको  बहुत  वर्ष  के  बाद  मैं  समझता  हूं  सरकार  नें

 अहम  काम  करने  हैं  यह  तो  देश  की  एजूकेशन  शिक्षा  के  बारे  में  यह  पहला  कदम  उठाया  हैं

 की  देखभाल  करने  वाला  कमीशन  लेकिन  मैं  तो  इसे  भी  बिल्कुल  गलत  रास्ते

 नच  पर  गया  कदम  समझता हूं  ।  यह्
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 इसका  जो  संगठन  होगा  उसको  नर  श्राप  लिये हैं  ।  वहां  सरकार का  क्या  लगा  हुमा

 देखें  तो  wat
 साफ

 तौर  से  मालूम  होगा  यह  तो  जनता  का  काम  |  और  ऐसे  लोगों  को

 कि  इसका  नामकरण  ही  गलत  है  कौर  इसके  ही  लिया  जाना  चाहिये  जिन  पर  लोग  विश्वास

 जेसे  काम  हैं  उनके  मुताबिक  हीं  इसका  करते  हों  ।  इन  सरकारी  अफसरों  की  क्या

 करण  होना  चाहिये  था  ।  कोई  ऐसी  चीज़  जरूरत है  ?  मैं  तो  कोई  जरूरत  महसूस  नहीं

 होती  चाहिये  थी  जिससे  लोगों  को  area
 करता  ।  इस  बारे  में  हम  लोगों  को  काफी

 मालूम  होता  ।  श्रापने  इसका  नाम  यूनिवर्सिटी  तजुर्बा है  ।  नॉमिनेशन  )
 का

 ग्रांट  कमिशन  रखा  लेकिन  मैं  समझता  हूं  क्या  ey  होता है  ।  नामिनेशन का  अर्थ  जसे

 यह  alas  उपयुक्त  पिता  यदि  इसका  नाम  कि  हम  देख  रहे  हैं  कि  बड़ी  बड़ी  नियुक्तियां

 यूनिवर्सिटी  कंट्रोल  बो  (
 विश्वविद्यालय

 हो  रही  बहालियां  हो  रही  यह  हे  कि  जो

 नियंत्रण  रखा  यह  यूनिवर्सिटियों  चीफ  मिनिस्टर  हैं  या  प्रधान  मंत्री  उनक

 को  कंट्रोल  करने  वाला  sts  होता  क्योंकि  जो
 जो  frag  हों  उनको  इन  पदों  पर  नियुक्त कर

 काम  इसको  सौंपे  गये  हैं  वह  इसी  प्रकार  के  दिया  जाये  ।  हो  सकता  है  कि  SEA  थोड़ी  बहुत

 हैं  ।  ग्रांट  का  पता  नहीं  कितनी  ग्रांट  मिलेगी  |  योग्यता हो  लेकिन  असली  चीज़  यह  है
 कि

 वह

 अभी  ठाकुर  दास  जी  नें  कहा  कौर  दूसरों  ईमानदार  सच्चाई  से  wear  काम  करें

 ने  कहा  कि  इसको  पांच  करोड़  रुपये  का  wir  अपनी  सारी  शाक्ति  बलिदान  करने  के

 करना  होगा  |  मैं  समझता  हूं  कि  हमारी  लिये  तैयार  हों  न  कि  सरकार  के  कहन  के

 लगभग दो  ara  से  ज्यादा  आमदनी हे  उसमें  मुताबिक काम

 से  ज्यादा  नहीं  ५०  करोड  रुपया  यानी

 mat  जब  यहां  पर  बहस  हो  रही  थी  तो एक  चौथाई  तो  कम  से  कम  faratr  के  ऊपर

 खर्च
 किया  जाता

 ।  सरकार  कई  तरह के  खर्चे
 नेपाल  परमजीत  प्रयोजनों  )  का

 नाम  लिया  गया
 था  ।

 मैं  पूछता हूं  कि  जब कर  रही  ह  गोर  उनमें  से  बहुत  सारे  फिजूल

 खर्च  भी  हो  रहे  हैं
 ।

 भी  पता  नहीं  है
 कि  यह

 तक  देश  में  इस  तरह  का  पार्टी  सिस्टम

 दल  बन्दी की  सरकार चल  रही जो  पांच  करोड़  रुपया  हे  यह  एक  साल  के  लिय

 तब  तक  नेशनल  परिजन  का  नाम  प्रति  क्यों  लेले द्
 of  या  कितने  सालों  के  लिये  हैं  लेकिन  में

 हैं  ।  इसको तो  विल  श्राफ  दीਂ  गवर्नमेंट
 समझता  हूं  कि  हमारी  आमदनी  का  एक  चौथाई

 at  विल  ग्राफ  -  दी  मिनिस्टर
 खच  तो  शिक्षा पर  aa  किया  जाता  ।  की  इच्छा  )

 को  अगर  श्राप  कहें  तो  ज्यादा

 ठीक  होगा  ।  हमें इन  हालात  में  जो  कि  इस परब  इस  संस्था  का  जो  संगठन है
 उसको

 अप  देखिये  ।  इसमें  तीन  वाइस  चांसलर  होंगे
 वकत  हिन्दुस्तान  में  प्रवेश  करते

 नेशनल  परपज़  का और  दो  सरकारी  अफसर  होंगे  जो  सरकार

 का  प्रतिनिधित्व करेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  नाम  नहीं  लेना  चाहिये  ।  जब  तक  दलबन्दी

 इस  तरह  की  ate  भेदभाव  चलता
 मार्टी  सिस्टम  यहां  पर  खत्म  नद्दी  हो

 रहेगा तो  सरकार  कुछ  नहीं  कर  सकेगी  |  अब  जाता ait  यह  चीज़  खत्म  नहीं  हो  जाती  कि

 बह  समय  aia  जब  सरकार  भ्र ौर  वह  मेरा  शादी  तो  आपको  नेशनल

 जनता  में  कोई  भेदभाव  नहीं  रहना  चाहिये  ।  परपज का  नाम  नहीं  लेना  चाहिये  ।  मैं  समझता

 सरकार  को  लोगों  पर  विश्वास  करना  चाहिये  हूं  कि  इस  विषय  में  विशेष  रूप  से
 विचार

 और  साथ  हों  सरकार को  किवाड़  का  पात्र  होना  चाहिये  ae  यह  जो  कमिशन बन  रहा

 बनना  चाहिये  ।  ड्राप  कहते  हैं  कि  कमिशन  में  हैं  इसको  पूरा  भ्र घि कार देना  चाहिये  ।  इस

 बिल में  यह  दिया  गया  है  कि  इस  efter में वो  सरकारी  अफसर  होने  चाहियें  जो  सरकार
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 बाब  रामनारायण
 बड़ी  सुन्दर बात  इसी  विषय  से  शुरू  क्यों

 भ्रामक  होंगे  afer  ये  बिल्कुल  न  किया  जाय ।  जैसा  देश  की

 बेगारी  की  तरह  होंगे  ।  हमारे यहां  बेगार  जितनी  आमदनी  हो  उसका  चौथाई  हिस्सा

 चलती  है  कि  कोई  meaty  घंटे दो  घंटे  बेगार  शिक्षा  विभाग  के  लिय  दिया  जाय  ।  उसी  में  से

 कर  देता  हम  सारे  राष्ट्र  का  भाग्य इस  यूनिवर्सिटीज
 को  सहायता  मिलनी

 कमीशन  को  सौंपने  जा  न द... र्श्ह  क्योंकि  किसी  को  यह  नहीं  कि  कमीशन  को  भ्र घि कार  दे  दिया

 शिक्षा के  विषय  का  समाप़्त करना  सारे  देवा  जाय  कि  अपनी  झोंक  के  मुताबिक चाहे  जिसको

 भाग्य  का  समर्पित  करने  के  समान  ही  दे  सकती है  ।  इस  धन  का  वितरण  तो

 ये  लोग  घंटे दो  घंटे के  लिये  पाया  करेंगे  मिस्टिक  पीटने  ढांचे  )
 के

 ate  किसी  विषय  पर  कुछ  निर्णय  कर  दिया
 सार  ही  होना  चाहिये  ।  यह  देखा  जाय कि  यह

 करेंगे  ।  जेसा  कि  sett  एक  मित्र ने  धन  सारे देश  के  विद्यार्थियों  पर  किस  तरह से

 ब्यूटी  क्रिटिक  मशीनरी  बांटा  जा  सकता  हैं  ।  उसी  हिसाब  से  जहां

 का  कोई  सेक्रेटरी  ऐसा  पाया  हुमा  जितने  विद्यार्थी  हों  वहां  उतना  धन  दे  दिया

 रहेगा  जो  सारी  चीजें  तैयार  कर  कमीशन  के  जाय  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इस  के  लिय
 तो

 आयोग

 सामने  रख  wh  उस  पर  wa  के  की भी  ज़रूरत  नहों  होनी  चाहिये  |  यह  काम

 मेम्बर  हां  करके  जायेंगें  ।  बस  यही  तो  कोई  मिनिस्टर  या  सेक्रटरी  ही  कर
 सकता

 होगा  यह  तो  बिल्कुल  बेगार  की  तरह  काम  हैं  ।

 होगा  |

 अभी  यहां  कहा  जा  रहा  था  कि  दिक्षा
 मैं  तो

 सीधी
 वात  करता  हूं  कि  जब  कोई

 शहरों में  केन्द्रित  हो  रही  देहात  वालों
 को

 व्यक्ति  या  शक्ति .  सुन्दर  लक्ष्य  लेकर

 सुन्दर  माग  से  भी  चलतों  हे  ता  भो  गलतियां  कोई  पूछता  नहीं है  ।  किसीਂ किसी  ने  यहां

 कहा  है  कि  रूरल  यूनिवर्सिटीज  भी  हों ।
 हो  सकती  लेकिन  इस  सरकार  की  नीयत  भी

 अच्छी  बात  है  ।  लेकिन  wa  तो  सोशलिस्ट
 तो  ठीक  नहीं  हैं

 ।
 कहते  हैं  कि  ग्रांट्स  कमीशन

 है  att
 उसका  wae काम  होगा  यूनिवर्सिटी

 )  सिद्धांतों  के  waar  wet

 यह  होना  चाहिये  कि  दिक्षा  विभाग  का  सारा
 क़ो  कंट्रोल  करना  |  न  इनकी  नीयत  ठीक  है

 रुपया देश  के  सारे  स्कूल  कौर  कालिज में शर न  इनका  मार्ग  ठीक  है  |  इस  वास्ते मैं

 कहता  हं  कि  सरकार  का  दृष्टिकोण भी
 पढ़ने  वाले  विद्याथियों  पर  समान  रूप  से  बांट

 जाना  चाहिये  कौर  wat  हम लना  चाहिये  कौर  उस  देश  को  अपना  मानना
 दारी से  इस  बात  को  चाहें  तो  इस  प्रकार  का

 चाहिये  |  सब  को  आपस  में  विश्वास  करना

 चाहिये  ।  वितरण  करना  कुछ  कठिन  भी  नहीं  होना

 चाहिये  ।
 यहां  पर  लोगों  ने  कहा  है  कि  हिन्दी  ate

 संस्कृत  कौर  प्रादेशिक  भाषणों  को  शिक्षा  कभी  कभी  यहां पर  यह  आवाज़  भी

 होनी  चाहिये  ।  age  सही  बात  है
 ।

 यहां  पर  उठती  हैं  कि  भ्राजकल  की  विद्यार्थी  ठोक  रास्ते

 लोगों  न
 एक  बात  भोर  भी  कही  है  कि  शिक्षा  पर  नहीं  वे

 लोग  मर्यादा का  पालन  नहीं

 सस्ती  होनी  चाहिये  ।  बहुत  सही  बात  है  ।  डिसिप्लिन  नहों  मानते  ।

 मैं  पूछता हूं  कि  इसका  गुरू कौन  हमारे

 झते  हैं  कि  इसका  सारे  देश  में  समर्थन  होगा  ।  लड़के  क्यों  बिगड़  रहे  इसकी  गर  हमारे

 देश  की  सरकार है  ।  यह  मान  लेना  चाहिये  ।

 नेहर ूने  एक  बात  कही  कौर  अब  हर  एक  कई  लोग  यह  भी  कहते  हैं  कि  हमारे जो
 भ्रामक

 यह  राय  देने  लगा  fe  हमारे  लड़के  बिगड़ते  जा  रहे  हैं  इसका  कारण  यह  हैं

 सारे  देश
 का  संगठन  समाजवादी  ढांचे  पर  होगा  किसी  खास  दल  के  लोग  उनको  उभारते
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 हो  जाता  वह  शिक्षा  हमको  देनी  चाहिये
 ।

 किसी  किसी  ने  यह  भी  art  लगाया है

 मैं  आपसे  कहता हूं  कि  श्राप  सब  लोग  इस  हमारे  चार्जों  साहब  ने  कहा  कि  नदिया  में

 बात पर  विचार  करें  ।  थोड़ा  ही  पढ़ने  के  बाद
 संस्कृत  का  विश्वविद्यालय  हो  ।  में  कहता  हूं

 कि  नालन्दा में  बनारस  में  हो  ake  दूसरी लड़के  अख़बार पढ़ने  लगते  वे  जान  जाते

 हैं  कि  राज  देश  में  जितना  कार्य  हो  रहा  है
 जगहों  पर  भी  हों  ।

 सब  दलबन्दी  के  पर  हो  रहा  है
 ।

 अब  इस  सरकार  के  बारे  में  क्या  कटा

 यहां  पर  हर  एक  विषय  पर  जो  वोट  लिया  जाय ।  पांच  बरस  बाद  हमारे देश  में

 जाता  है  वह  दलबन्दी के  पर  ।  भ्रमर  aga  का  कोई  चलन  नहीं  न  कोई

 चांसलर बहाल  होंगे  तो  दलबन्दी के  आधार  अंग्रेजी  पढ़ते  वाला  रहेंगा  श्र  न  लिखने

 वाईस  चांसलर  वहाल  होंगे  तो  दलबन्दी
 वाला  रहेगा

 ।
 तो  मैं  पूछता  हूं  कि  are

 जो

 के  ग्राघार  इसी  तरह  प्रोफेसर  या  लेक्चर  :
 हमारे  बच्चों को  ग्रंप्रेजी  पढ़ाई जा  रही  हैं

 जो  agra  होंगे  वे  दलबन्दी  के  आधार  वह  किस  लिये  ?  उनको  जो  इतना  समय  नष्ट

 ।  इसीलिये  लड़के  भी  यही  सीख  जाते  हो  रहा  हमारे  देश  का  जो  प्पा  नष्ट  हो

 हैं  घर वे  भी  दलबन्दी के  आधार  पर  सोचने

 लगते हैं

 रहा  हैਂ  हमारे  देश  के  नवयुवकों  को  जो  हावी

 हो  रही  बद  fea  जिये
 ?  हर्फ़  यद

 एक  समय  हमारे  प्रधानमंत्री  अंग्रेजो  को  शिक्षा  हो  रहो  है  वह  किस  लिये  ?

 कौन  जवाब  देगा  ?  जन्म  इसको
 लाल  जी  ने  कहा  था  कि  हिसा  के  ज़रिये कोई

 मामला  तै  नहों  हो  सकता  ।  कितना  बड़ा  सुन्दर  वहार  में  नहीं  रखना  है  तो  अंग्रेजी  शिक्षा  क्यों

 सिद्धांत  अगर  ऐसा  है  तो  फिर  यह  गोली  हमारी  शिक्षा  हमारी  प्रांतीय

 कयों  चलती  है  कौर  लड़कों  पर  गोली  क्यों  भाषियों  और  हिन्दी  में  होनी  चाहिय े।

 चलती  ह  ।
 पटन  में  गोली  बम्बई में

 अरगजी  को  तो  जल्द  से  जल्द  खत्म  करना

 गोली  चल  रही  हैं  ।  जब  हमारे  देवा  क  सबसे  चाहिये  ।

 बड़े  नेता  के  मूंह  से  यह  बात  निकलती है  कि  मैं  ग्रस्त  में  एक  शरर  बात  कह  कर  बैठ

 हिसा  से  कोई  मामला  ते  नहीं  हो  सकता  तो  जाऊंगा  ।  श्री  मेघनाद  शाह  का  जो  संशोधन

 फिर  क्यों  यह  पोली  चलवायी  जाती  है  ।  एसी  ट  नक  गान जे  | धम  tra  a  sth  सेक्  री  )

 साहब  को  मान  लेना  चाहिये  ।  अगर  उनकों

 चरते  सम  रानी  चाहिये  |
 ऐसा  करने  का  भ्रख्तियार न  हो  तो  वे

 जाकर

 श्र  विशेष  कुछ  कहना  नहीं  अपने  मालिक  लोगों  से  अख्तियार ले  aa

 लेकिन  इतना  मैं  कहे  देता  हूं  कि  पुराने ढांचे
 में  यहां पर  साफ  साफ  कहूंगा  कि

 सरकार के  शिक्षा  विभाग  में  मंत्री में  या बो
 जो  कि

 tare
 के  वक्त  की  गुलामी की

 बातें  हें  उनको  हमें  भुला  देना  चाहिये  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  में  कुछ  भी  wat  AK

 ब्योन देना  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  क्या  शिक्षा
 ईमानदारी  हो  वह  ईमानदारी से  बात

 बोनी  चाहिये  इसके  बारे  में  सभी  ने  कहा  है  ।  कर  सकते  हैं  समझ  सकते  हैऔर  बोल  सकते

 देश  में  संस्कृत  की  दिक्षा  होनी  हैं  तो  श्री  मेघनाद  शाह  के  संशोधन
 को

 ara

 मूंद  कर  मान  लें
 ।

 मैं  उनसे  निवेदन  करता की  शिक्षा  होनी  ।  उसके  लिय

 विधान  बनाना  चाहिये  ।  हमारे  ग्रोवर  मैं  देश  का  एक  प्रतिनिधि मुझे

 wal  विद्या  के  विश्वविद्यालय होने  हुक्म  देने
 का  भी  अधिकार है

 ।
 उनको  इतना

 करना  चाहिये  |  यह  ta  की  बात  किसी
 |  योग  विद्या  ag  चीज़  हैं  कि  जिसकी

 शर  के  बाद  मनुष्य  हर  तरह  एक  आदमी  की  बात  नहीं  है  कि  एक  विधेयक

 थे  नीरोग  सर्वज्ञ  घोर
 विभाग  की  तरफ  से  तैयार  हो  कर
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 रामन  रावण  डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  ग़लत है  ;

 कै:बनेट  में  गया  कि  न  माननीय  सदस्य  सभा  की  ग़लत  सूचना  दे
 ~  ल्

 रोक  वहां  गया  भी  तो  किसी  तरफ  से  पास  हो  सह  ह  |

 कर  गया  पौर  वहां  कराया है  ।  हमारे

 भाई  ठाकर
 दास  जी  ने  कहा  था  हा»  य

 श्री  वीर स्वामी  संभव  है  कुछ  ने  इस

 का  स्वागत  किया  परन्तु  इस  देश  के  दिक्षा
 देखना  पड़ेगा  ,  वह  देखना  पड़ेगा  ।  मैं

 विशेषज्ञों  ने  इस  विधान  का  विरोध  ही  किया

 मेंट  के  सदस्यों  से  कहता  हं  कि  जब
 है  क्योंकि  इस  विधान  के  द्वारा  इस  समय

 तक  सरकार  के  अधीन  यह  पार्लियामेंट  रहेगी
 राज्यों  में  स्थित  स्वायत्त  शासी  विश्वविद्यालय

 सब  तक
 तो  यह  सरकार जो  कहेगी  दह

 ही  होगा  ।  लेकिन  पालियामेंट  के  मेम्बरों  को
 निकायों  पर  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  के

 द्वारा  नियंत्रण  किया  जाने  को  है  ।  सत्तारूढ़
 वह  क्रम  बदल  देना  चाहिये  |  होना  यह  चाहिये

 दल  are  सरकार  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा
 कि  सरकार  पालियामेंट  के  अधीन हो  ।  जो

 के  स्तर  में  सुधार  करन  को  इच्छा  रखती

 कछ  पास  होना  है  यहीं पास  कौर जो  यहां
 यह  dt  सत्र  विदित  है  कि  उसने

 शस  हो  उसके  मुताबिक  सरकार  काम  करे
 |

 रंगरेजी  भाषा  के  विरुद्ध  देश  में  एक  ata

 यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  जो  कुछ  सरकार
 देहानी  प्रज्वलित  कर  दी  ve  विधान

 पार्लियामेंट के  सामने  लावे  उसको  पास  कर
 प्रादेशिक  भाषियों  oe  हिन्दीਂ  को

 ही  दिया  जाय  are  उसको  पास  करना  ही
 प्रभुत्व  दालान  का  एक  प्रयत्न  मात्र  है

 हे  ।  यह  परिस्थिति अरब  खत्म  होनी  चाहिये  ।

 हमारे  देश  में  पार्लियामेंट  को  सारी  शक्ति  पंक्ति  कठ  सी
 ०

 फार्मा  :

 अंगरेजी  को  सहन
 होनी  चाहिये  कौर  पालियामेंट  इतनी  afar  :

 शाली  होनी  चाहिये  कि  सरकार  उसके
 सकतें  हैं  हिन्दी  को  नहीं  ।

 बिक  न
 यह

 कि
 सरकार

 के
 कहने  के  श्री  वीर स्वामी  विश्वविद्यालय

 बिक  यह  पालियामेंट चले  ।  ग्रा योग  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  देकर

 में
 और

 अ्रधिक  नहीं  कहूंगा  ।  मैं  यह  भी  उन्हें  हिन्दी  को  चालू  करने  झ्र  यथा  समय

 अँगरेजी  या  प्रादेशिक  भाषियों  के  स्थान  पर निवेदन  किया  चाहता हूं  श्र  जैसा  कि  शर

 लोगों  ने  भी  कहा  है  कि  इस  बिल का  इस
 हिन्दी  को  शिक्षा  का  माध्यम  पर  बाध्य

 करेगा  |
 प्रकार से  संशोधन हो  जिससे  देश  का  उपकार

 हो  wit  जेसा  मैंने  पहले  कहां  कि  नरसल  में  डा०  एस०  एम०  दास  :  क्या  विधेयक

 यह  यूनिवर्सिटी  कंट्रोल  बोले
 तो  मैं  चाहूंगा  में  इस  का  उल्लेख  है

 कि  यह  यूनिवर्सिटी  कंट्रोल  बो  न  होकर

 यनिवर्सिटी  के  लिये  मदद  करने  वाला  बों
 श्री  बीर स्वामी  :  यह  विधेयक  में  लिखा

 ग्रा  तो  नहीं  परन्तु  यह  उल्लेख  भ्रवद्य  है
 हो  जाय |  यही  कह  कर  मैं  अरपना  भाषण

 समाप्त  करता  हूं  ।
 कि  यह  आयोग  किसी  भी

 विश्वविद्यालय
 को  विश्वविद्यालय  शिक्षा  में  सुधार  करने

 भी  वोरस्वामी  के  लिये  we  fara  उपायों  का  सुझाव  देगा  कौर

 अ्रनूसूचित  :  मैं  इस  विधान  का  इन  सिफारिशों  को  कार्यन्वित  करने  के  सम्बन्ध

 स्वागत  करने  के  स्थान  पर  दक्षिण  भारतीयों  में  विश्वविद्यालय कौ  परामर्दा  देगा  यदि

 are  fara  कर  तामील  भाषी  जनता  की  ग्रोवर  आयोग  किसी  भी  विश्वविद्यालय  को  हिन्दी

 से  इस  का  विरोध  करता  हं  ।  इस  विधान  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  लिय  बाध्य

 का  भारतीय  विद्वविधालयों  के  अधिकांश  न  करे  तो  केन्द्रीय  सरकार  का  निर्णय  शभ्रन्तिम

 भ्रपकुलपतियों  द्वारा  विरोध  किया  गया  है  ।  |  अर्थात्  वह  ग्रा योग  या  विश्वविद्यालय
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 को  हिन्दी  को  शिक्षा  का  माध्यम  स्वीकार  वास्तव  में  मंत्री  महोदय  ने  इस  विधेयक
 पर

 करने  के  लिये  बाध्य  कर  सकती  है  ।
 कोई  भी  भाषण  नहों  सुना  है  हम  लोंग

 खाली  बेंचों  को  भ्र पना  भाषण  सुना  |
 ठाकर  दास  ज  पीठासीन

 हुए |

 मेरा  wa  हैं  कि  श्राप  मन्त्री  महोदय

 wea  उप मन्त्री  महोदय  को  यहां  बुला

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  a  निश्चित  भें  ।

 रूप  से  यह  कहता  हैं  कि  जिइ्वविद्यालयों  क
 छ़िकार्यत

 दिक्षा  के  माध्यम  को  नीति  का  विषय  बनाने  wart  महोदय
 :

 की  सरकार  को  तनिक  भी  इच्छा  नहीं  है  |
 मैंने  पहली  बार  ही  नहीं  सुनी  कई

 सदस्य  पहले  भी
 कह  चुके  हैं  कि

 जब  किसी

 श्री  बीर स्वामी  :  मेरा  सुझाव  ्  fer
 areca  विषय  पर  चर्चा  हो  रही  हो  तो

 सम्बन्धित  मन्त्री  अथवा  अन्य  मन्त्री  को  सभो
 सरकार  इस  विधान  में  निश्चित  रूप  से

 यह  उल्लेख  कर  दे  कि  हिंदवी  को  किसी
 में  रहना  किन्तु  अध्यक्ष  के

 पास

 भी  विश्वविद्यालय  पर  दिक्षा  के  माध्यम के
 एसा  कोई  अधिकार  नहीं  है  जिससे  कि  वह

 किसी  मन्त्री  विशेष  को  सभा  में  उपस्थित
 रूप  में  नहीं  थोपा  जायेगा  जिसके  हम  तो

 ars  के  निवासी  दक्षिण  के  ऊपर  उत्तर  का  रहने  के  लिये  we  सके  मेरे
 सामने

 ugt  कठिनाई  है  कि  मैं  किसी  को  यहां  उपस्थित
 प्रभुत्व  फैल  जानें  को  आ्दंका  मै  मुक्त  हो

 जाये ं।
 नहीं  करवा  सकता |

 दक्षिण  में  हाई  स्कूलों  तथां  कालिजों  कि  आपने  कहा  है  कि  यह  विधेयक  श्रत्याघदयक

 में  शिक्षा  का  स्तर  देश  में  सब  से  ऊंचा
 दे  प्रौढ़  मन्त्री  महोदय  भी  यहां  दीं

 aa  यह  कहने  में  तनिक  भी  संकोच  नहीं  होता
 मेरा  विचार  है  कि  जब  तक  मन्त्री  महोदय

 कि  ara  हमारी  दिक्षा  का  स्तर  अ्रंगरेजों
 नहीं  प्रा  जाते  तब  तक  इस  विधेयक  को

 के  राज्य  काल  की  अ्रठेक्षा  बहुत  गिर  गयां
 गिल  कर  दिया  जायें  ।

 शर  इसका  कारण  है  अँगरेजी  के  प्रति  विद्वेष

 सभापति  संहोदय  द  माननीय  सदस्य
 लोगों  से  कहा  जा  रहा  है  कि  अराग

 चल  कर
 भाषण  जारी  रखें  । अंगरेजी  को  वह  स्थान  प्राप्त  नहीं  रहेगा  जो

 कि  अराज  प्राप्त  है  ae  हिन्दी  ही  राष्ट्रीय  थी  वोरस्वामी :  में  झ्राद्या  करता

 तथा  शासकों  भाषा  बनेगी  ।  विद्यार्थियों
 हूं  कि

 सभा  सचिव
 यह

 बात  माननोब  मंत्री

 म  यह  भावना  उत्पन्न  जा  रही  है  तक  पहुंचा  देंगे  और  उनसे  करेंगे  कि

 यदि  सरकार  हमारे  विश्वविद्यालय  के
 we  विधेयक  पेर  बाद  विनोद  कें

 शिक्षा  के  गिरत  हुए  स्तर  के  प्रति  कुछ  चिन्ता  समय  अवश्य  सभा  में  उपस्थित  रहें  जिससें

 है
 तो

 मेरा  निवेदन  है  कि  वह  अपने  हिन्दी  के
 कि  उनको  पता  लग  सक  कि  इस  विषय  पर

 पागलपन  को  छोड़े  अंगरेज़ी  के  प्रति  फेल  किस  भावना  से  वाद  विवाद  किया  जा  रहा

 रही  fara  भावना  को  समाप्त  करे  और
 हैं  ।

 विदर्वावयालयों  कीं  प्रबन्ध  व्यवस्था  में

 at न
 प्रभी  कुछ  मिनट  हुए  त्रावणकोर  कोचीन

 से  art  वाले  मेरे  एक  मित्र  ने  कहा  है  कि
 वहां

 श्री  मेघनाद  साहा  सभी  संस्थापकों  में  प्रादेशिक  भाषियों  को  दिक्षा

 पश्चिम )  :  हम  एक  श्रत्यावस्यक  विधेयक  का  माध्यम  बनाया  जा  रहा  है  उन्होंने  यह

 पर  वादविवाद  कर  रहे  हैं  किन्तु  न  तो  यहां  भी  कहा  है  कि  इससे  हमारे  विद्यार्थी  दूसरे

 मंत्री  महोदय  ही  gate  न  ही  उपमंत्री  विद्यार्थीयों  से  नहीं  मिन  दूसरे
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 read  |  केवल  सभापति  ही  वैतनिक  होगा

 प्रदेशों  से  art  वाले  विद्यार्थीयों  कौर  उनमें
 किन्तु  यदि  दूसरे  सदस्य  भी  वैतनिक  हों  तो

 दिक्षा  प्रा  माध्यम  एक  भ्रड़चन  बन  जायेगा  |  अधिक रहेगा  ।  तब  वह  सबके
 के

 देश  की  भलाई  के  लिये  में  सरकार  से  प्रन शोष च्ऊ  कार्य  में  पूरा  ध्यान  लगा
 सकेंगे  ।  विधेयक

 करूंगा  कि  सभी  कालिजों  में  अँगरेजी  ही  में  यह  कहा  गया  है  कि  एकत्रित  की  गई  सूचनायें

 दिक्षा  का  माध्यम  रखा  जाये  ।  में  मजाक  उन  विश्वविद्यालयों को  दी  जायेंगी  जो  उनकीਂ

 नहीं  करता  हम  तामील  भाषी  लोग  हिन्दी  मांग  करेंगे  ।  मेरा  निवेदन है  कि  ये  सूचनायें

 को  तो  राष्ट्र  भाषा  शर  न  हीं  सरकारी  सभी  को  दी  जानी  चाहियें  चाहे  वे  उन  मांग

 a  तामील भाषा  स्वीकार  करेंयान  करें  ।

 भाषियों  की  ate  से  अनुरोध  करूंगा  कि

 रेड़ी  ही  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  का  माध्यम  sit  गोपाल राव  )

 रहे  अथवा  जो  विश्वविद्यालय  aaa  को  यद्यपि  विधेयक  के  वर्तमान  रूप  में
 सारभूत

 रखना  चाहें  उन्हें  इस  बात  को  खुली  छूट  सुधार  किये  जा  चुके  हैं  फिर
 भी  इसमें कई

 में  संसद  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  परिवर्तन  किये  बिना  विधेयक  का

 प्रयोग  की  कोई  ऐसा  शभ्रधिकार  न  दे  जिससे  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो  सकेगा
 |  पिछले  दिनों

 कि  वह  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  अ्रतिरिवत  aa  में  हुई  जागृति  are  उच्चशिक्षा  की  लालसा

 किसी  विश्वविद्यालय  को  शिक्षा  का  माध्यम  के  कारण  अनेकों  स्कूल
 प्रो

 कालेज  तथा

 हिन्दी  रखने  को  मज़बूर  कर  सकें  |  अन्य  संस्थायें  स्थापित  की  गई  किन्तु

 सरकार  उन॑की  वित्तीय  सहायता  करने राधाकृष्णन आयोग  के  अनुसार  प्रादेशिक

 mat  बनायें  जायें  जो  विश्वविद्यालयों  को  उनकी  उन्नति  में  कोई  विद्वेष  सहायक  नहीं

 निदेश
 दें  प्रौढ़  यह  प्रदाह  केवल  सिद्ध हुई  है  ।  वर्तमान  विधेयक  में  भी

 विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  उनका  सम्बद्ध  कालिजों  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं

 कोई  भी  व्यक्ति  इन  की  सदस्यों को

 तथा  तथ्यों  के  आंकड़े  wile  इकट्ठे  करके  छोड़  कर  विश्वविद्यालयों के  विकास  की

 उनके  विषय  में  एक  प्रतिवेदन  तैयार  करने  बात  नहीं  सोच  सकता  है  |  विश्वविद्यालयों

 के  कार्यों तक  हि. अपने को  सीमित  रखे  जिससे  की
 ८०

 प्रतिशत  शिक्षा  इन्हीं  की  द्वारा  होती  है
 |

 कि  दूसरे  देश  यह  जान  सकें  कि  हमारे  देश  के  कुल  चार  लाख  विद्यार्थियों  में  से  तीन

 विद्यालय  कैसे  कार्य  कर  रहे  हैं  हम  उनमें  लाख  विद्यार्थी इनमें  ही  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे

 केसे  शिक्षा  के  स्तर  को  सुधार  रहे  हैं  ।  इसी  हैं  ।  अ्रान्ध्र  और  इसी  भांति  अन्य  राज्यों

 प्रकार  हम  विदेशी  विश्वविद्यालयों से  तथ्य  में  भी  ,  ३५  कालिजों में  से  ३२  सम्बद्ध  कालिज

 तथा  निकल  लेकर  ओपन  प्रादेशिक  हैं  ।  मैं  अ्रनुरोध  करता  हुं  कि  हमें

 विद्यालयों तक  पहुंचा  सकें  ।  विश्वविद्यालय  तथा  सम्बद्ध  कालिजों  को

 मेरे  मित्र आयोग के  नौ  सदस्य  हूँ  ।  एक  दृष्टि  से  देखना  चाहिये  ।  किन्तु

 विरोधी दल  के  उपनेता  ने  सुझाव  दिया है  इस  विधेयक  के  पर्यालोकन  में  वहीं  कालिज

 कि  सदस्य  संख्या  १७  होनी  चाहियें
 ।  मेरा  आयेंगे  जिनकी  विश्वविद्यालय  सिफारिश  करेंगे

 निवेदन  है  कि  इनमें  से  ard  सदस्य  faa  भर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 विद्यालयों  के  प्रतिनिधि  होने  चाहियें  ताकि  द्वारा  स्वीकृत  किये  जायेंगे  ।  में  नहीं  जानता
 आयोग  पर  उनकी  सम्मति  पर  ध्यान  देना  कि

 किस  सीमा  तक  aria  कालिज  इसमें
 अ्निवायं  हो  ।  यदि  उसमें  दूसरे  लोगों  का  जायेंगे

 कौर  यह
 भी

 कोई  नहीं  जानता  कि

 तो  विश्वविद्यालयों  &  are  विश्वविद्यालय  किन  आधारों  पर  कालिजों

 की
 सिफारिश  करेंगे  ।  इनकी  विंमान
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 वित्तीय  परिस्थितियां  बड़ी  नाजुक  जबू
 निर्धन  विद्यालयों  धनाभाव  के  कारण  भ्रमणी

 an  कि  सरकार  इनकी  रक्षा  के  लिये  भाग  शिक्षा  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 नहीं  बढ़ती  है  इनको  चलाना  जारी
 मेरा  भ्र तु रोध  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग  की  वेतन  सम्बन्धी  सिफारिशों  को
 बहुत  कठिन  है  ।

 सम्बद्ध  कालिजों  पर  भी  लागू  किया  जाना
 सरकार  का  कहना  है  कि  इन  सम्बद्ध

 चाहिये

 कालिजों  की  संख्या  बहुत  अधिक  है

 उसके  पास  इतना  धन  नहीं  है  प्रिया  सीमित

 धन  है  ।  किन्तु  जब  हम  सम्पूर्ण  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  कालिजों

 शिक्षा  का  पुनर्गठन  करना  चाहते  में  भ्रध्यापकों की  बहुत  कमी  है  दूसरे

 देशों  में  भ्रध्यापकों  शर  विद्या  पों  में  १  प्रो
 हैं

 तो
 हम  इस  प्रकार  के  तर्कों  से  इस  समस्या  की

 उपेक्षा  नहीं  कर  सकत े।  श्राप इस  विधेयक  १०  का  अनुपात  है  जब  कि  हमारे देश  में  --

 में  सभी  सम्बद्ध  कालिजों  wits  मैं  ठीक  ठीक  से  नहीं  कह  सकता  किन्तु  फिर

 का  सामान्य  सिद्धान्त  स्वीकार  करनें  र  ५०  का  आपात  है  |  कहीं

 फिर  कुछ  ऐसे  उपबन्ध  रखें  कि  दस  वर्ष  से  कहीं  तो  १  ७०  अथवा  ८०  तक का  भो

 रहे  कालिज  WaT  १०००  हज़ार  से  अनुपात है  बिना  व्यक्तिगत  ध्यान  दिये

 अधिक  छात्रों  वाले  कालिज  अथवा  अन्य  वास्तविक  शिक्षा  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।

 उपकरणों  तथा  मानदण्डों  युक्त  कालिज  ही  हमें  इस  बात  का  अ्रवस्य  ध्यान  रखना  चाहिये

 इस  विधेयक  के  अंतगर्त  जायेंगें  ।  तथा  इस  विधेयक  में  इन  बातों  को  किसी  न

 किसी  रूप  में  अ्रवक्य  स्यान  देना  चाहिये  |

 मुझ  यह  देख  कर  बड़ा  प्रिय  हो  रहा

 है  कि  इस  विधेयक  में  भ्रध्यापकों  के  विषय  में

 भी  शब्द  नहीं  कहा  गया  है  जिनके  सिर  पर  खण्ड  २०  में  प्रयोजनਂ  के  ताम  से

 इस  सारे  विधेयक  को  कार्यान्वित  का  एक  नीति  का  उल्लेख  है  ।  यह  खण्ड  इतना

 aa  है  ।  हम  इस  विधेयक  में  उनकी  कसे  अस्पष्ट  है  कि  कोई  भी  वस्तु  इसके  eats

 केवल  खण्ड  २६ उपेक्षा कर  सकते  हैं  ?  सकती है  ।  राष्ट्रीय  प्रयोजन  के  बहाने

 में  उनकी  भ्राताओं  के  विषय  में  कुछ  कहा  दिन  प्रति  दिन  के  प्रशासन  में  हस्तक्षेप

 गया  है  ।
 उनकी  विंमान दशा  बहुत  ही  किया जा  सकता  है  ।  इस  बहाते  से  शिक्षा  का

 खराब है  मेरे  पास  एक  सुचना  है  उसके  माध्यम  भी  बदला  जा  सकता  है  तथा  कुछ

 विश्वविद्यालयों
 कों  भी

 कब्ज़े
 में

 किया
 जा अनुसार  १५०००  कालिज  अध्यापकों  में  से

 {ooo  को  १५०  रुपये  मासिक  से  कम  वेतन  सकता  है  ।  पिछले  कुछ  वर्षों  से  हम  यह

 मिलता  ७०००  को  २५०  रुपये  से  कम  वाहसुन  रहे  हैं  कि  सरकार  उस्मानिया

 और  केवल  १५००  को  RHo  रुपये  से  अ्रधघिक  विद्यालय  को  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय

 वेतन  मिलता  है  |  जब  तक  इन  को  बनाने जा  रही  है  ।  श्राप  हिन्दी  को  केन्द्रीय

 हि  वतन  नहीं  दिये  जायेंगे  उन्हें  न्य  सरकार  के  प्रशासन  के  लिये  राष्ट्रीय  भाषा

 ar  के  निर्वाह  के  लिये  कुछ  wea  उपायों  की  बना  सकते हैं  किन्तु  इस  काय  के  लिये

 ao  लेनी  पड़ेगी  ।  एसी  परिस्थितियों  में  निया  विश्वविद्यालय  के  लिये  जाने  पर  विशाल

 एक  अध्यापक  HA  पढ़ा  सकता  अथवा  च्७  राधा की  ३  करोड़  ३०  लाख  जनता  प्रबल

 विरोध कर  उठंगो प्रनुसन्धाः  कार्य  में  लगा  सकता  है  ?  राष्ट्रीय  प्रयोजन

 इसका फल  यह  होता  है  कालिजों में  weet  शाब्द  का  अ्रभिप्राय  स्पष्ट  कर  दिया  जाना

 पढ़ाई नहीं  होती
 विद्याथियों

 को
 निजी  ही  श्रेयस्कर  है  क्योंकि  इसका

 निर्वाचन
 बहत

 शिक्षकों  का  भ्राश्नय  लेना  पड़ता  है  ।  किन्तु  भ्रमण हो  सकता  है  ।
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 गोपाल  रव  |

 खण्ड  १४  के  ata  विश्वविद्यालय  उन्नत  करना  है  तबर  निश्चय  हो  उसे  म्यूजिक

 अधिकार  दिये  जाने  चाहियें  ।  खण्ड  १२  में
 भ्रनदान  आयोग  किसी  भी  कालिज  अथवा

 ~~
 sam  जिन  कार्यों  are  शक्तियों  का  sera

 विश्वविद्यालय  का  पानदान  इसलिये  रोक

 यदि  कोई  विश्वविद्यालय
 सकता  है  कि  वह  उसकी  सिफ़ारिशों  का  हैं  वे  ग्र पर्था प्त हैं  ।

 प्रयोग  को  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  नहीं
 अ्रनुसरण  नहीं  कर  रहा  है

 ।
 यह  एक  प्रकार

 मत  इस  खण्ड  का  पुनः
 करता  है  भ्रमणा  उनका  पात  नहीं  कसता  है

 की  धमकी है  ।

 प्रारूपण  किया  जाना  चाहिये  |  यदि  किसी  उसके  प्रति  क्या  व्यवहार  किया  जाये  ।

 इसका  TTT  खण्ड  १४  में  है  ।  किन्तु  उके
 विशेष  उद्देश्य  से  किसी  कालिज  अथवा

 अनुसार  भो  अनुदान  रोकते  के  अतिरिकत
 विद्यालय  को  कोई  भ्र  दिया  जाता  है  भ्र

 मेरा
 पीछे  से  बारम्बार कहने  पर  भी  वह  शभ्रायोग

 शर  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता है
 |

 निवेदन  है  विश्व विया जप  ्य  a  वत  से
 के  अ्रभिस्तावों का  पालन  नहों  करता  है  तब

 यदि  वे  झ्रायोग  को  frat
 अनुदान  आयोग  उस  संस्था  के  प्रति  विशेष

 कार्यवाही  कर  सकता है  ।  इस  प्रकार  योजना  को  नहीं  मानते  हैं  तो  कपा  किया  जाये  पा  ह

 तब  शिक्षा  के  स्तर  इरादी  बातों  का  ब्, "५ कपे
 इस  खंड  का  प्रारूपण  किया  जाना  चाहियें  ।

 पालन  किया  जायेगा  ?  स्त  आयो  को

 तरन्त  में  a  धन  के  विषय  में  कुछ  शब्द
 श्र  शक्तियां  दो  जातों  चाहियें  ।  यदि

 कहूंगा  ।  पिछले त  अनुदान  आयोग
 ने

 %, 20,0  0,900  रुपये  बांटे  थे  |  किन्तु
 कोई  विश्वविद्यालय  देश  तथा  शिक्षा  के  हित

 में  आयोग  की  सिफारिशों  को  नहों  मानता  है
 बहुत  बड़ा  है  जब  तक  अ्रायोग के के  तो  आयोग  को  अपनी  बातें  मतों  के  लिये

 पास  १०  करोड़  के  लगभग  रुपया  नहीं  हो

 जाता  इस  विधायक  का  सम्पूर्ण  उद्देश्य  पूरा
 कुछ  ग्रोवर  शक्तियां  दो  जात  चाहियें  प्रयत्

 कोई  एवो  युक्ति  होतो  जिससे  कि

 नहीं  हो  सकता  है  ।  रुपये  के  बिना  अयोग
 विश्वविद्यालयों  को  ग्रामों  के  निर्देश  सात हे

 को  इतने  काय  इतने  अधिकार  देने  से  के  लिप्रे  काव्य  किया  जा  पके  ।
 क्या  लाभ  है  ?  जिस  शझ्रायोग को  सारे

 देश  की  शिक्षा  की  व्यवस्था  करनी  हैं  जब  तक  श्रावकों  न  तो  कोई  अरबो  होती

 उसके  पास  पर्याप्त  धन  नहीं  हो  वह  अपने  बना  सकता  है  भ्र  न  हो  अपनो  fea  aria

 कायें  में  कभी  फन  नहीं  हो  सकता है  |  पालत  करा  सकता है  ।  खण्ड  २०

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :
 इस  विधेयक  इसके  में  एक  रुकावट  है  ;  |  उच्च

 के  उद्देश्य  बहुत  ही  संस्ताव्य  हैं  किन्तु  इन
 उद्देश्य  आपलोग  को  राष्ट्रीय  उदेश्य  से  शिक्षा

 उद्देश्यों  के  लिये  दी  गई  शक्तियां  भ्र पर्याप्त  सम्बन्धी  नीति  बनाने  का  अधिकार  होता

 इस  विधेयक  के  नाम  से  ही  यह  प्रगट  चाहिये  ।  यदि  TANT  का  कार्य  केवल

 होता  है  कि  यह  धन  बांटने  वाले  आयोग  से  रुपया  बांटना  हो  है  तो  यह  कार्य  किया  भी

 आयोग
 ग्रीक  कौर  कुछ  नहीं  है

 ।  कार्यपालिका  विभाग  को  दिया  जा  सकता  है  ।

 विद्यालयों  की  आवश्यकताओं को  मालूम  कुछ  अधिकारी  नियुक्त  किप  जा  सकने  हैं
 करके  यह  सिफ़ारिश  करेगा  कि  भिन्न  firs  जो  देश  भर  के  विश्वविद्यालयों  का  दौरा

 विश्वविद्यालयों  को  विधेयक  में  उल्लिखित  करके  उनकी  श्रावइ्यकताग्रों  के  विचार  में

 उद्देश्यों  के  लिये  कितना  कितना  पया  दिया  सिफारिशों  कर  सकने  हैं  ।  यदि  केवल ~

 किन्तु  भ्रमर  झ्रायोग  को  शिक्षा  का  इतना  हो  उद्देश्य  है  तो  यह  विधेयक  निराश
 समन्वय  तथा  वृद्धि  करनी  उसे  भ्रध्यापन

 हो  जाता है  ।  मेरे  विचार  में  ara

 के
 एक

 उच्चस्तर  को  निर्धारित  करना  को  खण्ड  १२  में  उल्लिखित  शक्तियों  से  त्र
 परिवारों

 तथा  अनुसन्धान कार्य  के  स्तर  को  अधिक  शक्तियां  दी  जानो  चाहिये  ।
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 इस  के  बाद  खंड  १३  भ्राता  है  जो  निरीक्षण  मुझे  wren  है  कि  इन  बातों  पर  मंत्रालय  द्वारा

 के  कुछ  अधिकार देता  है  |  परन्तु  प्रदान  यह
 विचार  किया  जायेगा  कौर  विधेयक  में  उपयुक्त

 है  कि  क्या  ऐसे  भ्रायोग को  केवल  निरीक्षण  उपबन्ध  रख  जायेंगे  |

 यदि
 के  भ्र धि कार  भी  दिये  जाने  चाहियें

 ?
 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :

 वह  कहीं  कोई  ग़लती  पायें  तो  उस  ग़लती  को

 सुधारने  किसी  विश्वविद्यालय  विशेष  को
 की  प्रस्तावना  में  कहां  गया  है  कि

 युद्ध  के  मानव  के  मन  में  उत्पन्न  होते

 हैं  atc  उसके  मन  में  शांति  के  लिये  सुरक्षा  की '
 का  अ्रधिकार  भी  उसे  होना  चाहिये  |  ऐसे

 प्राधिकारों  के
 न

 होने  की  अवस्था  में  वह  बिल्कुल

 भावना  का  निर्माण  किया  जाना  चाहिये  ।

 स्वाधीनता  प्रप्ति  के  बाद  शिक्षा  का  पर्याप्त
 व्यर्थ  अरब  लक्ष्य हीन  बन  जाता  है  ।

 प्रसार  है  विशेष  कर  विश्वविद्यालय

 मैँ
 समस्त  खंड  १२  को  पढ़ने  से  ज्ञात  होता

 शिक्षा  का  महत्व  काफ़ी  बढ़  गया  है  ।

 है  कि  यह  झ्रायोग  किसी  विश्वविद्यालय  के
 जो

 बात  कहने  जा  wer  हूं  वह  किसी
 न

 भी

 नहीं  कही
 है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि स्थापित  किये  जाने  अ्रथवा  किसी  स्थान  विद्वेष

 पर  विश्वविद्यालय स्थापित  किये  जाने  की
 विद्यालयों  को  wars  देने  भ्र  विश्वविद्यालय

 सिफ़ारिश नहीं  कर  सकता  है  ।  माननीय
 दिक्षा  स्तर  बनाये  रखने  तथा  उसमें  समन्वय

 करने  के  दोनों  कार्यों  का  दायित्व  एक सदस्यों  ने  ग्राम्य  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना

 पर  ग्रह  किया  परन्तु  खंड  १२  के
 निकाय  को  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  इन

 सार  इस  झ्रायोग  को  किसी  भी  विश्वविद्यालय  में  से  प्रत्येक  कार्य  wears  गंभीर

 दूसरे से  भिन्न  है  ।  प्रत्येक  कार्य  के  लिये
 के  स्थापित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 रिश  करने  का  कोई  शझ्रधिकार  नहीं  दिया
 विशेषज्ञों  द्वारा  पूरा  समय  दिये  जाने  की

 ्रावव्यकता है  कौर  मेरा  ख्याल  है  कि  एक
 है  यह  इस  विधेयक  की  आधारभूत

 दुबे लता है  हम  यह  जानते  हैं  कि  हमारे  ही  दोनों  कार्यों  एक  ही  समय  में

 देश  में  हज़ारों  विद्यार्थी  निर्धनता  के  कारण  शर  प्रभावशाली तरीके  से  नहीं  कर  सकता

 हैं  ।  यहां तक  कि  राधाकृष्णन aa  ने उच्च
 दिक्षा  प्राप्त  करने  से  वंचित  रह  जाते

 ्
 2  |

 सम्बद्ध  विश्वविद्यालय समुचित  ध्यान
 कहा  है  कि  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग

 नहीं  दे  सकते  हें  कौर  पक्षपात  शादी  भी  को  अपनी  गतिविधियां अनुदान  देने  के  मामले

 तक  ही  सीमित्त  रखनी  चाहियें  are  शिक्षा  स्तर चलता है  यह  झ्रायोग  निःशुल्क  दिक्षा

 के  निर्धारण  are  समन्वय  का  ara  किसी

 दिये  जाने  के  लिये  अनुदान  दे  सकता  परन्तु
 aa  faa  निकाय  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  में  इस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है
 ।  डा०  एम०  एम०  दास

 :
 यह  जानकारी

 गलत है
 में  विश्वविद्यालय  दिक्षा  योग

 विद्यालयों  को  दिये  जाने  वाले  शभ्रनुदानों  के  प्रतिवेदन  का  उद्धरण  दे  सकता  हूं
 ।  उसमें

 सिफ़ारिश मात्र  ही  कर  सकता  परन्तु  कहा  गया  है  कि  उक्त  दोनों  कायें  एक  ही  निकाय

 साथ  ही  यह  भी  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  के  द्वारा  किये  जायें  ।

 क किन  आवश्यकताओं के  आधार  पर  शभ्रनुदानों
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  म
 की  सिफारिश  की  जायेंगी  ।  मेरा  विचार

 है  कि  इस  आयोग  को  समुचित  प्राधिकार
 राधाकृष्णन  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  का  उद्धरण

 qa
 ह  |

 दिया  जाना  चाहिये  ।  sa  क्यो  ने

 तथा  परिवारों  के  स्तरों  को  बनाये  रखने  के  एक  माननीय  सदस्य :  उन्होंने  उसे

 लिये  पूर्ण  भ्र धि कार  दिया  जाना  चाहिये  |  देखा  नहीं  है  ।
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 बान सान  start
 ANSI  ii  ह  te  ह  |  ग  विधेयक ध  Yhov

 ~  or yo
 ait  एम०  एस०  गुरु पाद स्व  मी  मे  AUG  ०  एस०  गुरुपादस्वासी  :

 क्या  में

 उस  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  ४१२  से  उद्धत  कर
 जान  सकता  हूं  कि  यह  किस  पृष्ठ  पर  दिया  TAT

 लेने
 के

 मामले
 में

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  मैं  बाद  में

 बताऊंगा  |

 उपक्रम किया  जाना  चाहिये  ait  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मैंने

 यदि  आयोग ने  बिन  मांगे  विश्वविद्यालय  दिक्षा  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन

 परामर्श  दिया  तो  इससे  पृष्ठ  ४१२  से  उद्धरण  दिया  माननीय

 वह  जो  हम  सभा  सचिव  का  इस  बारे  में  जो  दृष्टिकोण  है

 विद्यालयों के  साथ  उससे  मैँ  सहमत  नहीं  होना  चाहता ।  मरा

 पित
 करना  चाहते  खराब  विश्वास  है  कि  ये  दोनों  कार्य  अ्त्यविक  महत्व

 हो  जावेगा  |  यह  सम्बन्ध  पूर्ण  हैं  कौर  एक  ही  निकाय  उन्हें  संपन्न  इक  कर

 मैत्री का  सम्बन्ध  है  ै  सकता  शिक्षा  स्तर  को  बनाये

 मेरा  मंतव्य  यही  है  ।  उसमें  समन्वय  लाने  के  कार्य  विश्वविद्यालयों

 को  ही  सौंपा  जाना  afer  |  विश्वविद्यालयों

 वह  केवल डा०  एम०  एम०  दास  से  इस  अधिकार  को  छीनकर  उसे  किसी

 बाप  ही  का  मंतव्य  > ठ  ।  केन्द्रीय  प्राधिकारी  ८  देकर  हम  शिक्षा  के

 स्तर  को  बनाये  रज़  सकेंगे  इसपे  हमें  क्थ अ्रपतत

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  इस  ala  में  सहायता  मिलेगी  इसमें  मुझे  संदेह

 वाक्य  से  स्पष्ट  है  कि  जब  तक  विश्व  विद्यालय  देश  के  शिक्षा  मंत्रियों  को  देखकर  किवी

 स्वयं  आयोग से  परामर्श  नहीं  चाहते तब  तक
 को  ऐसा  महसूस  होगा  कि  व  सक्षम  नहीं  हैं

 द्वारा  उन्हें  परामर्श  नहीं  दिया  जाना  अ्रथवा  शिक्षा  विषयक  माने  पर  कोताही

 शाहीने |  उसने  इस  विचार  करनें  के  लिये  सूरज  नहीं  हैं  ।

 का  समर्थन  नहीं  किया  है  कि  विश्वविद्यालय
 श्री  कण  क०  अच्छा  मंत्री  उन  विषयों  को

 अनुदान
 आयोग  विश्वविद्यालयों  को

 भी  नहीं  जानते  जिनके  लिये  उन्हें  नियुक्त
 fata  सहायता  देने  कौर  शिक्षानिणंयक

 किया  जाता  है  ।
 के  बारे  में  उन्हें  परामर्श  देने--इन  दोनों  कार्यों

 का  दायित्व  रह े।  मेरा  ख्याल है  कि  ये  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  शिक्षा
 विषयक  नीतियों  के  बारे  में  निर्णय  करने  का दोनों  कार्य  भिन्न-भिन्न  हैं  ।

 पर  ह्म की की

 डा०  एम०  एम०  दास  :  सदन  की  जान
 श्री  Sto  ato  फार्मा

 कारी  के  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग
 माननीय  सदस्य  के  कथन  का  क्या  अथ  यह

 कहा है  यह  मैँ  उद्घृत  करता हूं  :  मैं  नहीं  समझा  हूं

 भ्रनुदान  झ्रायोग  डा०  सुरेश चन्द्र  )

 समन्वय  सम्बन्धी  काय  के
 माननीय  सदस्य  द्वारा  इस  तरह  की  बातें  नहों

 कही  जानी  चाहिएं  ।
 साथ  साथ  अनुदान  स्वीकार

 करने  का  कार्य  यहीं  पति
 महोदय  होती  |

 एकमात्र  हल  है  पी  माननीय  सदस्य  एसी  बातें
 जानना  चाहते  हैं क

 आयोग
 की  az  जिनका  भ्रमण  उन् छ  Th नात  nm

 दीं
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 aft  एम०  एस०  गुसपादस्वामो  शिक्षा  का  स्तर  गिरा  gat  है  ।  watt

 मेरी  बात  अ्रत्यथघिक  स्पष्ट  थी  और  मेरा  प्रयोग  को  शक्तियाँ  देकर  शिक्षा  के  स्तर

 ख्याल हैं  सभी  सदस्यों  ने  उसे  समझा है  |  उन्नत  करना  असंभव है  ।  जबतक  श्राप  नीचें

 श्री  | ह  ह्०  बसु
 :

 प्राप्त
 से  ऊपर  तक  सुधर  नहीं  जब

 ञ  तक  विश्वविद्यालयों  में  93:  स्वायत्त
 शिक्षाशास्त्री  नहीं  |

 शासन  स्थापित  नहीं  होता  है  तब  तक  मेरा

 सभापति  महोदय  :  शांति  ।  ख्याल  हू  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 शिक्षा  के
 स्तर  को  उन्नत  नहीं  कर  सकेंगे  eb

 |  एम  ०  एस०  सरुपादस्वामों  :

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  को  केवल

 wer  के  प्रश्न  पर  ही  कार्यवाही  करनी
 युद्ध  सदस्यों  ने  सदन  का  ध्यान  राष्ट्रीय

 चाहिये  ।  शिक्षा  के  स्तर  का  पदार्थ  करण
 प्रयोजन  क  स  अ्ाकुष्ट  किया  |  राष्ट्रीय

 किसी  wa  निकाय  को  सौंपा  जाना  चाहिये  |
 a  प्रयोजन  का  क्या  प्रथ  हे  ?  क्या  माननीय

 राधाकृष्णन  आयोग  का  कथन  =
 a  fa  इन

 मंत्री  एसा  सोचते  हूँ  कि  विश्वविद्यालयों  कमी
 प्रश्नों  पर  कार्य  करते  समय  विश्वविद्यालय

 HAT  ऐसे  हो  विषय  पढ़ाने  चाहियें  जो  भ्र तु दार
 अनुदान  आयोग  शिक्षा  संबंधी  मामलों  के  बारे

 प्राप्त  कर
 are  पुरानी  परिपाटी  की  विचार

 रा
 रखने

 में  ज्ञान  भ्र तु भव  वाले  व्यक्तियों  दारा  स्वीकृत  किये  गये  हों  ?
 सकता  आयोग  का  ज्ञान  और  अनुभव  अथवा

 उनका  आद्यय यह ह कि यह  हू  कि
 fasa-

 किसी  अन्य  निकाय को  दिया  जाना  चाहिये  |
 विद्यालयों  को  परिवर्तन  करने  का  कार्य

 इस  निकाय  दिक्षा  का  स्तर  का  निर्धारित

 करने  झर  प्रमापीकरण  का  भार  सौंपा  जाना
 भी  करना  चाहिये  ?  यदि  वह  यह  चाहते  हैं

 तो  मेरा  ख्याल  हैं  कि  राष्ट्रीय  प्रयोजन  को

 चाहिये  |  दुर्भाग्य  उक्त  दोनों  कार्य
 निर्धारित  करने  का  दायित्व  सरकार  घर  न

 एक  भी  निकाय को  सौंपे  गये  हैं  ।  ऐसे  मामल में  छोड़ा  जाये  ।  राष्ट्रीय  प्रयोजन  क्या  हो  तथा
 विश्वविद्यालयों  की  स्वायत्तता  मे  सरकार  को

 उचित  प्रकार  की  शिक्षा  कसी  हो  ये  बातें
 अ्रत्यघिक  हस्तक्षेप  अड्डों  करना  चाहिये  |

 पिदवविद्यालयों  को  निर्धारित  करनी

 चाहियें  ।  यह  शक्ति  छीनकर  हम
 एक  माननीय  विल्कुल  हस्तक्षेप

 सहीं  करना  चाहिये  ।  शिक्षा  प्रणाली  को  नौकरशाही  प्रणाली  में

 शिक्षा  या
 a

 बदल  रहें  ज. ह  विश्वविद्यालय

 थी  एम०  एस०  गण्पादस्वामो  म  किसी  भी  दिक्षा  का  झ्राघार  स्वाधीनता  होनी

 केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  सरकार  को  अधिक  चाहिये  |  यदि  विश्वविद्यालयों  को  स्वाधीनता

 हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  दुर्भाग्यवश  न  दो  गई  शौर  उन्हें  स्वायत्त शासन  न  दिया  गया

 आजकल  विशेषकर  स्वाधीनता  प्राप्ति  के  तो  मेरा  स्याल हैं  हम  उचित  प्रकार  क  शिक्षा

 विश्वविद्यालयों  में  राजनीति का  Maa  हो  गया  नहीं  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  faeefeareat  में

 हैं  ।  आजकल  विश्वविद्यालयों  की  प्रत्येक  बात  gran  अभिव्यक्ति  स्वतंत्र  नहीं  हू  जिसके

 विश्वविद्यालय  परिषदों  द्वारा  की  जाती  है  ak  कारण  शिक्षक  विद्यार्थीयों  को  कई  अच्छी

 इस  सभा  के  सदस्य  किलो  न  किसी  प्रकार  से  बातें  नहीं  पढ़ा  सकते  हैं  ।  देक्षरिणक  स्वाधीनता

 मंत्रियों  के  प्रभावांतर्गत  होने  हैं  ।  किसी  एक  महान  स्वाधीनता  कौर  महान  गुण  है  ।

 परीक्षार्थी  का  sate  होना  या  उसे  कौनसी  यदि  भाप  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  स्तर  को

 श्रेणी  मिलता  परीक्षकों  पर  कितना  उन्नत  करना  चाहते  हूँ  तो  यह  whet  अनुदान

 अयोग  को  देकर  श्राप  इस  उद्देश्य  की  प्रगति प्रभाव  डाला  जा  सकता  इस  ब।त  पर  निर्भर

 होती  ।
 इसीलिये  विश्वविद्यालयों  में  नहीं  कर  सकेंगे  |
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 [  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वार्म  |  विधेयक  पर  विचार  के  लिये  तीन  घंटे

 लोगों  को  शिकायत  कि  शिक्षा  का  स्तर  दिये  गये  थे  तथा  यह  समय  लगभग  समाप्तਂ

 शिर  गया  कौर  यह  सच  भी  हैं  ।  किसी  हो  गया  प्रौढ़  गरमी  माननीय  मंत्री  को

 मानती  सदस्य  ने  कहा  at  कि  शिकायत  वाद-विवाद  का  उत्तर  भी  देना  है  ।  अतएव

 तो  सभी  करते  हैं  किन्तु  हल  कोई  नहीं  बताता  मुझे  दुख  हैं  कि  मैं  सन्न  aa  माननीय  सदस्यों  को

 हू  कौर  न  कोई  ठीक  विश्लेषण  ही  कर  सकता हैं
 ।  बोलने  की  अ्नुमणि  नही ंदे  सकता  ।  जो  सदस्य

 मैं यह न्य  कहूंगा  कि  नौकरशाही  अधिकारियों  या  बोलना  चाहते  हैं  वें  कृपा  कर  के  संशोधनों  पर

 मंत्रियों  द्वारा  अ्रत्यघिक  हस्तक्षेप  दिक्षा  के  अथवा  तृतीय  वाचन  के  समय  बोलें  |
 ae

 स्तर के  गिरने  का  प्रमुख  कारण हूं  ।
 उसमें

 शर  भी  पतन  होगा  शरीर  न  श्रतुदान  योग  डा०  एम०  एम०  दास  :  मेरे  प्रस्ताव  पर

 atria  झ्रापकी  सरकार  हमें  इस  विधेयक  वाद-विवाद  gat  उसे  मैंने  ध्यान पू वेक

 ax  दिलचस्पी  से  सुना  है  ।  इस  सदन  के
 के  उद्देश्य  पूर्ति  में  सहायता  दे  सकेगी  |  मुझे

 काफी  माननीय  सदस्यों  ने  चर्चा  में  भाग  लिया किवाड़  हैं  कि  अधिकांश  सदस्य  इत  बात  पर

 सहमत  होंग  कि  विश्वविद्यालय  शिक्षा  का  भ्र  इसमें  कोई  संदेह  नहों  हो  सकता  है  कि
 क

 सबसे  बड़ा  an  स्वाधीनता  ait  कवल  हमें  उनके  विचारों  से  काफो  लाभ  पहुंचा है  ।

 स्वाधीनता  में  हो  निहित  है  ।  यदि  श्राप  शिक्षा

 के  भ्नत्र  में  करने  वालों  को  स्वाधीनता  दें  चर्चा  के  दौरान  में  कई  ऐसी  महत्वपूर्ण

 शौर  उपर  से  सभी  जातीय मानव  हटा  .  .  बातों का  उल्लेख  किया  गया  हैं  जिन  पर  न

 सरकार  दारा  किन्तु  इस  सदन  द्वारा  भी

 सभापति  महोदय
 :  यह  सब  बहुत  ही  संविधानों  से  विचार  किया  जाना  श्रावक  है  ।

 दिलचस्प  हे  किन्तु  इसका  विधेयक  से  शायद
 थै  इन  बातों  को  एक  एक  करके  लंगा  पौर

 ही  कोई  संबंध है  ।
 उनके  बारें  में  सरकार की  विवाहोपरांत  सम्पत्ति

 थी
 एम०  एस०  मं

 कवल  क्या  यह  माननीय  सदस्यों  को  बताऊंगा  |

 यही  कह  रहा  हुं  कि  विश्वविद्यालयों  को  श्रमिक  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  प्रदान  हमार  विश्वविद्यालयों

 स्वाधीनता  के  स्नायतशासन  का  है  ग्रोवर  यही  चोंच  का न  कि  उनकी  स्वाधीनता

 हम  शिक्षा  के  स्तर  को  ऊँचा  उठा  प्रमुख  रंग  रहा
 जिन  माननीय  सदस्यों  ने

 सकते  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  प्रनुंदान  अयोग  का  इस  wer  पर  भाषण  दिये  हैं  sad  मत  मेद

 कार्य  केवल  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान
 प्रतीत  होता  है  ;  कई  वक्ता  विश्वविद्यालयों

 के  स्वायत्त शासन  के  वार  समझते थे  ्र देने  तक  ही  सीमित  रहे  wh  शिक्षा  के  स्तर

 का  समन्वय  करने  का  कायें  किसी  wey  निकाय  वे  आयोग  अथवा  भारत  सरकार  कंवल

 को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  मेरे  ये  चीर  हैं  घन  प्रदान  करने  के  प्राधिकार  के

 और
 यह  प्रात  में  सदन  के  विचार  पर  छोड़ता  कोई  द्रव्य  प्राधिकार  देते  को  तैयार

 नहीं  यद्यपि  संयुक्त  समिति  द्वारा

 विधेयक  पर  विवाहोपरांत  उसके  उपबन्धों
 डा०  एवं०  एम०  दाख  :  माननीय  सदस्य

 के  अ्रनुसार  विश्वविद्यालयों में  पूर्णतः  स्वायत्त यह  जानना  चाहते  थे  fa  विश्वविद्यालय
 शासन  श्र  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  किस  पृष्ठ

 से  aa  उद्धरण  दिया  था  ॥
 अनुदान  आयोग  कवल  एक  परामद्यंदाश्री प्रौढ़

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  को
 तथापि  मेरे  कई  मित्र  संतुष्ट  नहीं  दूसरी

 मौका  fi  तत शप  ग  जायेगा  कौर  वह  उस  समय  जो

 कहना  चाहें  कह स
 दय ॥ TAN ते  हूँ  ।  ख्याल  है  कि  आयोग  को  ७  कृत्यों  का
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 f  alaran  शी  नसं  नहीं
 विद्यालयों  )  की  दयनीय  राधिका  स्थिति  क  बार

 करने
 क  लिए

 में  बहुत  चिन्ता  प्रकट  की
 है

 ।  भारत  सरकार
 दी  गई  चर्चा  की  इस  ग्र वस् था  में  एक

 माननीय  सदस्यों  के  विचारों से  सहमत  है  ।
 दूसर  पक्ष  क

 तको
 को  दुहराना  At  लियें

 हैं  किन्तु  इतना  कहना  काफी
 सम्बद्ध  कालिजों  की  अवस्था  के  सम्बन्ध  में

 ग्रा  वश्य का  नहीं  ह

 fe  ward  समिति  की  सामूहिक  बुद्धि
 कोई  विभिन्न  मत  नहीं  हो  सकता  ह  परन्तु

 सारी  बात  भारत  सरकार  की  वित्तीय  अवस्था
 मागं-प्रदर्शन  किया  जाना  सरकार

 क  प्रश्न  पर  हराकर  समाप्त  हो  जाती  प्रश्न
 वांछनीय  समझती  यद्यपि  amt  को

 केवल  यह  है  कि  भारत  सरकार  कितनी  धन
 कोई  अधिकार  यार  शक्ति  दी गई  हैं

 तथापि  हम  करते  हूं  कि  हमार  विद्वान  राशि  व्यय  क  faa  विश्वविद्यालय लय  अनुदान

 प्रयोग  को  दे  सकती  है  ।  इन  परिस्थितियों
 य्:लय  TA  Tale  से  काम  लेंगे  श्र

 में  संयुक्त  समिति  ने  बिल्कुल  ठीक
 ही  किया

 मैत्रीपूर्ण  परामर्श  से  VT  संपन्न
 वित्त  की  उपलब्धता  होन  पर  सभी  सम्बद्ध

 होगा  ।
 कालिजों  को  इसक  श्रन्तगत  लाय  जान  का

 को  इस  बात  की  जानकारी  हैं  कि
 उपबन्ध

 =>
 ए  |  श्रीਂ  टी  ०  एस०  To  चेट्टियार

 कोई  दो  वर्ष  पु  भारत  सरकार क  एक  संकल्प  ने  यह  कहा  हैं  कि  स्वयं  विधेयक  में  ह  गे  यह  बात

 विमान  विश्वविद्यालय  अयोग  की  स्पष्ट  रूप  से  उल्लिखित  कर  दी  जानी  चाहिये

 स्थापना  का  गई  |  द्  आपार  द्वारा  दं  कि  स्नातकोत्तर  कालिजों  को  सब  प्रथम

 वर्षों  में  जे  किया  गया  है  उस  हमने
 लिया  जायेगा  ।  हमारा  कहना ह  कि  इस

 दिलचस्पी  स  देवा  |  देश  के  विश्व  विद्यालयों  प्रश्न  का  fata  विद  वविद्यालय  तथा  विश्व

 को  अबतक  इस  अयाग  ने  साढ़े  तीन  करोड़  विद्यालय
 उनक  इस

 रुपयों का  झन दान  दिया  47 HTS aloaTS कोई  कठिनाई
 विषय  में  प्रश्न  स्वविवेक  से  काय  करन  का

 नहीं  हुई  ait
 न

 est  a  कोई  शिकायत  ही  प्राधिकार  दिया  जाये  ।  यदि  विश्वविद्यालय

 भाई  श्रमदान  शौर  विश्वविद्यालयों  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  स्नातकोत्तर

 न  सामंजस्य  कौर  एकता  के  साथ  कालिजों  को  पहले  लेना  वांछनीय  समझ

 उस  महान  उइदेश्य--विष्वविद्यलयों  की
 तो  वह  ऐसा  इस  विधेयक में  उनको  एसा

 प्रिवी-न्यू  प्ररित  कार्य  feat  ह ै।  करन  स  रोकने वाली  कोई  बात  रह
 or  ।

 बिमान  मत  शन  आयोग  को  विश्वविद्यालयों  का
 हम  चाहते  हैं  कि  दरवाजा  खला  रहे

 पूर्ण  सहयोग
 प्रप्त  जी  ्  विश्वविद्यालयों  यदि  वित्तीय  अवस्था  झ्र नम त्ति  दे  तो

 को  कभी  यह  अनुभव  नहीं  gat  कि  उनके  विद्यालय  श्रमदान  झागों  को  सम्बद्ध  कालिजों

 स्वायत्त  हासन  का  श्रनुलंघन
 को  | अनदान देने में कोई देंने  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़नी

 म  इस  सदन  श्रीनिवासन  देना
 चाहिये ।  हमें  आशा  है  fe  भविष्य

 चाहता  हं  कि  यद्यपि  सकत  समिति  द्वारा  मं  भारत  सरकार  क  वित्तीय

 यह  ara  एक  श्रधिकारविडीन  निकाय  बना
 भ्र वस् था  में  सुघार  हो  जायेगा  वह

 दिया  गया  तथापि  जिस  लक्ष्य  की  प्राप्ति
 विद्यालय  waar  wa  को  अधिक

 क  लिये  यह  विधेयक  सदन  के  समक्ष  लाया  गया  धन  द  सकती  जिससे  कि  saa  अयोग  द्र  भर

 है  उस
 प्राप्त

 करन  में  हमें  कोई
 कठिनाई

 नहीं  क  समस्त  संबद्ध  कालिजों  को  विश्वविद्यालय

 ह  ः  |  की  परिभाषा  के  अस्तगत  ला  सके  Wi<  उनको

 aa  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  का अगली
 बात  जो  मैँ  लेने  जा  रहा  हूं  वह  है

 श्राधघिकारी  बना  सके  | aia  कालिजों
 )  का  प्रदान

 सभी  सदस्यों  जिन्होंने  चर्चा  में  अब  में  की  संरचना  की  बात  को

 भाग  देश क  संबद्ध  कालिजों
 लता  हूं  ।  अनक  माननीय  सदस्यों ने  सुझाव
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 एम०  एम०  के  सभी  सदस्य  सरफा  द्वारा  नियुक्त  किये

 दिया है  कि  आयोग  के  सदस्यों  का  चुनाव न

 feat  जाकर  निर्वाचन  किया  जाये  ।  इस  we  में  श्री  मेघनाद  साहा  के  संशोधन  को

 प्रस्थापना का  प्रौचित्वਂ  मेरी  समझ  में  नहीं  लेता  मुझे  दुख  है ंकि  इस  समय  वह  सभा

 रहा  है  प्रौर  ऐसा  कहने  का  मेरे  पास  पर्याप्त  में  नहीं है

 कारण  कि
 हमें  याद  होगा  कि  श्री  मेघनाद  साहा

 राधाकृष्णन  आयोग  के  एक  सदस्य  थे  ।  व  इस श्री  बी०  पी०  नायर  :  सन्  CEXR  म

 आप  लोक  लेखा  स्मिति  क  सदस्य  थ  उस  समय  विधेयक  की  संयुक्त  समिति
 के

 भी  सदस्य

 आपकी  विचार  धारा  बिल्कुल  भिन्न  थी  ।  थे  ।
 परन्तु  दुर्भाग्यवश  कुछ  अन्य  क्यों  में

 व्यस्त रहने  के  क.रण  वे  बैठकों  मं  भाग
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मतभेद  तो  होता

 ही  पहली  बात  तो  यह  दि  सिंक्षा  नहीं  ले  सके  ।  हमें  विश्वास  है  कि  वे  भाग

 लेते
 तो

 उनक  योगदान  बहुत  ठोस  प्रकार
 विषयक  मामलों  में  निर्वाचन  प्रणाली  को

 का  होता  कौर  वे  समिति के  नीतियों
 चलाना  कोई  उत्तम  बात  नहीं  इसका  विरोध

 को  भी  प्रभावित  करते  |
 किया  जाना  चाहिये  ।  राधाकृष्णन  समिति  ने

 faxafeerarat  में  निर्वाचित  प्रणाली  के  लागू
 श्री  मेघनाद  न  अपन  संशोधन  के

 fet  जाने  के  विचार  मात्र  को  ही  निन्दनीय  समर्थन  में  जो  क  प्रस्तुत  किये  हैं  उन  में

 जो  वल  हे  उस  से  इंकर  नहीं  किया  जा
 बताया हैं  ।

 सकता  |  उनक  संशोधन  के  अनुसर
 दूसरा  कारण  यह  हैं  कि  यह  एक  सामान्य  पति  के  अ्रतिरिक्त  विश्वविद्यालय  के

 प्रजातंत्रीय  सिद्धान्त  दल  रिव/च्ति  व्यतीत
 कारियों  की  श्रेणी  के  चार  fasten  होने

 केवल  निर्वाचकों  के  प्रति  ही  उत्तरदायी  होता
 चाहिये  भ्र  ये  पांचों  पूरे  समय  कदम  करने

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  अयोग  दारा  जो
 वालें  सरक री  अधिकरी  हों  ।

 धन  राशि  वितरित  की  जायेंगी  वह  भारत  की
 पूर्णा  seat  पर  विचार  करने  के  जैसा

 संचित  निधि  से  ली  जायेंगी  ।  इस  निधि के  कि  इस  विधेयक में  थोड़े  any  कम

 समुचित  व्ययन  के  लिये  सरकार  संसद्  के  प्रति
 करने  वाले  सदस्य  रखे  जायें  ।  उन  का

 अन्य उत्तरदायी  है  ।  भ्रायोग  के  सदस्य
 संशोधन  तो  रखा  है  जिसके  समर्थन  में  बहुत

 व्यक्तियों  ara  निर्वाचित  frat  जायेंगे  औंर
 कुछ  कहा  जा  सकता हैं  ।  परन्तु  मुझे  भय

 उनकों  इस  धन  राशि  को  व्यय  करने  का
 यह  हैं  कि  मेरे  मन निन  मित्र  यही  कहेंगे

 अ्रधिकार  होगा  |  यदि  सदस्य  अन्य  व्यक्तियों
 fe  यह  केंद्रीय  सरकार  ि

 द्वारा  निर्वाचित  fet  जाते  हैं  तो  वह  न  तो
 एक  विभाग  बन  गया |  हमारे

 सरकार  क  प्रति  कौर  न  ही  इस  संसद्  के  प्रति
 कुलपति  ost  विश्वविद्यालय  आधिकारी

 उत्तरदायी  होंगे  ।  तब  केंद्रीय  सरकार  की
 भी  इस  पर  अ्रापत्ति  करेंगे  |  इसलिये  सरकार

 स्थिति  क्या  होगी ?  केन्द्रीय  सरकार  बात  श्री  मेघनाद  साहा  के  सुझाव  को  पूर्ण  रूप से
 ही  विषम  स्थिति  में  पड़  उस  धन  राशि  स्वीकार  नहीं  करना  चाहती  है  ।
 के  व्यय  में  उसका कोई  हाथ  नहीं  होगा  कौर

 फिर  भी  उसे  इस  सदन  के  प्रति  उत्तरदायी
 परन्तु  में  न  माननीय  मित्र  श्री  मेघनाद

 समझा  जायेंगे  ।  साहा  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हिंदी

 सरकार  उसी  दिशा  में  सोच  रही  है  जैसा  कि

 तीस
 र  इंगलैंड  के  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान

 '
 उन  का  सुझाव है  ।  श्री  मेघनाद  साहा  को

 आयोग  का  जो  सदस्य |  दुनि  क हुअ स्थित  दिया  गया
 ज्ञात  है

 कि
 आयोग

 की
 सहायता  करने  के  लिये

 है  वह  कंवल  सादृश्य  ही  है  तर्क  नहीं  उस  सरकार  fareqt  की  विभिन्न  शायरों  में
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 बल  दिया  जा  रहा  है  जब  कि  शिक्षा-प्रसार

 पर  कोई  बल  नहीं  दिया  जाता  ।  इस  अयोग रही  कुछ  तालिकाग्रों में  उन्हें  स्वयं

 आमंत्रित  किया  गया  है  a  भविष्य  में  भी  के  क्रिया-कलाप  a  उच्च  दिक्षा  के  क्षेत्र  का

 चे  निस्सन्देह  बुलाये  जायेंगे  ।  विकास  होगा  परन्तु  इस  विधेयक  का  मुख्य

 उदेश्य  है  उस  उत्तरदायित्व  को  पूरा  करना

 सरकार का  विचार  है  कि  सभापति का  पद  जिस  का  उत्तरदायित्व  संविधान  द्वारा  केन्द्रीय

 समय  काम  करने  वाला  जोर  वैतनिक  सरकार  पर  रखा  गया  भ्र्थाति  उच्च  दिक्षा

 श्री  बी०  के ०  दास  ने  इसी  आशय  के  की  संस्थाद्रों के स्तर के  स्तर  का  समन्वय  AK

 संशोधन  की  एक  सुचना  भी  भेजी  है  ।  हम

 इस
 संशोधन  को  स्वीकार  करने  जा  रहे

 -
 ह्  |

 अभी  आयोग  का  कार्य  इतना  alas  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार ने  प्रादेशिक

 नहों  है  कि  पूरे  समय  काम  करने  वाले  पांच  भाषा ग्र ों  विकास  ar  set  उठाया  है

 अधिकारी  नियुक्त  किये  जायें  ।  wat एक  चाहते  है  कि  इसके  लिये  इस  विधेयक  में

 दो  ag  हम  देखें  कि  काम  कैसे  चलता  है  ।
 एक  निश्चित  उपबन्ध  को  स्थान  दिया  जाये  ।

 श्याम  चलकर  यदि  सभा  को  यह  जान  पड़  कि
 उन  को  भय  है  कि  at  सकता  है

 कि
 केन्द्रीय

 वास्तव  में  एक  से  अधिक  पूरे  समय  काम  करने  सरकार  विश्वविद्यालय  watt  आयोग  के

 बाले  अधिकारी  की  भ्रावइ्यकता  है  तो  सरकार
 हमारे  विश्वविद्यालयों  के  शिक्षा

 को  इसके  लिये  संशोधन  करने  में  शर
 के  माध्यम  में  हस्तक्षेप करे  ।  इत  सम्बन्ध  में

 की  रचना  में  परिवर्तन  करने  में  कोई
 में  श्री  चेट्टियार  तथा  wee  मित्रों  जिन्होंने

 नहीं  होगी  |
 ऐसा  wa  प्रकट किया  याद  दिलाना  चाहता
 =
 g  कि  भारत  सरकार  के  प्रवक्ता ग्र ों  ने  यहां

 आयोग  के  कृत्यों  के  सम्बन्ध
 में  बहुत पे

 सदस्यों  का  विचार  है  कि  झ्रायोग  का  कार्य कार
 तक  कि  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  प्रवेश  बार  कहा

 है  कि  भारत  के  संविधान  में  उल्लिखित  १४
 क्षेत्र  Halas  रूप  से  संकुचित  कर  दिया  गया

 भाषाओं  में  प्रत्येक  हमारे  देश  की  भाषा है
 है  ।  बहुत  से  माननीय  सदस्य--जिन  में

 डा०  जयपुर  भी  हैं--विद्वविद्यालय  दिक्षा
 श्र  एक  को  हानि  पहुंचाकर  दूसरी को

 अ्रधिमान  देना  भारत  सरकार  को  होती
 सम्बन्धी  सम्पूर्ण  शक्तियां  केन्द्रीय  सरकार  के

 नहीं  है
 ।

 हाथ
 में

 सौंपने  को  तैयार  हैं

 इस  के  लिये  तैयार  नहीं  है  क्योंकि  संविधान

 ऐसा  करने  में  बाधक  है  ।  सभा को  स्मरण

 भारत  सरकार  को  हार्दिक  इच्छा  यह  है होगा  कि  दिक्षा  का  विषय  राज्य  के

 कुरक्षेत्र में  है
 ।

 इस  संसद् को  संघ  सूची की
 fi  ट च्  १४  भा या परों  में  से  प्रत्येक  के  विकास

 श्री मद  ६६  के  सम्बन्ध  में  ही  विधान  बनाने का  के  लिये  भरसक  सहायता दी  जाये  ।

 चेट्टियार  ने  शर  एक  प्रदान  ae  किया  है  कि अधिकार  है  जो  कि  उच्च  शिक्षा  को  संस्थानों

 के  स्तर  के  समन्वय  कौर  निर्धारण  के  सम्बन्ध
 क्या  विश्वविद्यालयों  की  शिक्षा  के  माध्यम

 में  इस  आयोग  के  कृत्यों  को  संकुचित
 का  प्रश्न  राष्ट्रीय  नीति  का  विषय  बनया

 जा  सकता है  ।  भारत  सरकार की  ओर  से रखने
 का

 यही  कारण  है  ।

 भर  दिक्षा  मंत्री  के  निदेश  के  azar  में

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  यह  प्रस  स्पष्ट  दादों  में  बताना  चाहता  कि

 qa  है  कि  स्टर-निर्धारण  पर  क्यों  इतना  विश्वविद्यालयों  की  दिक्षा  के  माध्यम
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 एम०  एम०  दास  एकक  विभिन्न  प्रकार  के  विशेष  कार्यक्रम

 खिलाना  चाहते  वे  एक  समान  राष्ट्रीय
 में  हस्तक्षेप  करने  का  सरकार  का  कोई  भी  विचार

 नीति  के  waar  हों  तथा  न  तो  अ्रनावश्यक

 नहीं
 इस  शभ्रधिनियम के  aorta  बनाये

 जाने  वाले  नियमों  में  इस  बात  को  स्पष्ट  कर
 द्वि गणन  होने  पावे  शौर  न  ऐसा  हो  कि  कुछ

 बातों  पर  ध्यान  ही  न  दिया  इसके  लिये
 देने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 तथा  इस  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये  कि  सभी

 राज्य  कौर  संघ  एक  निश्चित  सीमा
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  डी०  सी ०  शर्मा

 के  भीतर  काम  करें  या  कुछ  न्यूनतम  स्तरों

 ने  seq  किया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  दिक्षा
 का  पालन  |  इस  बात  की  आवश्यकता

 का  पूरा  उत्तरदायित्व  च्  ऊपर  क्यों  नहीं

 लेती  इसके  उत्तर  में  में  उन  से  केवल
 है  कि  स्थानीय  भ्रगुग्राई  को  क्षति  पूंचाने

 बिना  समन्वय  करनें  के  लिये  कुछ  शक्ति  केन्द्र

 यही  कह  सकता  हुं  कि  संविधान  का  एक  कौर

 के  हाथ  में  रहने  दी  जाये  ।
 वाह  कर  के  कृपया  वे  अपनी  स्मृति  को  हरा

 करें  |  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  ने  जो  कुछ  कहा

 एक  ्र

 श्री  डी०  ato  फार्मा  :
 है  yar  बहुत  विरोधाभास हैं

 ।

 हम  संविधान  at  उनका  कहना  है  कि  सभापति  के  रूप  में

 में  कितने  ही  संशोधन  कर  र  हे  हैं  रोक  मैं  माननीय
 पूरे  समय  काम  करने  वाले  एक  वैतनिक

 मंत्री  से  ag  करूंगा  कि  वे  दिक्षा  के  सारे  कारी  कौर  भ्रमण  सदस्यों  को  रखने  से

 संगठन  को  अपने  अधिकार  में  ले  लें  ।  इसके  विद्यालय  के  हितों  को  भारी  क्षति  पहुंचेगी

 लिये  भी  तो  संविधान  या  herd  किया
 art  दूसरी  वे  डा०  मेघनाद  साहा  के

 जा  सकता है  ।
 संशोधन  का  समर्थ  भी  कर  रहे  हूँ

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  और
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गुरुपादस्त्रामी

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  ने  कहा  है  कि  कांग्रेस  के  राज  में  विश्व  यालय

 यह  एक  अलग  बात है  |  इस
 के  प्राधिकारियों  को  कोई  स्वतंत्रता  नहीं  है  ।

 सिले  में  यह  बात  नहीं  कराती  ।  भ्रमर  प्रानरेबल  उन्हें  डा०  मेघनाद  साहा  के  संबंध  में

 मेम्बर  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  कान्स्टीट्यूद्न
 ज्ञात  नहीं  है  कि  वे  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के

 बदला  जाये
 तो

 वह  तरमीम  का  बिल  पेश  कर
 नाभिकीय  विज्ञान  विभाग  के  भ्रध्यक्ष  हैं  जो

 fe  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विभाग  है  । सकते  हैं  ।  मगर  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमीशन

 के  सिलसिले  में  यह  सवाल  नहीं  उठता  |

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  क्रमश
 :

 डा०  एस०  एम
 ०  दास  ~

 ‘ee क
 say  का  तात्या  बया  इस  सम्बन्ध  में

 विविद्वद्यालों  के  स्तरों  का  समन्वय

 ai  निर्धारण  करने  तथा  उस
 बहुत  से  सदस्यों  ने  संदेह  प्रकट  है  ।

 राधाकृष्णन  आयोग  ने  इस  पर  जो  प्रकाश  प्रयोजन  कें  एक

 डाला  है  वह  अमानत  आयोग  के  प्रयोजन के
 विद्यालय  श्रमदान  आयोग  की

 स्थापना  करने  की  व्यवस्था  करने के  लिये  पर्याप्त  है  ।

 वालें  विधेयक  संयुक्त

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  ने  कहा
 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 है
 कि

 कुछ  विषय  ऐसे
 जिन

 में  योजना के
 किया  जाये  हीरे

 अनुसार  काम  करने  के  लये  या  जहां  विभिन्न  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥
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 एक  भेजी  साथे को  ३  करोड़  रुपये  दिये

 ह्  { |  ह
 जब  सरकार  इतनी  बड़ी  धनराशियां  इन

 खण्ड  )  मामलों  में  wa  कर  सकती  तो  फिर  यह

 कहना  कि  वह  विश्वविद्यालयों  के  लिये  अधिक
 सभापति  महोदय  :  प्रशन यह  है

 :

 खण्ड  २  विधेयक  का  रंग  बने  ही  धन  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  ग़लत  हूँ
 ।

 खण्ड  २  पर  निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा  मेरे  राज्य  में ४८.  कालिज  जिनमें

 उनके  नाम  के  ६ जाग  दी  गई  संख्या  के  संशोधन
 ६  कालिज  मद्रास  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  हें

 प्रस्तुत  किये  गये  शर  ४२.  कालेज  त्रावनकोर

 सदस्य  का  नाम  संशोधन  संख्या  से  ।  वर्तमान  वर्षों  में  हमारे  राज्य  की

 श्री  वी०  पी०  नायर  २०  प्रदायिक  संस्थानों  का।लज  खोलने  के  सम्बन्ध

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  y
 में  परस्पर  होड़  सी  कर  ली  है  ।  कालिजों  के

 प्रबन्धक  धन  एकत्र  करने  के  faa  चारो  कौर

 समाप़्त  महोदय  उक्त  दो  संशोधन
 ana  हैं  ix  उन्हीं  विद्याथियों  को  अपने

 सभा  के  समद  @
 xr  ।  कालिज  में  प्रवेश  देते  जो  कालिज  के  लिये cay

 २००  या  ३००  रुपये का  दान  देश  हैं  ।  इससे
 श्री  बी०  कए  दास  एक

 विद्याथियों  की  बड़ी  परेशानी  होती  हूँ  ।  मेरे
 संशोधन  रखने  की  सूचना राज  दी  गई

 थी  ।  राज्य  के  लगभग  प्रत्येक  गैर-सरकारी  कालिज

 में  विद्यार्थियों  से  इस  प्रकार  की  युवती  ली

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को
 जाती  हैं  ।  जबकि  एक  सरकारी  का।लिज  में

 यह  भली  भांति  विदित  है  कि  जब  तक
 १२०  रुपये  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  फीस  ली

 नीयਂ  मंत्री  उसे  स्वीकार  करने  को  तैयार  न
 जाती  तो  इन  सारे  ही  गैर-सरकारी  या

 तब  तक  वह  नहीं  रखा  जा  सकता  ।
 में  इससे  २४  प्रतिशत  अधिक  फीस  ली  जाती

 डा०  एम०  एम०  दास :  में  इस  है  ।  इस  टयूदान  फीस  के  अतिरिक्त

 धन  को  स्वीकार नहीं  करता  ।  दाला  की  फीस  भी  ली  जाती  aaa  इन

 कालिजों  में  कोई  प्रयोगशाला  नहीं  है  शर
 सभापति  महोदय  :  मुझे  खेद  है  कि  ऐसी

 अ्रध्यापकों  को  वैसे  ही  पढ़ाना  पड़ता  है  ।  ऐसी
 स्थिति  में  यह  संजो  बन  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा

 सकता ।
 बात  गैर-सरकारी  कालिजों  में  ही

 भ्रमित  सरकारी  कालिजों  में  भी  हूं  ।  *विद्या

 थ्री  ato  पी०  नायर  :  मेरा  संशोधन  जियों  से  खेल  की  फीस  ले  ली  जाती  जबकि

 बहुत  ही  सरल  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि
 एक  भी  खेल  का  मैदान  नहीं  होता

 |  इसी  प्रकार

 विद्यालयਂ  शब्द में  वें  कालिज  भी  सम्मि।लत
 कुछ  गैर-सरकारी  कालिजों  में  पुस्तकालय

 कर  लिये  जो  विश्वविद्यालय से  सम्बद्ध  की  फीस  ली  जाती  जबकि
 पुस्तकालय

 में

 वर्षों  से  सरकार  यह  कहती  or  रही  है  कि
 कुल सो  पुस्तकें  भी  नहीं  होती हैं  ।  पाल

 वह  विश्वविद्यालयों  को  झ्राधथिक
 के  एन०  एस०  एस०  क  लेज  में  लगभग  १०००

 सहायता देने  में  असमथ  है  ।  हमने  देखा  दे  कि  विद्यार्थी  पढ़त ेहैं  किन्तु  कालिज  के  अहाते  में

 सरकार  ने  कुछ  अन्य  मामलों  में  काफी  बड़ी  पानी  पीने  के  लिये  एक  भी  कुसुमा  नहीं  है  कौर

 रकमें दी  हैं  ।
 टाटा

 लोहा  तथा  इस्पात  समवाय  विद्यार्थियों को  पानी  पीने  के  लिये  एक  फर्लाग
 को  सरकार ने  अ्रनुदान  कौर ऋण  के  रूप  में  का  रास्ता  तय  करना  पड़ता  |  ।  गैर-सरकारी

 २०  करोड़  रुपये  दिये  हैं  ax  राय-व्यस्क  में  कालिजों
 में  ये

 सारी
 बुराइयों  प्रचलित  हैँ  ।

 बिना  किसी  उपयुक्त  उपबन्ध के  सरकार  ने  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इन  कालिजों  ने  दिक्षा
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 ato  पी०
 डाक्टर  जो  कि  संसार  भर  का  श्रमण  कर

 के  प्रसार  में  कोई  योग  नहीं  दिया  किन्तु  mae  किन्तु  ये
 लोग  गुर्दे  में  से

 पथरी

 इतना  WaT  चाहता  हूं  कि  ये  सारी  बुराइयां  निकालने  का  एक  छोटा  सा  आपरेशन  नहीं

 अब  दूर  ढोनी  चाहियें  |  मझे  यह  सुनकर बड़ा  कर  पाये  ।  यह  कालेजਂ  सरकार  द्वारा  चलाया

 आइये  हुआ  fe  त्रिवेन्द्रम  के  एक  जाता  कौर  त्रावनकोर  विश्वविद्यालय

 कारी  कालिज  में  खेल कद  विभाग के
 निदेशक

 से  सम्बद्ध हैं  ।  बाद  को  मुझे  मालूम gal

 के  रूप  में  एक  ऐसे  सज्जन की  नियुक्ति  की  कि  उस  कालिज  जहां  कि  सजन

 जिन्होंने  ततीय  श्रेणी में  बी०  एस  सी०  पाथ  डाक्टर  होना  सिखाया  जाता  एक  योग्य

 किया था  कौर  बाद  को  इन्हीं  सज्जन  को  निश्चेतक  की  कमी  थी  ।  में  नड़ीं  समझ  पाता

 इंटरमीडियट  क्लास  का  भौतिक-शास्त्र  पढ़ाने  कि  निश्चेतक के  अभाव में  जबकि

 को  दिया  गया  ।  यह  केवल  इसलिये  किया
 ऐसे  कुशल  कहे  जानें  वाले

 डाक्टर  एक  छोटा

 जिससे  उसकी  नियुक्ति  विश्वविद्यालय  सा  आपरेशन  करने  में  डरते  वे  प्रौढ़

 के  नियम  में  बाघा  a  क्योंकि  लोगों  को  अच्छा  डाक्टर  HA  बना  ।

 विद्यालय के  नियमों  के  अनुसार उसे  एम०  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  हैं
 कि

 यह  बुराई

 सी  ०होना  आवश्यक  था  ।  विद्यार्थी  विश्व  विद्या  गैर-सरकारी  लोगों  द्वारा  चलायें  जाने  वाले

 लय  के  प्राधिकारियों से  इन  मामलों  की  शिकायत  केवल  गैर-सरकारी  कालिजों  में  ही  नहीं

 करते  किन्तु  यदि  उसके  बदले
 में

 कोई  अपितु  प्रत्येक  कालिज
 में  हैं

 ।

 कार्यवाही नहीं  की  जाती  तो  वें  कुछ
 भी

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  ग्रा योग  के
 नहीं  कर  पाते  हैं  ।  इसीलिये मैं  चाहता  हं  कि

 विश्वविद्यालय  की  परिभाषा  में  इन  कालिजों  उद्देश्य  बहुत  ही  सीमित  किन्तु
 मेरे  संबोधन

 को भी  सम्मिलित कर  लिया  जायें  ।  यद्यपि  से  उसे  ऐसे  मामलों की  जांच  पड़ताल  करने

 विधेयक  का  क्षेत्र  dina  फिर  भी  उसमें  का  एक  छोटा  सा  भ्र वसर  प्राप्त हो

 इस  भ्रायोग  के  लिये  विश्वविद्यालय  के  निरीक्षण  सकेगा  इसीलिये  मैं  निवेदन  करता  हूं

 कि  सरकार  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करे  । का तो  उपबन्ध  किया ही  है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इससे
 श्री  टी०  एस०  ए०  :  मैं  अपने

 विषय  लगों  की  स्वायत्तता  समाप्त  हों
 संशोधन  के  द्वारा  यह  कहना  चाहता  चाहत

 जायेंगी  ।
 इस  विधेयक  में  स्नातकोत्तर  fae  देने  वाले

 श्री  ato  पी०  नायर  :  यह  केवल
 श्र  रिसने

 )  करवाने  वाले  सार

 त्तता  का  प्रदान  नहीं  ।  आयोग  तो  केवल  इतना
 ही  कालिज  सम्मलित  कर  लिये  संयुक्त

 कि  ag  विश्वविद्यालय  समति
 में

 श्री  नायर  के  सुझाव  पर  विचार

 पालिका  के  उच्च  पदाधिकारी  को  उस  किया  गया  रोक  सभी  ने  उसका  सेन

 संबंध  में  लिखेगा  ।  ऐसा  करना  बहुत  किया  जैसा  कि  माननीय  मंत्री

 areata  हो  गया  जिससे  विद्याथियों  की
 नें  पर्याप्त  धन  ने  sara  में  सरकार

 परेशानियां  दूर  हों  ।
 इस  माने  को  सुधारना  चाहती है  ।  मुझे

 इन  सम्बद्ध  कालेजों  में  क्या  क्या  बुराइयां  are  हैं  कि  सरकार  सर्वप्रथम  स्नातकोत्तर  की

 प्रचलित  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  उदाहरण  शिक्षा  को  और  ही  ध्यान  दे  गी  क्यों  के  कालिज

 भ्र  देता  हूं  ।  त्रिवेन्द्रम  में  एक  मेडिकल  की  शिक्षा  का  वास्तविक  met  स्नातकोत्तर

 कोलेज  ह  |  यह  कालेज  लगभग  4,900,000  शिक्षा से  ही  हैं  ।  इस  समय  सरकार  ३१

 रुपये की  लागत  से  बना  है  प्रौढ़  इसमें  बड़े  बड़े  विश्वविद्यालयों  को  श्रमिक  सहायता  दे  रही

 )  तथा  इनमें से  चार
 केन्द्रीय

 -  वश्वविद्यालय हूँ



 ५६६१  विश्वविद्यालय  नवम्बर  Peay  अनुदान  आयोग  विधेयक  LEER

 mre  दोष  राज्य  विश्वविद्यालय हैं  ।  अन्य  कॉर्ड  HAA  प्राप्त  होता  कौर  अयोग

 कालिजों  को  afar  सहायता  देने के  उस  कालिज  को  विश्वविद्यालय  बनाने के

 क्रम
 के

 सम्बन्ध
 में  मेरा  यह  सुझाव  है

 कि  योग्य  समझता  तो  उसको  यह  अझ्राघधकार

 सरकार  सर्वप्रथम  उन्हीं  कालिजों  को  श्रमिक  होना  चाहिये  कि  वह  उस  सम्बन्ध  में

 सहायता  जहां  स्नातकोत्तर  दिक्षा  दी  पति  से  सिफारिश  कर  सके  शर  राष्ट्रपति  उस

 जा  रही  है
 ।

 ऐसे  कालिजों  की संख्या  केवल  कालिज  के  लिये  एक  श्रन्तेकालीन

 विद्यालय  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  एक ५०० हैं  श्र  समझता हूं  कि  सरकार

 एसा कर  सकेगी  ।  मुझे  ara  है  कि
 सरकार  अधिकार  पत्र  दे  सके  ।  विधेयक  में  इस  सम्बन्ध

 मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  करेगी  ।  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया हैं  ।  मैं

 श्री  श्रीनारायण दास
 :  चाहता हुं  कि  आयोग  को  यह  अधिकार कौर

 दिया  जाये
 खंड  २  में  विश्वविद्यालय  की  जो  परिभाषा

 दी  गई  वह
 तो

 ठीक  किन्तु  मैं  सरकार  सभापति  महोदय
 :

 क्या  इस  सम्बन्ध  में
 का  ध्यान  विश्व/वद्यालय  शिक्षा  अयोग  के

 कोई  संशोधन है  ?

 सुझाव की  दौर  आकर्षित करना  चाहता

 जिसमें  यह  बताया  गया  हैं  कि  विश्वविद्यालय
 श्री  श्रीनारायण  मेंने  श्री  बी०

 अनुदान  आयोग
 को  ऐसे  अधिकार मिलने

 के०  दास  के  संशोधन  के  साथ  ही  अरपना

 धन  प्रस्तुत  किया  किन्तु  उसको जिससे  ag  ७  विश्वविद्यालयों  के

 अथवा  ऐसे  कालिजों  के  जो  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 विश्वविद्यालय  होने  वाले  अधिकार  पत्र  सभापति  महोदय  :  तब  इसकी

 देने  के  लिये  राष्ट्रपति  से  सिफारिश  कर  अन्विति  किस  प्रकार  ST  सकेगी  ?

 सके

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  में  श्री  वी०  पी०
 परिभाषा  के  अ्रनुसार  विश्वविद्यालय  एक

 नायर  कौर  श्री  चेट्टियार  के  सुझावों  से  सहमत
 एसी  संस्था  जो  एक  केन्द्रीय  अधिनियम

 था  राज्य  अधिनियम  के  अधीन  स्थापित
 किन्तु  मेरी  सहमति  के  कारण  दूसरे  ही  है  ।

 कुछ  विश्वविद्यालय  ऐसे  हूं  vazafaan-

 gare  |  किन्तु  इस  परिभाषा  में  उन  कालिजों
 लय  के  विभाग  भी  हैं  श्र  सम्बद्ध  कालिज

 को  नहीं  रखा  गया  जो  विश्वविद्यालय  लिये

 होनें  वाले हैं  ।  मेरे  विचार  में  विश्वविद्यालय
 भी

 ।
 मैं  चाहता हूं  कि  दोनों  के

 एक  ही  प्रकार  के  नियम  बनें
 यहं  बड़ा शिक्षा  ग्रा योग  की  यही  सिफ़ारिश  कि

 विभेदपूर्ण  यदि  हम  विश्वविद्यालय  के
 विश्वविद्यालय  waar  झ्रायोग  को  अन्य

 विभागों  को  सहायता दें  प्रौढ़  सम्बद्ध
 ध्धघिकारों  के  साथ-साथ  यह  श्रधघिकार  भी

 कालिजों  को  उससे  वंचित  रखें  ।  मेरी  समझ
 देना  चाहिये  ।  किसी  कालिज  को  विश्वविद्यालय

 में  विश्वविद्यालय  आयोग  का  उद्देश्य  शिक्षा

 बनाने  के  लिये  पहले  पहल  राष्ट्रपति  को  ऐसा
 के  स्तर  को  ऊंचा  करना  ह  यह

 अधिकार-पत्र  देने  का  अधिकार  देना
 स्नातकोत्तर  शिक्षा  को  ठीक  करने से  पुरा

 जिससे वह  कालिज  एक  श्रन्तर्कालीन
 नहीं  विश्वविद्यालय  के

 विद्यालय  4  रूप  में  काम  कर  सके  |
 साथ  सम्बद्ध  कालिजों  को  सम्मिलत  करना

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  खंड  2  में  यही  परमावश्यक  है  ।

 उपबन्ध  किया गया  हैं  ।
 इसके  अन्य  कारण  भी  हैं  ।  भारत  में

 श्री  श्रीनारायण दास  :  मेरे  कहन  का  हम  नगर  विश्व  =  लगन  स्थापित  करना

 aaa  यह  यदि  frat  कालिज  को  कौर  से
 चाहते  हैं

 ।
 इतना  ही  अपितु  हम  चाहते  हैं
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 [at  डो०  सी०

 कि  ग्रामीण  विश्वविद्यालय  स्थापित  हों  i  जब
 से

 सम्बद्ध
 प्रत्येक  कालिज  (  )  को

 तक  विश्वविद्यालय  ग्रीन  अ्रायोग  ग्रामों में  सम्मिलित करता  है  ।”  ये  शब्द  art  जोड़

 दिय  जायें  । स्थित  कालिजों  तथा  atta  जन  संख्या  वाले

 नगरों के  कालिजों  को  सहायता  देने  का
 सभापति  महोदय  :  में  केवल  यह  जानना

 विचार  नहीं  तब  तक  भारत में  fren
 हूं  कि  क्या  सम्बद्ध  यदि

 की  समस्या का  पूर्ण  समाघान  नहीं हो  सकता  |  व  मान्य  हो  जाते  इसक  प्रस्तुत  प्रायग

 इसक  ग्र ति रिक्त  हम  समाजवादी  या  नहीं !

 यग  में  रह  रहे  हैं  प्रौढ़  हम  किसी  के  साथ  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :
 केवल

 विभदपूर्ण  बर्ताव  नहीं  कर  सकते  |  गर्त  व  सम्बद्ध  कालिज  हो  इसके  अ्रन्तगंत  रायग

 मेरा  यह  कहना  है  कि  सम्बद्ध  कालिज  भी  जो  विश्वविद्यालय  की  सिफारिश  पर  आयोग

 भ्रवव्य  सम्मिलित  कर  लिय  जायें  ।  द्वारा  मान्य  हो  जाते  हैं  ।

 कई  बार  इस  सम्बन्ध में  कहा  गया  है  कि
 श्री  डी०  Ato  फार्मा  जी  कु  2

 TT,
 अध्यापकों  के  वेतन-क्रम  बढ़ाये

 जायें
 ।

 वह  इस  प्रकार  है  ।  कोई  विधि  कालिज
 शिक्षा  मंत्रालय  भी  इससे  सहमत  किन्तु

 कोई  मेडिकल  कालिज  कौर  कोई
 सरकार  कभी  तक  कुछ  भी  नहीं  कर  पाई

 प्राविधिक
 ी  a  ग्रोवर  विश्वविद्यालय

 rd  |  जब  तक  सरकार  इन  कालिजों  को
 यह  सिफारिश  करेगा  कि  श्रमिक  कालिज  को

 विश्वविद्यालयों  के  समान  ही  श्रमिक  सहा

 यता  नहीं  तब  तक  शिक्षा  सम्बन्धी
 इतना  धन  दे  दिया  जायं  ।  मरा  कहना यह  है

 कि  यादव  इसमें  सम्मिलित  भी  aa

 धुविधागं  में  कोई  भी  सुधार  नहों  हो  सकता  |
 भी  जो  संदिग्धता  उसे  दूर  कर  ही  देना

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  कराती  कि  इन
 चाहिए ।  कालिजਂ  शब्दों को  इस

 ३८  विश्वविद्यालयों के  लिय  ही  यह  विश्व
 प्रकार  रखा  जाय  विश्वविद्यालय

 विद्यालय  अनुदान  योग  क्यों  हो  ।  इन

 कालेजों  के  बिना  तो  इन  2
 ब्य  =  विश्वविद्यालयों

 की  जो  कि  सम्बद्ध  कालिजों  में  दीਂ  जाती

 है  कौर  जो  विश्वविद्यालय  के  विभागों  में

 का  कोई  अस्तित्व ही  नहीं  रह  जाता  |
 दी  जाती  एक  ही  समान  समझी  जाये  ।

 विधायक  बताया
 सभापति  महोदय  मेरा  संशोधन  निरापद  है  अर

 गया है
 मुझ  arr  है  कि  माननीय  मंत्री  इसको  स्वीकार

 कोई  भी  एसी  जो  सम्बद्ध  करेंगे  ।

 विश्वविद्यालय  सिफारिश

 पर  इस  भ्र धि नियम  के  श्रन्तगंत
 डा०  एम०  एम०  दास  :  माननीय  सदस्यों

 का  अरपन  देश  के  सम्बद्ध  कालिजों  की  दशा
 उस  सम्बन्ध में  किय  गय

 सुधारन  के  लिय  चिन्तित  होना  उचित  है
 |

 मनों  के  अनसार  द्वारा

 मान्यता  प्राप्त  करे  |  सरकार  इसे  जानती  है  और  वह  इन  सभी

 संशोधनों  को  मान  लेती  यदि  उसके  पास
 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  विश्वविद्यालयों

 इन
 ७००  या  ८००

 से  भी  अधिक  सम्बद्ध
 द्वारा  मान्य  होन  पर  क्या  सम्बद्ध  कालिज  कालिजों

 ठोस  सहायता देने  योग्य  रकम
 इसके  भ्रन्तगत  श्रायेंग  या  नहीं

 ?

 सुलभ  होती  ।  संयुक्त  समिति  में  इस  sex

 श्री  ही०  सो०  वाम  :
 इससे  स्वयं  ही  पर

 काफी  बहस  हुई  थी  a  हम  ने  यही
 सारी

 बात  स्पष्ट  हो  जाती  मैं  अरपन  उचित  संभावना उसमें  देखी  थी  कि  वित्तीय

 खं दो धन के  द्वारा  चाहता  ह  कि  दशा  सुधरने  पर  बविद्वविद्यालय  श्रमदान



 at  jer
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 आयोग  इन  कालिजों  को  धन  से  सहायता  थ्री  क्या  सी ०  सोनिया  :  में  प्रस्ताव  करता

 करे  ।  वितीय  दशा  शर  सम्बंधित

 farataaraq  की  सिफारि  आनत  आयोग

 इन  सम्बद्ध  कालिजों  की  सहायता  कर  सकेगा  ।

 यही  उपबन्ध  रखा  गया  है  ।  इससे
 )

 के  स्थान  पर

 सहायता  का  द्वार  खुला  ही  रहता  है  ।  रखा  जाये  |

 निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा  भी

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टी०  एस०  ए०
 fer

 चेट्टियार  ने  स्नातकोत्तर  कालिजों  की  सहायता  गये
 खत

 संख्या  वाले  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 के  बारे  में  कहा  है  ।  हमने  इस  का  निर्णय

 आयोग  पर  छोड़  दिया  है  ।  विश्वविद्यालय

 नये  =  सदस्य  नाम  संशोधन  संध्या

 अनुदान  wa  ate  विश्वविद्यालय  al
 |

 | मिलकर  इसका  fata  करेंगे  q  a  fe  ्
 श्री  वी०  पी०  नायर  vy »}  छेद

 इससे  सहमत  तो  इस  सहायता  के  लिये  भी

 श्री  टी०  एस०  ए०  चारियार
 द

 द्वार  खुला  रख  गया  है  ।
 श्री के०  के०  बसु  - ™y  RE  ३४.

 ३५,

 सभापति  महोदय  :  में  संसाधनों  को  सभा

 श्री  मात्तन  ३०,  ३८ के  मतदान  डे  लिप  प्रस्तुत  करता
 हुं

 ।

 श्रीमती  देरे

 श्री  श्रीनारायण  दास

 प झटादता
 [aos  २  पर  श्री  वो०  पी०  नायर  गौर  श्री  एम०  एस०  0-+  1८९५  २७,  हे  १

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  के
 संशोधन

 संख्या  २०  शर  ५  सभा  के  मतदान  के  लिये

 सभापति  महोदय  :  ये  सब  संशोधन  श्री रखें  गये  जो  अस्वीकृत
 सभा  के  सामन  हैं  ।  सभो  खंडों  को  निबटाने

 सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  के  लिय  यह  wets  है  कि  माननीय  सदस्य

 स्वयं  संक्षेप  में  बोले ं।

 खंड  2  विधेयक  का  ग्रेग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 श्री  टी०  एस०  ए  चेट्टियार  :

 संपर्क

 समिति को  चर्चाओं  में  भी  इस  खण्ड  को  काकों

 खंड  २  विधेयक जोड़  दिया  गया  |  महत्व  दिया  गया  था  i  इंगलैंड

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  की  सदस्यता

 खंड  ३  और
 ४  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 का  भार  संभालने  से  पहले  उप कुलपतियों को

 अरपन  पद  से  त्याग  पत्र  दे  देना  पड़ता  है  ।

 खंड  ५--(आयोग  को
 med  देश  की  परिस्थिति  में  उपकुलपति पों

 को  निश्चित तौर  प्रतिनिधित्व  देना
 शी  सासन  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं

 :
 प्रावव्यक समझा  गया  है  ।  इस  खण्ड  में  रहा

 प्रति  पंक्ति  é,
 गया

 था
 कि  तीन  उपकुलपति  सदस्य  बनाये

 less  thanਂ  (  से  घ्न्य्ः क  )  जायें  ।  मैं  न  संशोधन  रखा  है  कि  कम-से-कम
 के  स्थान  पर  more

 तीन  उपकुलपति  रखे  जायें  ।  श्री  मित्तल  के

 thanਂ  सखा  जाये  |  संशोधन  के  अनसार  तीन  येरी  उप कल  ति
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 श्री  eto  एस०  To  च

 सदस्य  न  बनाये  जायें  ।  मेरे  संशोधन  के  द्वारा  रहा  हुं  प्रौढ़  जानता  हं  कि  उन्होंन  एक

 ग्रीक  संख्या  बयान  की  गुंजाइश  तो  बनी  नियुक्त  के  रूप  में  विद्यार्थियों  को

 रहती  पर  हो  सकता  है  कि  प्रमुख  क्या  कुछ  दिया  है

 पतियों  को  इसके  faa  समय  न  faa  सके  सभापति  महोदय  पहली  बात  तो  ag

 ait  इसके  लिय  सर्वोत्तम  लोग  सुलभ  न  हों  कि  इस  सम्बन्ध मैं  कोई  संशोधन  नहीं
 सके  |  में  जो  मित्तल  का  aaa  ata

 है
 दूसरी  यह  fe  विंमान

 स्वीकार  करता  ्  उनकी  अधिकतम  विद्यालय  झ्रायोग  नियत  व्यक्तियों  के

 संध्या  तीन  रख  दी  जाय  |
 नाम

 पर
 यहां

 बहस  नहों की
 जा  राकती

 ।  ह

 wag  प्रदान  है  सरकारी  प्रतिनिधित्व  का  |  भविष्य  में  सारी  नियुक्ति  इस  अधिनियम

 मल  खण्ड  सें  रखा  गया  था  कि  कम-से-कम  के  अनसार  ही  इश्रा  करेंगी  ।  माननीय  सदस्य

 को  सभा  में  किसी  व्यक्ति  की  श्रच्छ्ाई  बनाई दो  सरकारी  प्रतिनिधि  रख  जाये  ।  हमन

 संयुक्त  समिति  म  इस  पर  विचार  कर  के  उसे
 की  चर्चा  नहीं  करनी  चाहिए  |

 रो  की  संख्या  पर  निश्चित  कर  दिया है  ।  श्री  वी०  पो०  नायर  द  हम  संशोधनों

 हो  सकता है  कि  इनमे ंसे  एक  सर सरकारी  पर  चर्चा  कर  सकते  हें  तो  fine  के  ast

 निधि  वित्त  मंत्रालय  शआर  शिक्षा  पर  भी  एसा  हो  सकता  ।  wit में
 मंत्रालय  का  प्रतिनिधित्व  करे  ।  गर-सरकारी  खंड  ५(२)  में  नियत  किये  जाने  साठे

 सदस्यों  के  बारे  में  भी  एक  संशोधन  प्रस्तुत
 उप कुलपतियों  की  योग्यता  में  एक  बात  प्रौर

 किया  गया  है  खण्ड  ५  में  गया  दै  कि  जड़वाना  चाहता  कि  व  नार तोय
 ara  के  सदस्यों  में  सो i  qh  अघिक  प्रसिद्धि

 '
 के  व्यक्ति  हों  ।

 गेर-सरकारी  होंग  |  व्यक्त  समिति  ने  यह
 fa  महोदय  श्रबन  संबोधित  पेश

 स्पष्टतया  कह  दिया  है  कि  आयोग  का  अध्यक्ष
 नहीं  किया  जा  सकता  ।  माननीय  सदस्य

 केन्द्रीय  था  किसी  भी  राज्यीय  सरकार  का
 प्रत्यक्ष  या  परोक्ष  रूप मं  भी  किसी  पर  व्यक्ति गत

 स्थाई  भ्रमणकारी  नहों  होगा  ।  गेरी  राय  में
 न  खास  तौर  पर  जब  वह  व्यक्ति

 तो  यह  बिलकुल  उचित है  ।  उनका  उत्तर  देन  के  लिये  यहां  उपस्थित

 चुनाव
 के  बारे  में  भी  अक्सर  विवाद  न  हो  ।

 उठा  है  |  राधाकृष्णन  आयोग ने  सिफारिश
 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  उप कल पतियों

 की  थी  कि  विश्वविद्यालयों के  हल्कों  में  चुनाव
 के  बारे  में  ग्राम  तौर  से  कुछ  कहना  चाहता

 को  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहिये  ।  मेरा  भी  a x  |  संसद  की  सदस्यता  पुरा  समय  खपाने
 प्रभाव  यही  है  कि  इससे  बड़ी  कठिनाइयां

 वाला काम  है  ॥  तीन-चार  उपकुलपति

 पैदा  हो  जाती  हैं  ।  मुझ॒  पूर्ण  विश्वास
 संसद् क  सदस्य  उन  से  वुद्धि  चाहता

 है  कि  सरकार  उचित  व्यक्तियों  को  ही  नाम  कि  व॑  संसद  की  सदस्यता  को  कुछ  समय  के
 fata  करेगी  |

 काम  के  रूप
 म

 लेते
 या  उपकुलपति के

 qe  को  ? श्री  ato  पी०  नायर  :  अब  समय  नहीं

 रहा  अन्यथा में  खा  4 ६  (2)  (&)  में  एक  सभापति  महोदय  :  हमने  एक  विधेयक

 शोधन  प्रस्तुत  करता
 |

 राज  सुबह  के  स्वीकृत  किया  है  कि  उपकुलपति  साथ  ही  साथ

 अखबारों  मं  खबर  थी  कि  सरकार  aa  पसंद  क॑  सदस्य  भी  बन  सकते  ।  इसकी

 के  सर  राम स्वामी  अय्यर  का  नाम  जांच-पड़ताल  के  लिये  एक  समिति  बनाई

 सदस्यता  के  लिय  नामनिर्देशित किया  है  गई  है
 ।  इस  पर  सभी यहां हां  चर्चा  तड़ीं की की

 म॑  aaa  विश्वविद्यालय  का  far  ना  सकतें  |
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 श्री  बी०  पी०  नायर  :  मेरा  यह  नहीं  ओपन  भत  दल  कराने  भर  के  लिये  हैं

 है  कि  क्या  एक  आदमी  दो  काम  एक  साथ
 में  सरकार  से  करदा  हूं  कि  वह

 इस  सभा  पर  विश्वास  रखें  अरे  राज्य-सभा नर  सकता है  ।  मैं  तो  इसके  भ्रौचित्य पर  चर्चा

 कराना  चाहता  हूं  कि  क्या  उपकुलपति के
 से  एक  तथा  लोक-सभा  के  दो  सदस्यों  को  भी

 काम  की  जैसी  जिम्मेदारी  के  लिये  कुछ  ही  ग्रा योग  में  रखें
 |

 संसद्  के  सदस्यों  में
 भी

 समय  2a  वाले  व्यक्तियों को  रखा  जाये  ।  काफी  प्रसिद्ध  शिक्षाविद  मौजद  है ं।

 तमाम  दिद्वविद्यालय  हैं  जहां  के  उकल पत
 सभापति  महोदय

 :  माननीय  सदस्य  ने

 केवल  बैठकों के  समय  ही  पहुंच  जाते हैं  प्रौढ़
 स्वयं  कहा  है  कि  एक  व्यक्ति  दो  काम

 उनका  सारा  भार  सहायक  उपकुलपति  को  ही
 से  नहीं कर  सकता

 उठाना  पड़ता है
 ।  वास्तव  उनका  काम  ही

 श्री  ato  पी०नायर  :  वे  पूरा  समय  देन
 पूरे  समय  का  है  ।  में  चाहता  हूं  कि

 यदि  इस  Tat  में  उपकुलपतियों  को  रखना
 ढाले  दो  अधिकारी  बन  कर  वहां  नहीं  जायेंगे  ।

 आवश्यक  ही  है  तो  एसे  उपकुलपति  चलें  सभापति  महोदय
 :  प्रयोग  की  सदस्यता

 जायें  जो  विश्वविद्यालय  में  अरपना  पूरा  समय  हें  आश्रयदाता  अधिकार  भी  शामिल  हैं  ।

 देते  हों  wie  राजनीति  या  धार्मिक  मामलों  में  शो  वी०  पी०  नायर  :  हम  कई  अभियोगों

 नहीं  उलझ  रहते  हों  ।
 में  शामिल  हो  रहे हैं  ।  संसद  के  सदस्य सभी

 योगों  में  रखें  गय  हैं  ।  इसी  को  क्यों  अलग
 दूसरी  बात  यह  है  कि  में  इस  भ्रायोग

 रखा  गया  है  |  यदि  यह  तय  किया  गया  है की  अर  भी  अ्रधघिक  बड़ा  बनाना  चाहता  हूं  ।  ध्
 ससद  का  कोई  भी  सदस्य  नहीं  रखा

 प्रभी  इसमें  केवल  नौ  सदस्य  रखने  का  ही

 प्रस्ताव  है  ।  ये  सभी  सदस्य  सरकार  द्वारा
 तो  दूसरी  बात  है  ।

 नामनि्दिष्ट होने  के  कारण  सरकार  की  हा  मेरे  प्रस्तुत  किये  गये  aa  संशोधनों

 म  हां  मिलान  वाले  ही  होंग  ।  मान  मेन  यह  सुझाव  रखा  है  कि  आयोग  के

 oe  उपकुलपति सभी  तरह  से  योग्य हैं  ध  उपसभापति  re  सचिव  को  इसमें
 ease  कि  दिक्षा  विभाग  के  उनमें  पूरा  समय  देन  वाले  अधिकारियों  के  रूप  में

 से  तीन  wi  आदमी  चुन  कर  नाम निर्दिष्ट  होना  चाहिये  |  इस  सबसे  मेरा  उदय  यह
 कर  देंगे  ।  व  सरकार  का  ही  प्रतिनिधित्व  है  कि  यह  शभ्रायोग  सरकार  शर  सरकारी

 करेंग
 ।

 मैं  उनके  नाम  सोच  सकता  हुं  भर  सचिवों  से  पुरी  तरह  स्वतंत्र  रहे  ।  मैंने  यह  भी

 में  ज्यादा  गलत  साबित  नहीं  होऊंगा  ।  यह  सुझाव  रखा
 है  कि

 झायों अ  अपना  सभापति

 इसीलिए a  भी  महत्वपूर्ण हों  जाताहै  कि  स्वयं  उसे  सरकार  नामनिर्देशित  न  करे  ।

 भारत  सरकार  विश्वविद्यालय  अनुदान  यदि  सरकार  किसी  उपकुलपति  को  सभापति

 आयोग
 को

 कुछ  रकम  भी  देगी  ।  उसके  लिये  नामनिदंशित  करती  है  तो  वह

 संसद्  के  वैधानिक  water  की  अवस्यकता  अपन  विश्वविद्यालय  के  लिये  अधिक  अ्रतुदान
 पड़ेगी  ।  स्वीकृत  करान  का  प्रयास  करेगा  ।  इसी  डर

 में  न  संभालती  के  चुनाव  की  बात  रखी
 श्री  दयानंद  सहाय  वैधानिक  ही

 कयों  ,  पूर्ण  अ्रनुमोदन  की  कयों  नहीं
 *  है  |  कौर  मेरे  संशोधन

 बहुंत  उम्र  भी

 नहीं  ।  उन्हें  बड़ी  आसानी  से  शिक्षा  उपमंत्री

 at  ato  पी०  नायर  :  वैधानिक  इसलिये  मान  सकते  on  इनके  मान  लेने

 कि  सत्तारूढ़  दल  जब  चाहे  इसका  अनुमोदन  से  लाखों-करोड़ों  शिक्षकों  कौर  विद्यार्थियों

 करा  सकता  है  ।  हम  तो  यहां  भारत  की  पर  बहुत  ग्र्च्छा  प्रभाव  पड़ेगा  कि  भारत  सरकार
 संचित  में  से  निधियों  के  बंटवारे के  लिय  नें  पुरानों  रवैया  छोड़

 दिया  है  कौर  वह  शराब
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 श्राप  मंदिर  ढंग  की  दिक्षा  को  बरकरार
 संसद्

 के  सदस्य  इस  आयोग  में  अच्छी  तरह

 कार्य  कर  सकते  हैं  |
 नहीं  रखना  चाहती  ।  के  मस्तिष्क  पर

 यह  प्रभाव  पड़ेगा  कि  अब  भारत  सरकार
 उन  पर arr  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार

 विश्वविद्यालयों  की  शिक्षा  के  कायाकल्प
 रोक  नहीं  लगाई  गई  है  ।

 का  काम  योग्य  व्यक्तियों  को  ata  रही  है  ।

 इन  संशोधनों  को  मान  लेने  व्य  आयोग  पर  भी  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  यह  ठीक

 उत्तम  प्रभाव  पड़ेगा  ।  उपखंड  के  wera  संसद्  के  सदस्य

 आयोग  में  सम्मिलित  किये  जा  सकते  हैं
 शा  एम०  एस०  गुरुपादस्वाभी  :  विधेयक

 परन्तु  मेरा  उद्देश्य  यह  है  कि  इस  सम्बन्ध  में
 के  ava  विश्वविद्यालय  अनुदान  अयोग

 स्थिति  सवेरा  स्पष्ट  हो  जाये  तौर  सख्या
 में  €  सदस्य  होंगे  ।  मैं  ने  प्रस्ताव रखा  है  कि

 ©  के  स्थान  पर  १२  रखे  जायें  ।  कौन  संख्या
 भी  निश्चित  हो  जाये  ।  मैँ  प्राशि

 हूं

 कि  मेरा  सुझाव  स्वीकृत  किया  जायेंगी  |
 सब  से  west  इसका  निर्णय  यह  सभा

 में  एक  बात  दौर  कहूंगा  कि  श्रापों  को
 |  राधाकृष्ण त  wea  के  प्रतिवेदन

 रचना  ७ ७ एवी  होनी  चाहिए  कि  उसमें  दा सको पर
 के  ५  की  संख्या  सर्वोत्तम  होगी  |

 उक्त  आयोग  ने  यह  भी  कहा  है  कि  यह  संख्या
 तत्व  प्रतीक  न  रहे  ।  में  ने  faaon  में  रवी

 गई  संख्या  को  नहीं  बदला  > e  |  सरकार  के
 किसी  भी  दशा  में  ७  से  भ्रमित  नहों  होनी

 चाहिये  |  संख्या  ar  निर्णय  मनमाना  विषय
 विभागों  में  से  केवल  दो  सदस्य  fat  जाते

 एक  वित्त  विभाग  से  ate  दूसरा

 शिक्षा  विभाग  से  ।  गेर-सरकारी  तत्व  को
 मेरे  ये  संशोधन  रखने  का  कारण  यह

 प्राधान्य  होना  चाहिये  ।
 है  कि  इस  wat  को  दो  मुख्य  कार्य  सौंपे

 गये  हैं  |  प्रथम  तो  उसको  विभिन्न  में  चाहूंगा  कि  मेरा  संशोधन

 लों
 को  अनुदान  देने  के  प्रश्न  का  निर्णय  करना

 मान  लिया  जाये  क्योंकि  मेरे  विचार  से  मेरा

 जिनकी  संख्या
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 से  अ्रधिक  है  ।  दूसरे  सुझाव  विधेयक  में  प्रस्तावित  व्यवस्था  से

 उसको  विश्वविद्यालय  शिक्षा  का  स्तर  अधिक  ग्रीवा  है  ।

 निर्धारित  करना  है  ।  इस  आयोग  को  सौंपे  गधे
 श्री  सामान  :  मेरा  संशोधन  बहुत

 कार्य  तथा  उत्तरदायित्व  बहुत  से  हैं  ।  इसलिये  सादा  है  ।  २४वीं  पंक्ति  में

 में  महसूस  करता  हूं  कि  इस  प्रयोग  की  सदस्यता  में  से  कम-से-कम  तीन  सदस्य  के  स्थान  पर
 न  तो  बहुत  छोटो  होनी  चाहिये  are  न  |

 म  चाहता हूं  कि  तीन

 बहुत  बड़ी  ।  माननीय  मंत्री  कह  सकते  हैं  कि
 कर  दिया  जाये  |

 &  की  संख्या  पर्याप्त  है  ।  मेरे  माननोय  मित्र  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  TAT  डा०  साहा  ने  भी  में  यह  अत्यन्त  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 सुझाव  रखा  है  कि  सदस्य  संख्या  १२  से  हूं  कि  में  उप कुलपतियों का  बहुत  सम्मान

 अधिक  न  बढ़ाई  जानी  चाहिये ।  परन्तु  करता
 ।

 केवल  एक  प्रसाद  को  छोड़  कर

 में  ने  मध्य  माग  कर  सदस्यता  की  संख्या  जिसको  में  समझता  हूं  कि  कोई  भो  जिम्मेदार

 ि  है  में  मंत्री  जी  से  प्राथना  करूंगा  कि  व्यक्ति  चरित्र  का  प्रमाणपत्र नहीं  देगा  ।

 बह  इस  संशोधन को  मान  लें  ।

 मेरा  तात्पर्य  यह  है  कि  उप कुलपतियों

 दूसरे  संशोधन  द्वारा  मैं  ने  यह  सुझाव
 को  भ्रायोग  में  इसलिये  नहीं  रखा  जाना  चाहिये

 माहे  कि  इस  आयोग  में  संसद  के  दो  सदस्य भी  क्योंकि
 वे  भ्रनदानों के  लिये  प्रार्थी  होने  के

 चाहियें
 ।

 मेरे  gt  बकता ने  कहा  था  कि
 कारण  हितबद्ध  पश्न  के  होते हैं  ।
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 सभासचिव  ने  att  भाषण  में  कहा  कि  विकास  भ्रनुदानों  का  सम्बन्ध  वे  उन्हें

 ग्रेट  fata  का  ara  बह  आयोग  विश्वविद्यालय  अनुदान  अ्रायोग  दे  रहा  है  ।

 है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनके  विचार  से  हमारा  श्री  माता  :  at  तीन  ही  उपकुलपति
 आयोग  भी  अच्छा  होगा  ।  ऐसा  न  होने  का  आयोग  में  हैं  ते  तक  तो  मुझे  कोई  ह ग्रापत्ति
 एक  ही  कारण  हो  सकता  है  कि  उसके  सदस्य

 मनुष्य  होने  के  नाते  गलतियां  कर  सकते  हैं  ।
 नहों  ।  मेरा  कहना है  i  उ  से  प्राचीन

 से-प्रतीक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का

 दूसरे  एक  ग्रन्तविदवविद्यालय  बोर्ड भो  है  होता  चाहिये  |  वह  wae  व्यक्ति  कौन  हो

 जिससे  आयोग  चाहे  तो  सलाह  ले  सकता 2  यह एक  भिन्न  विषय  है
 ।

 बीत  पक्षों  को
 el

 निर्णायक  बनाने  का  होगा  वादार्थी  को

 मुझे  प्रसन्नता  होगी  यदि  तीनों  को  ही  न्यायाधीश  बनाना  जो  बहुत  अनुचित  है  ।

 समाप्त  किया  जा  सके  परन्तु  यदि  ऐसा  न  भो  मानवीय  निभा  aa  ने  इंगलैंड  के  आयोग  को

 हो  फिर  भी
 कम  तीन  से  अधिक  अ्रादश  आयोग  बताया  |  तो  वह  स्वयं  उसका

 तो  उनकी  संख्या  होनी  ही  नहीं  चाहिये  ।  marae  क्यों  नहीं  करते  ?  इंगलैंड  के  एक

 श्री  ato  पी०  क्या  माननीय
 शिक्षा  विशेषज्ञ  ने  कहा  है  कि  अयोग  में

 पतियों  को  रख  कर  सरकार  भारी  भूल  कर

 मंत्री  यह  प्रावधान  रखेंगे  कि  इस  तरह  चुने  रही  य  दाऊद  मेरे  नहीं  मैं  ने  उन्हें  उद्धृत
 गये  उपकुलपति  उत्तम  चरित्र  के  व्यक्ति

 भर  किया  है  |

 होंगे  ?

 ग्रस्त  ,  मैं  राणा  करता  हूं
 कि  यदि

 श्री  सासन  :  मैं  कहता  ्य  कि  वे  कुमार  लय  को  निष्पक्ष  बनाना  है  तो  उपकुलपतियों

 इतना  ही  पर्याप्त  अन्यथा  चरित्र  की  संख्या  तीन  से  अधिक  नहीं  बढ़ाई  जायेगी

 का  प्रश्न  तो  बड़ा  कठिन  है  ।  श्र  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  एक  से  अक

 सब  से  भ्रमित  विचलित  करन  वाली  खोज
 उपकुलपति  नहीं  रखे  जायेंगे  ।

 आयोग  के  सचिवालय  के  सम्बन्ध  में  है  |  श्री  डी०  सो०  दामां

 उदाहरण  के  लिये  मान  लो जियें  कि  gata
 सभापति  महोदय  :  मैं  इस  खण्ड

 को
 y

 विश्वविद्यालय  को  अनियमितताओं  के  सम्बन्ध
 बजे  तक  समाप्त  कर  देना  चाहता  हूं

 ।
 प्रता

 में  नोट  लिखा  जाना  है  कि  वह  शभ्रनुदान  को  माननीय  सदस्यਂ  संक्षेप  में  बोलें  ।
 भ्रपेक्षा  नहीं  करता  wat  स्थिति  में  यदि

 उपकुलपति  प्रयोग  में  होगा  तो  सचिवालय  के
 श्री  डी०  ato  में  यह  नहीं  समझ

 faa  विश्वविद्यालय के  विरुद्ध  लिखना  अत्यन्त
 पा  रहा  हूं  कि  खण्ड  १२  पर  कार्य  कर  के  दिक्षा

 कठिन  होगा  t
 मंत्रालय  किस  प्रकार  की  सत्ता  को  जन्म  देना

 चाहता  है
 *

 क्या  वह  एक  विमर्श  निकाय
 में  समझता  हूं  कि  इस  समय  आयोग  में

 चाहता है  ?  यदि  ऐसा  तो ४
 उपकुलपति  हैं  जिनमें  से  तीन  केन्द्रीय

 लय  बोर्डे  अथवा  अखिल  भारतीय  माध्यमिक
 विश्वविद्यालयों के  हें  ।  ५  करोड़  रुपये के

 शिक्षा  परिषद्  इस  प्रयोजन के  लिये
 विद्यमान

 अनुदान  में  से  are  से  अधिक  भाग  तीन

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों को  ही  मिल  जाता
 क्या वें  कार्यकारी निकाय  चाहते  हैं  ?

 तो  मैं  यही  कहूंगा  कि  उसके  लिये  यह  स्वरूप
 है  ।

 ठीक  नहीं  |  उसका  ठीक  स्वरूप  विश्वविद्यालय

 शिक्षा  आयोग  ने  झपने  प्रतिवेदन  में  बताया डा०  एम०  एम०  दास
 :

 उन्हें  पोषण

 अनुदान  सीघे केन्द्र से  मिल  रहा  है  ।  जहां तक
 था  ।  उस  माने  से  हट  कर  देश  की  विषव
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 श्री  डी०  सी०

 लय-शिक्षा  को  क्षति  पहुंचाई  गई  है  ।  मेरी
 ग्रा पत्त

 नहीं  होगी  यदि  ये  व्यक्ति  निर्वाचित

 राय  से  इस  निकाय  में  न्यायिक  सत्ता  वाले  >  |  |

 ब्यक्ति  होने  चाहियें  |
 परन्तु  यद  शप  निर्वाचन  नहीं  चाहते

 उसमें  तीन  उपकुलपति  रखे  जानें  वाले  तो  फिर  एक  विशेषज्ञों  का  निकाय  बनाना

 हैं  जो  कि  एक  नये  अवधि-उपकुलपति वर्ग  का  चाहिये  जो  समांग  हो  तथा  विरोधी  हितों  का

 निर्माण  करेंगे  ।  एक  विद्वान  व्यक्ति  ने  है  संयोग  न  हो  ।  इस  अयोग  की  सच्चाई  में

 कि  जिसके  पास  पिता  रेत  किये  जाने  हेतु  रुपया
 कमी  मत  तराने  दीजिये  ।  उपकुलपतियों  के

 होता  है  वह  अपने  श्राप  को  कभी  नहीं  छोड़ता
 |  रखने  से  लोग  यह  कहेंगे  यह  तो  वापसी

 यदि  उपकुलपति  धन  का  वितरण  करेगा  तो
 बटवारा  है  |

 मानव  होने  के  नाते  वह  ७  विश्वविद्यालय  इसलिये  मैं  मंत्री  जी  से  आयोग  की  रचना

 को  कैसे  भूलेगा  ?
 वह

 बड़ी  भयंकर
 भूल  में  परिवर्तन  करने  की  प्रार्थना  करूंगा  as

 की  है  दिक्षा  मंत्रालय ने  ।  मैं  उप कुलपतियों  कोई  उसके  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  भी  वष्यवाणी

 को
 सम्मान

 तो  करता  हूं  परन्तु  यह  नहीं  चाहता  न  कर  सके |

 कि  उन्हें इस  आयोग  में  रखा  जाये  ।  उनका
 थोड़ी  देर  मेंਂ  सभा  की  are  की  बैठक

 स्थान  ग्रन्थ  है  ।
 समाप्त  होगी  |  इसलिये  मैं  माननीय

 जहां तक  खण्ड  ५  के  उपखण्ड  (२)  सचिव  से  भ्र तु रोध  करूंगा  कि  वह  इस  विषय
 का  सम्बन्ध  मुझे  उसमें  कोई  आपात्ति  नहीं  ।  में  विचार  ७  सहयोगी  से  सलाह

 जहां  तक  खण्ड  (2)  का  सम्बन्ध  मशविरा  करें  तथा  झ्रलले  दिन  यह  प्रस्ताव

 वह  प्रावधान  किया  गया  है  कि  ara  में  रखें  कि  भ्रायोग  की  रचना  सभा  की  इच्छा

 farery-ey  के  दो  प्रसिद्ध  विद्धान  भी  होंगे  ।  के  अनुकूल  हो  |

 परन्तु  (ett  क्षेत्र  का  विद्धान  किस  को  माना
 ~  श्री के०  कण  बस

 :
 मेँ  संक्षेप  में  सभा  FT

 जायेगा  ?  यादि  स्कूलों  के  प्रधानाध्यापकों  को
 ध्यान  अ्रायोग  की  नियुक्ति  के  तरीके  की

 माना  जाता  है  तो  वह  नहीं  होगा
 प्रा कर्षित  करूंगा  ।  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 fe  हम  इस  आयोग को  विशेषज्ञों  का  निकाय
 संशोधन  रखे  हैं  ।  प्रथम  संशोधन  द्वारा  म

 बनाना  चाहते  &  कि  faer & faara के  विकास  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  निमित  कर  सके  ।
 सदस्यों की  संख्या  बढ़ा  कर  १५  कराना  चाहता

 हूं  जिसमें  से  ५  उपकुलपति  हों
 जो

 बचपन  वर्ग
 इसलिये  क्षेत्र  के  विद्वानਂ  लिख  देने  से

 में  से  निर्वाचित किये  जायें  ।  ८  व्यक्ति
 काम  नहीं  चलेगा  ।  .  मैं  कहूंगा  कि  अयोग  में

 जगत  में  ख्याति  प्राप्त  हों  जिनमें  से
 ¥

 संसद ७  ही  सदस्य  होने  चाहियें  ।  सभापति
 के  सदस्यों  द्वारा  निर्वाचित  किये  जायें  व  ser

 कालिक  व्यक्ति  होना  चाहिये  ।  दो  व्यक्ति
 किसी  भी  प्रकार  के  निर्वाचक  गणों  द्वारा

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधि  होने  चाहिये  ।

 शेष  चार  व्यक्ति  ऐसे  होने  चाहियें जो  न  केवल
 निर्वाचित किये  जायें  ।  हमारे देश  में  ३०-३५

 उपकुलपति हें  कौर  वे  सरलता  से
 ५  को  इस

 उत्तर  या  दक्षिण  भारत  में  प्रसिद्धि  प्राप्त  हों
 आयोग  में  काम  करने  के  लिये  निर्वाचित

 amt  दिक्षा  एवं  ज्ञान  के  क्षेत्र  में

 राष्ट्रीय ख्याति  प्राप्त  हों  ।
 कर  सकते है  ।  कहा  गया  है  कि  निर्वाचन से

 उप कुलपतियों में  फूट  पैदा  होगी  ।  परन्तु
 यह  ठीक  है  कि  मैं  निर्वाचन  के  सिद्धांत  मैं  ऐसा  नहीं  समझता  कि  उपकुलपति  इतना

 के  विरुद्ध  नहीं  हूं
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 नीचे  गिर  सकेंगे  ।  इसलिये  मैँ  नहीं  चाहता  कि

 इसके  विरुद्ध हैं  वे  स्वयं  यहां  पर  उपकुलपति  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  जायें  ।

 निर्वाचित हो  कर  ध्  हैं  ।  मुझे  कोई  भी
 यह  सत्य है

 शासन  में  कुछ  व्यक्ति  ऐसे  हों
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 जो  दिक्षा  में  रूचि  रखते  हों  परन्तु वैसे  हमारा  नाम-निर्देशित  करता  है  ।  इसलिये  यह  तक

 शासन  सिविल  सर्विस  के  व्यक्तियों  से
 व्यथ  है

 कि  निर्वाचन से  फूट  पेदा  होगी ।  मैं

 पूर्ण  है
 ।

 इसलिये  मैं  महसूस  करता  हूं
 कि

 तो  एक  कदम  रख  कर  यहां  तक  कहो

 उपकुलपतियों  नामनिर्देशन  सरकार  पर  कि  ort  का  सभापति  भी  एक  निरव/चित

 व्यक्ति होना  इस  निकाय में  देश

 के  ख्याति  प्राप्त  व्यक्ति  ही  जायेंगे  ।  कया वे
 वे

 मेंने यह  भी  सुझाव  रखा  है  कि ८  अपना  सभापति  स्वयं  नहीं  निर्वाचित  कर
 व्यवित  एसे  होने  चाहिये  जो  शिक्षा  के  विभिन्न

 क्षेत्रो ंमें  स्थिति  प्राप्त  जैसे  सकेंगे
 ?

 में  इसी  बात  पर  जोर  देना  चाहता
 a  |

 प्रचीन शास्त्र  ।  इन  ८

 में  से  art  सदस्य  विशेषरीति  से  नामनिर्देशित  डा०  एम०  एम०  दास  :  में  ने  माननीय

 होने  चाहिये  दोष
 ४

 के  सदस्यों  द्वारा  सदस्यों  द्वारा  रखें  गये  सुझावों  को  बहुत
 रुचि

 निर्वाचित  होने  चाहियें  ।  STAT, %  मैँ  एक  से  सुना  ।  जब  मैं  उनके  भाषण  सुन  रहा  था
 समिति  का  सदस्य  हं  जिसके  श्राप  सभापति  तो  मुझे  ईसप  की  एक  कहानी  का  स्मरण

 हैं  ।  उसमें  शापने  यह  सुझाव  रखा  है  कि  हो  ATT  जो  में ने  बचपन  में  पढ़ी  थी  ।  इस

 ऐसे  निकायों  में  संसद्  के  सदस्य  नहीं  निर्वाचित  कहानी  का  area  यह  है  कि  जो  व्यक्ति

 किये  जाने  चाहियें
 ।

 परन्तु  मैं  इससे  सहमत  सबको  प्रसन्न  करना  चाहता  है  वहू  किसी  को

 नहीं  हूं  ।  प्रजातान्त्रिक  संस्थानों के  विकास  प्रसन्न  नहीं  कर  पाता  ।  मैं  पते  को  बड़ी

 के  साथ  संसद्  के  सदस्यों  को  अरपना  सारा  act  स्थिति  में  पा  रहा  हूं  ।  प्रत्येक  सदस्य
 की

 समय  wad  निर्वाचकों  की  सेवा  में  लगाना  एक  अपनी  योजना  है  ।  विभिन्न  वक्ता ग्र ों

 होगा ।  वस्तु  संसद्  के  सदस्य  इस  आयोग  में  ने  भ्र पने  सुझाव  रखे  उनमें से  पत्येक  की

 कार्य  नहीं  कर  सकेंगे  ।  परन्तु  वे  दूसरों को  रचना  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  योजना  है
 ।  यही

 इस  कार्य  के  लिये  निर्वाचित  कर  सकते  हैं  ।  यदि  श्राप  श्रीमती  टिप्पण  का  अवलोकन

 सरकार  द्वारा  नामनिर्देशन  नहीं  किया  जाना  करें तो  श्राप  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  के

 चाहिये  क्योंकि  जैसा  एक  माननीय  सुझाव  भीਂ  पायेंगे  ।  श्री  एच०  एन०  मिर्ज़ा
 सदरय  ने  बताया  कि  कभी  कभी  जो  उपकुलपति  का  कहना  है  कि  १७  सदस्य  होने  चाहियें

 नियुक्त  किये  जाते
 बै

 उसके  योग्य  नहीं  जिनमें  से  १०  विश्वविद्यालयों  के

 होते  ।  अस्तु  मैं  महसूस  कर्ता  हं  कि  इस  विषय  किताबों  भ्रध्यापकों  द्वारा  निर्वाचित

 में  इस  प्रभुत्व  सम्पन्न  संसद  को  ही  अ्रधिकार  भ्राता-प्राची  ।  श्री  मेघनाद

 दिया  उना  चाहिये  |  कम-से-कम  कुछ  साहा कीਂ  अपनी  योजना है
 ।  मेरे  पूर  जीतने

 प्रतिशत  सदस्य  संसद्  द्वारा  चु  ने  जाने  चाहियें  ।  भी  माननीय  सदस्यों  ने  भाषण  दिये  उन  सभी

 अन्यथा  सरकार  जिनको  नामनिर्देशित  करेगी  की  अपनी  एक  योजना  है  असम
 जस  में

 ६
 वर्ष  तक  कायें  करेंगे  हमारी  मैँ  संयुक्त  समिति  का  सुझाव  स्वीकार  करना

 कोई  आवाज  वहां  नहीं  चलेगी  इस  प्रकार  अधिक  अच्छा  समझता  हूं  ।

 पादेशिक  हितों  की  हानि  होगीं  ।

 जहां  तक  इस  खण्ड  पर  रखें  गहरे  विभिन्न

 निर्वाचन  करने  में  आपत्ति  भी  क्या  संशोधनों  का  सम्बन्ध  सरकार  उनमें  से

 हो  सकती  है  क्योंकि  उपकुलपति  की  नियुक्ति  केवल  एक  को  स्वीकार  करना  चाहती  है

 की  रीति  भी  तो  यही  है  कि  पहले  तीन  चार  अरयात  श्री  के०  सी०  सोधिया  के  संशोधन

 व्यवसायों  की  एक  ता  तिका  निर्वाचित  की  जाती  संख्या  २
 को

 ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि  उन्होंने

 है  शौर  फिर  उसमें  से  उपकुलपति  एक  को  उसे  रखा  या  नहों  ।
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 श्री  श्रीनारायण  दास  :  में  अपने  संशोधन
 sit  के०  सी०  सोनिया

 :
 में  उसे  रख

 चुका हूँ  ।
 संख्या  ७  को  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की

 | डा०  एम०  एम  दास  :  वह  संशोधन  प्रभु  मति  चाहता

 संशोधन  सभा  को  अनुमति
 से

 वापस

 पृष्ठ  पंक्ति  R&,  लिया  गया

 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  खंड  ५  पर

 हयून  के  स्थान  पर  रखे  गये  अन्य  समस्त  संशोधनों  को  सभा

 रखा  जाये  ी  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 उसी  साथ  के  और  भी  संशोधन  रखे  गये  सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संध्या

 ३० न् हैं  परन्तु  यह  सर्व  प्रथम  मालूम  होता  है  |  RY,  ६,  २८,  A 2 q;  ।  य्य्  BV,  24,

 ३६,  ३७,  ३८,  २७  भ्र ौर  ३१  मतदान  के
 सभापति  महोदय  :  तो  संशोधन  संख्या  २

 लिये  रखे  गये  अस्वीकृत  हुए  ।
 स्वीकार  किया  जाता  है  ।

 मैं  संशोधन  पर  सभा  का  मत  लूंगा  ।

 प्रशन यह है यह  है  :  सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 पृष्ठ  Be  पंडित  Res  खंड़  ५,  संशोधित  रूप  विधेयक

 के  स्थान  पर  m  अंग  बनें  1.0

 रखा

 जाये
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  ५,  संशोधित  रुप  विधेयक  में
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 संशोधन  संख्या
 जोड़  दिया  गया  |

 सभापति  महोदय

 २६  बिल्कुल  वैसा  ही  है  जैसा  संशोधन  संख्या  इस  के  पश्चात

 २,  जिसे  सभा  ने  स्वीकृत  कर  लिया  है  २५  ZeUy  के  ग्यारह  बजे  तक  क

 लिये  सथ  द द लिये  वह  अ्रवरूद्ध  हो  जाता  है  ।  हुई  ।

 gen  धणा
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 २४  LEXY]

 स्तम्भ

 पटल  पर  रख  गये  पत्र  LE VE—VQ  (३)  चलचित्र  अधिनियम  REAR  की

 धारा  उपधारा  (  )  के  अधीन  चलचित्र

 (१)  बर्मा  संघ  तथा  भारत  सरकार  के
 में  कतिपय  श्रोता  संशोधन  करने

 बीच  वित्तीय  ,  करार  की  एक  प्रतिलिपि
 वाली  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  श्व

 २२८१  तारीख  ११  अक्टूबर  REAL  की
 (२)  प्रफुल्ल  ग्रा योग  REX

 के  धारा  १६  के  उपधारा  (२) के  अधीन
 एक  प्रति

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  प्रतिलिपि

 (¥)  शआ्रोद्योगिक  वित्त  नियम  अधिनियम

 निशाना  उद्योग  पर  रक्षण  जारी  2e¥5  की  धारा  ४३  की  उपधारा ३  के

 रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग (  ce  uy)  अधीन  कर्मचारी  भविष्य  निधि  विनियमों

 का  प्रतिवेदन  १९४८  के  सामान्य  विनियमों  तथा  भारत

 के  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  प्रॉधोशगिक
 वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्रालय

 वित्त  निगम  पत्र  जारी  करना )  fafaaat
 संकल्प  संख्या  १२  (

 नट
 PEEVE  में  कतिपय  संशोधन  करने  वाली

 तारीख  १२  PEXY
 अधिसूचना  संख्या  १८  ५५,  तारीख  ११  अक्टूबर

 ग्लूकोज  उद्योग पर  रक्षण  जारी
 Peyuy nl on gata की  एक  प्रति

 कार्य  समिति  का  प्रतिवेदन
 रखने  के  सम्बन्ध में  अ्रायोगਂ  (geyy)

 का  fast
 YER

 (4)  वाणिज्य  we  उद्योग  मंत्रालय  कार्य  मंत्रणा  समिति  सत्ताईसवां

 प्रतिवेदन  ५९२१-२२ संकल्प  dear  १२  (३)/

 yo  बी०  /XY,  तारीख  २२
 मंत्रियों द्वारा  गकक््तब्य

 EY

 सूचना  तथा  प्रसाद रण  मंत्री  की  श्रोर से  वाणिज्य
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय

 अधिसूचना संख्या  १२  (३)/
 मंत्री ने  ४  अ्रप्रैल  2eUY  को  सभा में  प्रकाश

 टी०  बी०  /५५,  तारीख  २२  १९५४  वाणी  के  कर्मचारियों
 के

 सम्बन्ध  में  दिये



 ६०१४
 o'R3  [  दैनिक  संक्षेपता  |

 तसम्भ

 तारांकित  के  उत्तर में
 YRRRaVR ae प्रवासन  के अ्रनुसरण में में  एक  aaron  दिया

 तथा  सभा-पटल  पर  निम्नलिखित  विवरण

 ५  १९४५५  को  तारांकित
 रखे

 प्रदान  संख्या  १४३७  के  सम्बन्ध  में

 (*)  में  ware  एसिसटेंटों  एक  अनुपूरक  प्रदान  के  उत्तर  में

 की  छंटनी  शुद्धि  करते  हुये  wart  मंत्री
 की

 sic  वाणिज्य  मंत्री  ने  एक

 वक्तव्य  दिया
 न्यूज  सर्विसिज  डिविजन

 समाचार  पत्र  सम्पादक  के  स्थान
 दिधेयक्क  पर  YEVZ-Ko Yo

 पर  आकाशवाणी  के  एक

 का  चुनाव
 सयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप में

 असिसटेंट  इंजीनियरों  का  अपने
 विश्वविद्यालय  झ्रायोग

 विधेयक  पर  भ्र श्रे तर  विचार  किया
 पुरान  पदों  पर  भेजा  जाना

 गया  |  विचार  करने  का

 टेक्निकल  एसिसटेंट  के  पदों  के  प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 ।  खंड २

 से

 y  स्वीकृत हुये
 ।  खंडवार  विचार

 लिये  इन्टरव्यू  लिव  गय  wtale

 का  असिसटेंट  इंजीनियरों कें  समाप्त  रहा  |

 परदों  के  लिये  चुनाव


